
PRESIDÊNCIA - I
Agora, a disputa política está

na Presidência das Câmaras Mu-
nicipais, das Assembleias Legisla-
tiva, Câmara Distrital (Brasília),
Câmara Federal e Senado da Re-
pública. Em Piracicaba, há um
nome novo no páreo, antigo edil,
conhecido na área política: verea-
dor André Bandeira (PSDB).

PRESIDÊNCIA - II
Acácio Godoy (PP) é o verea-

dor que vem se apresentando
como candidato e vem se fortale-
cendo há alguns meses. Mas a lis-
ta pode engrossar porque o Parti-
do Liberal (PL), do presidente Jair
Bolsonaro, não vai deixar de apre-
sentar nome de vereador para pre-
sidir a Casa. Ou vai apoiar Godoy?

PRESIDÊNCIA - III
A vereadora Rai de Almeida

(PT) pode ser uma opção de es-
querda para a Presidência da Câ-
mara de Piracicaba, especialmen-
te porque nunca o lado feminino
se destacou no topo da Casa ao
longo da história. Há as vereado-
ras Ana Pavão (PL), Alessandra
Bellucci Republicanos) e Silvia
Morales (PV, do Mandato Coleti-
vo). As senhoras, se quiserem, já
saem com quatro votos, a "ban-
cada feminina". É possível?

CAIXA
A Caixa credita neste sába-

do (19) a parcela de novembro
dos benefícios Caminhoneiro e
Taxista para cerca de 686 mil
profissionais. O crédito será rea-
lizado em conta poupança social
digital aberta automaticamente
em nome do beneficiário, com
movimentação pelo aplicativo Cai-
xa Tem ou em qualquer agência
da Caixa. Estão felizes os senho-
res motoristas. É Emenda Consti-
tucional 123, de julho passado.

CRESCIMENTO - I
O PSB (Partido Socialista

Brasileiro) em Piracicaba pode
crescer muito, e muito. Se a le-
genda estiver com a disposição de
ampliar, de pulverizar a partici-
pação dos cidadãos eleitores - e o
Capiau entende que o presidente
Mário Neto pensa assim -, seus
filiados serão inúmeros, mais de
mil. Porque há corrente do PSB
local que tem, no ex-governador
Mário França, líder dedicado e
exemplo de político, assim como
há corrente que acompanha o
vice-presidente eleito Geraldo Al-
ckmin, que segue a mesma linha.

CRESCIMENTO - II
E todos sabem que a lideran-

ça política de Geraldo Alckmin
(PSB), que governou São Paulo
por 14 anos, e foi vice-governa-

dor de Mário Covas durante seis
anos, está cada vez mais em des-
taque porque o próprio presiden-
te Lula (PT) dedicou-se, com Al-
ckmin, a costura para essa am-
pla aliança que foi vitoriosa na
última eleição. E, entre tantos ou-
tros, o ex-secretário da Educa-
ção Gabriel Chalita (MDB) des-
tacou-se para o entendimento.

CRESCIMENTO - III
Quando o então candidato a

vice-presidente Geraldo Alckmin
(PSB) veio a Piracicaba, depois das
manifestações com vários parti-
dos liderados pela deputada es-
tadual Professora Bebel (PT), o
ex-governador foi até uma outra
padaria e se encontrou com o ex-
prefeito Barjas Negri (PSDB). Só
saiu uma foto de ambos nesta
coluna. E faltou a pergunta: se-
ria um plano de tirar a letra "D"
da legenda de Barjas Negri?

EMOCIONADO - I
Não teve quem também não

ficou emocionado com o discurso
do vereador Josef Borges (Solida-
riedade), na quinta (17), ao relatar
as dificuldades que passou por ter
sido um atleta de alta performan-
ce. Ele não segurou as lágrimas e
deixou este Capiau, idoso e cansa-
do, também emocionado, porque é
nítida a sinceridade da emoção, de
quem foi abnegado no esporte.

EMOCIONADO - II
A emoção foi impulsionada

pela aprovação do programa Bol-
sa Atleta em Piracicaba, o pro-
jeto de lei 161/2022, aprovado
em primeira discussão na mes-
ma noite. Na defesa da propos-
ta, o secretário municipal Her-
mes Balbino, de Esportes, Lazer
e Atividades Motoras, detalhou
os benefícios para o esporte mu-
nicipal, e foi elogiado pela forma
como dialogou sobre o texto.

EMOCIONADO - III
Foi um diálogo bem amplo,

elogiado, sobretudo, pela oposição
na Câmara. A vereadora Rai de
Almeida (PT) lembrou que todos
os apontamentos feitos por ela,
através da Comissão de Educação,
foram absorvidos no texto, melho-
rando ainda mais a qualidade do
benefício. A postura de Balbino
também enaltecida pelo vereador
Pedro Kawai (PSDB), outro mem-
bro destacado da oposição.

OPOSIÇÃO?!
A vereadora Silvia Morales

(PV), do mandato coletivo "A Ci-
dade É Sua", também destacou a
importância do projeto e disse que
"não existe oposição quando a pro-
posta é boa". Logo na sequência,
embora em tom de brincadeira, o
vereador Gustavo Pompeo (Avan-
te) - da base sólida do prefeito -
lembrou a parlamentar que ela
não é oposição. "A presidente
do seu partido (Nancy Thame)
é secretária de Agricultura",
disse, com um sorriso amarelo.
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Parlamento Metropolitano
recebe os deputados eleitos
Deputados eleitos da região foram convidados para debater
com os integrantes do Parlamento Metropolitano de Piracicaba

Última reunião do ano do Parlamento Metropolitano de Piracicaba
será em Limeira, na próxima terça-feira (22), às 10 horas

Davi Negri

Depois de dois anos de traba-
lho pós-reativação, o PMP (Parla-
mento Metropolitano de Piracica-
ba) se reúne pela última vez sob a
liderança do presidente da Câma-
ra Municipal de Piracicaba, Gilmar
Rotta (PP). As 24 casas legislati-
vas das cidades da RMP (Região
Metropolitana de Piracicaba), que
constituem a entidade, se encon-
trarão nesta terça-feira (22), em
Limeira, às 10h. A pauta conta com
dois temas: discussão sobre a atu-
ação dos deputados estaduais e
federal eleitos pela região no pleito
de 2 de outubro e a continuidade
dos trabalhos do colegiado no pró-
ximo ano. Foram convidados para
a última reunião do ano os depu-
tados estaduais reeleitos Alex de
Madureira (PL) e Maria Izabel
Noronha, a Professora Bebel (PT),
o deputado estadual eleito Hélio
Zanatta (PSC), todos de Piracica-
ba, e o deputado federal reeleito
Miguel Lombardi (PL), de Limei-
ra. Eles debaterão com os vereado-
res regionais sobre os desafios da
representatividade da RMP. Além
disso, na oportunidade, receberão
demandas dos municípios frente

ao Governo do Estado e da União
e poderão falar sobre os projetos
que possuem para a região.

NOVA MESA DIRETORA
- O encontro também vai se desti-
nar à discussão sobre a renovação
da Mesa Diretora do Parlamento,
que acontecerá no próximo ano.
Como serão eleitas as novas Me-
sas das Câmaras Municipais para
o biênio 2023/2024, a composição
da direção do PMP também so-
frerá mudanças. Na ocasião, o
atual presidente do Parlamento,
Gilmar Rotta (PP), vai fazer um
balanço sobre os trabalhos do co-
legiado nos últimos dois anos,
além de abordar a importância da
continuidade da atuação do ór-
gão para a articulação regional
dos representantes do Poder Le-
gislativo. Ele também deverá co-
letar sugestões para o rito de elei-
ção da nova Mesa do PMP.

CIDADES - O Parlamento é
integrado por 24 Câmaras Munici-
pais, representados por 120 parla-
mentares, com o objetivo de atuar
em conjunto na busca por melhori-
as e investimentos para atender
demandas da população. Compõem

a Região Metropolitana de Piraci-
caba os municípios: Águas de São
Pedro, Analândia, Araras, Capiva-
ri, Charqueada, Conchal, Cordeiró-
polis, Corumbataí, Elias Fausto,
Ipeúna, Iracemápolis, Leme, Limei-
ra, Mombuca, Piracicaba, Piras-
sununga, Rafard, Rio Claro, Rio
das Pedras, Saltinho, Santa Cruz
da Conceição, Santa Gertrudes,
Santa Maria da Serra e São Pedro.

TRANSMISSÃO - A reu-
nião do Parlamento Metropolita-
no de Piracicaba contará com
transmissão ao vivo pela TV Câ-
mara de Limeira e será retrans-
mitida pela TV Câmara de Piraci-
caba, nos canais 11.3 UHF da TV
aberta digital, 4 da Net/Claro e 9
da Vivo, e também pelo canal do
YouTube, pela página do Face-
book do Legislativo piracicabano.

A Prefeitura de Piracicaba, por
meio da Secretaria Municipal de
Saúde (SMS), libera novas vagas
para agendamento da vacina con-
tra a Covid-19 a partir das 8h30
de segunda-feira, 21. O agenda-
mento é feito pelo site VacinaPira
(vacinapira.piracicaba.sp.gov.br).
Para se vacinar contra a Covid-19
é necessário apresentar documen-
to de identificação com foto, CPF,
comprovante de residência em Pi-
racicaba e comprovante de vaci-
nação com a última dose. Além
disso, a SMS reforça que ainda é
obrigatório o uso de máscaras em
unidades de saúde, conforme De-
creto Estadual. Grupos para os
quais foi liberada agenda na se-
gunda (21/), a partir das 8h30: o
3ª dose para pessoas com 18 anos
ou mais que tomaram a 2ª dose
há, pelo menos, 4 meses; o 3ª dose
para pessoas com 18 anos ou mais
com alto grau de imunossupres-
são que tomaram a 2ª dose há,
pelo menos, 28 dias; o 3ª dose para
adolescentes de 12 a 17 anos com
alto grau de imunossupressão que
tomaram a 2ª dose há, pelo me-
nos, 8 semanas; o 4ª dose para pes-
soas com 18 anos ou mais com alto
grau de imunossupressão que to-
maram a 3ª dose há, pelo menos, 4
meses; o 4ª dose para pessoas com
18 anos ou mais que tomaram a
3ª dose há, pelo menos, 4 meses;
e o 5ª dose para pessoas com 18
anos ou mais com alto grau de
imunossupressão que tomaram a
4ª dose há, pelo menos, 4 meses.

Ainda para o dia 21, há vagas
para a primeira dose para todas
as idades, a partir dos 6 meses,
sendo de 6 meses a 2 anos com
comorbidades; segunda dose da
Pfizer pediátrica para quem tomou
a primeira dose até 30/09; segun-
da dose da Pfizer para quem to-
mou a primeira dose até 30/09 (12
a 17 anos) e até 04/11 (18 anos ou
mais); segunda dose da Corona-
vac para quem tomou a primeira
dose até 28/10; segunda dose da
Astrazeneca para quem tomou a
primeira dose até 30/09; terceira
dose para adolescentes; primeira
dose adicional Janssen para quem
tomou a dose única até 25/09, se-
gunda dose adicional Janssen
para quem tomou a primeira adi-
cional até 26/07 e terceira adicio-
nal Janssen para quem tomou a
segunda adicional até 26/07.

VacinaPira
abre novas
vagas na
segunda, 21
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Divulgação

Acontece hoje, 19, das 9h30
às 12h30, uma ação comu-
nitária no Distrito de Anhu-
mas, por meio do Cras (Cen-
tro de Referência de Assis-
tência Social) Novo Horizon-
te e Equipe Volante da Se-
cretaria Municipal de Assis-

AÇÃO EM ANHUMAS
tência e Desenvolvimento
Social (Smads). A ação visa
mobi l izar a população do
bairro rural e facilitar o aces-
so aos serviços públicos. A
população poderá prestigiar
apresentação cultural com
crianças e adolescentes. A6
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A Tribuna Piracicabana

Sábado, 19 de novembro de 2022

Ainda sobre a polêmica entre Dobb e Swezzy
Armando A.

dos Santos

Vimos na última
semana o entre-
choque de opi-

niões entre dois histo-
riadores marxistas, o
inglês Maurice Dobb
(1900-1976) e o norte-
americano Paul Swee-
zy (1910-2004). Di-
vergiam em questão de porme-
nor, mas ambos concordavam
em atribuir o declínio das insti-
tuições feudais e o advento dos
tempos novos ao incremento do
comércio regular de mercadori-
as a grande distância, ocorrido
na Europa nos séculos XII e XIII.
E igualmente concordavam em
atribuir a intensificação desse
comércio ao notável aumento da
produtividade dos campos, ve-
rificada no período. Marxistas
que eram, incorriam ambos no
reducionismo economicista,
vendo em fatores materiais os
únicos móveis de mudanças so-
ciais. Ignoraram que a intensi-
ficação do comércio se deveu
também a outros fatores impor-
tantes, os quais, não sendo de
natureza econômica nem produ-
tos de "tensões sociais", não
lhes chamaram a atenção.

Desde a queda do Império
Romano do Ocidente (476) até a
passagem do primeiro para o se-
gundo milênio da Era Cristã, de
modo geral as rotas medievais
eram muito ruins, com condições
precárias e falta de segurança.
Mas isso mudou, por volta do
ano 1000. Com a disseminação
dos mosteiros, que alojavam gra-
tuitamente os peregrinos e via-
jantes; com a intensificação das
grandes peregrinações (Roma,
Jerusalém e Compostela eram as
maiores e mais frequentadas,
mas a Europa inteira estava
cheia de rotas de peregrinações);
com a disseminação da cavala-
ria andante, que exercia uma ati-
vidade de tipo policial, limpando
os caminhos de malfeitores e as-
saltantes - as rotas se tornaram
mais transitáveis. Até aí, o nor-
mal era uma pessoa, sobretudo
de classe modesta, nascer, viver
e morrer nos limites da sua pa-
róquia, quando muito viajando
até às aldeias vizinhas ou a algu-
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ma feirinha regional.
Quando as estradas se
tornaram mais convi-
dativas, o apelo pelo
desconhecido se avo-
lumou, as grandes pe-
regrinações se torna-
ram mais frequentes.

Numa época em que
não havia imprensa,
em que as comunica-
ções eram em geral mui-

to limitadas e toda a economia se
processava a nível local, pouco se
viajava. A imensa maioria das pes-
soas nascia, vivia e morria nos
mesmos locais, sem nunca verem
terras e ambientes novos. Havia
mercados locais e, quando muito,
feiras regionais ou até microrregi-
onais. As notícias demoravam
muito para se espalharem, pois
além do analfabetismo generaliza-
do não havia sistemas regulares
de correio. Faziam, entretanto,
contraponto a esse quadro geral
de estabilidade as peregrinações
religiosas, que constituíam o ele-
mento de variedade, de mobilida-
de, de novidade. Os peregrinos
medievais desempenharam uma
função social importantíssima,
como instrumentos de difusão de
cultura popular, de legendas, de
tradições, de ensinamentos, de
ditos e histórias que iam sendo
passados de geração em geração.

Outro elemento deve, tam-
bém, ser considerado. Durante
séculos, a nobreza europeia se de-
dicou à caça, não como privilégio,
mas como dever. Era dever dos
nobres lutar em defesa do "menu
peuple de Dieu" (o povo miúdo de
Deus), pois competia aos nobres
pagar "l'impôt du sang" (o impos-
to do sangue), e essa luta se fazia
não só contra outros homens que
os ameaçavam, mas também con-
tra as feras que infestavam a Eu-
ropa. Lobos, ursos e javalis esta-
vam espalhados por todas as par-
tes e tornavam muito perigoso o
trânsito. A caça, que mais tarde se
transformaria num privilégio da
nobreza e num esporte aprazível,
nos tempos medievais era um
rude dever, que contribuiu para
dizimar as feras nocivas e, assim,
tornar as rotas mais transitáveis.

Todos esses fatores, que nada
têm de econômico nas suas ori-
gens, nem se devem a tensões so-
ciais ou lutas de classes, tiveram a

consequência de favorecer o des-
locamento de pessoas e, assim, in-
centivar o comércio. Não foi ape-
nas o crescimento da produção
que produziu esse efeito. Com a
intensificação do comércio de
largo curso, veio a remonetari-
zação (pois, à longa distância, o
sistema de escambo se tornava
impraticável). Tudo isso favore-
ceu a ascensão de uma burgue-
sia nova que começou a acumu-
lar bens sem se sentir obrigada a,
em contrapartida, dedicar-se ao
povo como os nobres e os clérigos
faziam, cada qual a sua maneira.
Daí nasceu um desequilíbrio no sis-
tema de camadas sociais (que, ali-
ás, não era tão estamental e im-
permeável quanto se imagina,
sendo muito menos raras do que
se supõe as ascensões e, também,
as quedas de nível social).

O próprio sistema medieval,
com a difusão dos mosteiros e
centros de cultura, e com o feu-
dalismo semibárbaro dos primei-
ros tempos evoluindo para uma
espécie de sublimação da guerra
(que foi a instituição da cavala-
ria e a generalização do cava-
leiro andante) permitiram, as-
sim, a intensificação do comér-
cio e, dessa forma, a criação de
uma nova classe social que ha-
veria de crescer, numa primei-
ra fase de modo natural, mas
depois de modo hipertrofiado,
à maneira de um câncer, capaz
de dominar e destruir as outras,
com o mercantilismo nascente.

Desse ponto de vista, a cha-
mada "transição do feudalismo
para o capitalismo" não se deu
como fruto de tensões internas ou
lutas de classe entre nobres e ser-
vos (que só existe, como se depre-
ende muito bem do ensinamento
do historiador francês Alain
Guerreau, na imaginação anacrô-
nica da mitologia marxista), mas
como fruto de uma conjugação de

fatores diversos, inclusive psi-
cológicos e psico-sociológicos.

Falando da noção de do-
minium, que considera um dos
quatro eixos de sustentação do
sistema feudal, Guerreau escla-
rece: "É ridículo e absurdo
imaginar as relações feudais
como a simples relação entre
honestos camponeses vergan-
do-se sob o jugo, e senhores cu-
pidos e ociosos que extraíam a
renda a golpes de coação extra-
econômica. Que tal mito tenha
um forte valor ideológico, não
se discordará; mas há que de-
sembaraçar-se dele claramente,
se se pretende fazer um traba-
lho científico." (O Feudalismo:
um horizonte teórico. Lisboa:
Edições 70, 1980, p. 217)

A obra de Guerreau, histo-
riador de origens marxistas, mas
que corajosamente chegou a con-
clusões bem contrárias à de seus
colegas mais incondicionalmen-
te fiéis ao legado de Marx, é de
importância fundamental para o
estudo do feudalismo, sobre o
qual trouxe novas luzes. Tive a
honra de conhecer Guerreau e
de conversar bastante com ele na
UNICAMP, onde veio fazer con-
ferências há cerca de 10 anos.

Deve-se reconhecer, entre-
tanto, que uma confrontação de
classes realmente ocorreu, a
certa altura desse processo, mas
de modo muito diferente do que
imaginam os autores de inspi-
ração marxista. Não foi entre
nobres e servos, mas entre a
nobreza e a burguesia enrique-
cida, que pretendia ascender
aos privilégios da nobreza sem,
porém, estar disposta a desem-
penhar o mesmo múnus e a
exercer a mesma função social
que a nobreza desempenhava.
Esse desequilíbrio se estende-
ria pelos séculos seguintes e
foi, em última análise, desem-
bocar na Revolução Francesa.

———
Armando Alexandre dos
Santos, licenciado em
História e em Filosofia,
doutor na área de Filo-
sofia e Letras, membro
da Academia Portugue-
sa da História e dos Ins-
titutos Históricos e Geo-
gráficos do Brasil, de São
Paulo e de Piracicaba
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é o "país do futebol". As
coisas não precisavam
estar misturadas! Estes
valores são da socieda-
de brasileira. Não tem
dono! Muito menos par-
tido ou grupo político.

O quadro atual é
extremamente comple-
xo e preocupante: nova
realidade institucio-

nal, problemas financeiros, pres-
sões sociais e parte da população
mais atuante, chegando aos exces-
sos. E ainda se questiona a valida-
de das eleições! É fundamental o
respeito à democracia e a consti-
tuição. É necessário diálogo!

Algumas medidas a serem to-
madas são importantes e urgentes:
voltar à normalidade / tranquilida-
de, menos judicialização na política,
surgimento de novas lideranças (es-
tadistas), melhor entendimento en-
tre grupos políticos adversários e
equilíbrio nas discussões de temas
polêmicos (regulamentação das mí-
dias sociais, privatizações, aborto,
maioridade penal, liberdade de in-
formação, invasão de propriedades
privadas, respeito à diversidade ,
etc), reorganização partidária, am-
pliação da democracia participati-
va, fortalecimento de instituições e
entidades, entendimento do papel
das forças armadas, entre outros.

O novo governo, incluindo
executivo, legislativo e judiciário,
tem como principal objetivo resta-
belecer a paz na sociedade e possi-
bilitar que o Brasil se recupere da
turbulência atual, reorganizando o
orçamento, com equilíbrio das con-
tas públicas, que reflitam na me-
lhor qualidade de vida da popula-
ção. Temos que aprimorar nossa
educação, saúde, segurança, meio
ambiente, agro, etc. A inflação alta
é o maior problema para os mais
pobres. As manifestações de nos-
sas autoridades devem ser equili-
bradas, evitando problemas e o acir-

José Otávio Menten

As eleições de 2022
foram as mais
 polêmicas do

Brasil. A terceira via
não decolou e houve
intensa polarização,
radicalização e foi de-
cidida por uma peque-
na margem de votos.
O presidente foi eleito com cerca
de 51% dos votos válidos; isso sig-
nifica 49% de votos contrários,
mas 30% dos eleitores não vota-
ram em qualquer um dos candi-
datos no 2º turno: foram as abs-
tenções e votos brancos e nu-
los. Provavelmente eleitores que
não tiveram confiança em nenhu-
ma das opções apresentadas.

Dessa forma, o novo presi-
dente vai começar o governo com
provável apoio popular reduzido,
com poder legislativo majorita-
riamente contrário e com um po-
der judiciário que muitos enten-
dem apresentar hiperativismo.
Com a dificuldade do executivo
e do legislativo resolverem seus
problemas, tem sido cada vez
mais frequente a judicialização
das disputas, o que acaba enfra-
quecendo o executivo e o legisla-
tivo e fortalecendo o judiciário!

Os debates entre os candida-
tos foram decepcionantes, mais
insultos que apresentações de
propostas e discussões de solu-
ções para problemas nacionais.
Isto culminou com um clima de
derrota inaceitável pelos perdedo-
res das eleições. E as manifesta-
ções continuaram incluindo reu-
niões em frente a quartéis, blo-
queios nas rodovias, e agressões
mútuas nas mídias sociais.

Os valores nacionais têm sido
colocados como partidários: patri-
otismo, nossa bandeira, verde e
amarelo. Vamos entrar na copa do
mundo de futebol e o Brasil ainda
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As eleições acabaram! Agora é Brasil!

ramento dos ânimos e trazendo
mais esperança à população. Va-
mos derrubar muros e construir
pontes. É estressante viver em um
ambiente com extremismos.

O Brasil é visto como uma
grande potência agrícola e ambi-
ental pelo mundo. O meio ambi-
ente é a chave para a retomada
do crescimento. É fundamental
que sejam apresentadas propos-
tas claras para darmos sequên-
cia a revolução tropical, iniciada
na década de 70 e que foi sendo
construída com a participação de
profissionais competentes e com-
prometidos. Não se admite mais
corrupção e decisões não valida-
das pela sociedade e incompetên-
cia técnica e de governança.

Temos que cuidar da Amazô-
nia e dos outros biomas. Temos que
produzir alimentos, fibras e bioe-
nergia para a população brasileira
e para o mundo. Grandes desafios
que precisam de foco, vontade po-
lítica e ações de agentes públicos e
privados que pensem no Brasil.

Embora tenhamos instituições
e estruturas consolidadas no agro,
há necessidade de aprimoramento
quanto à segurança fundiária, con-
trole de ilegalidades, como des-
matamento e incêndios, investimen-
to na infraestrutura e logística, mais
atenção ao crédito e seguro, entre
outras ações que envolvem o novo
governo. Muito trabalho pela frente!

SOBRE O CCAS - O Conse-
lho Científico Agro Sustentável
(CCAS) é uma organização da So-
ciedade Civil, criada em 15 de abril
de 2011, com domicílio, sede e foro
no município de São Paulo-SP, com
o objetivo precípuo de discutir te-
mas relacionados à sustentabilida-
de da agricultura e se posicionar,

de maneira clara, sobre o assunto.
O CCAS é uma entidade priva-

da, de natureza associativa, sem
fins econômicos, pautando suas
ações na imparcialidade, ética e
transparência, sempre valorizan-
do o conhecimento científico.

Os associados do CCAS são
profissionais de diferentes forma-
ções e áreas de atuação, tanto na
área pública quanto privada, que
comungam o objetivo comum de
pugnar pela sustentabilidade da
agricultura brasileira. São profis-
sionais que se destacam por suas
atividades técnico-científicas e que
se dispõem a apresentar fatos, las-
treados em verdades científicas,
para comprovar a sustentabili-
dade das atividades agrícolas.

A agricultura, por sua impor-
tância fundamental para o país e
para cada cidadão, tem sua repu-
tação e imagem em construção, al-
ternando percepções positivas e
negativas. É preciso que professo-
res, pesquisadores e especialistas no
tema apresentem e discutam suas
teses, estudos e opiniões, para me-
lhor informação da sociedade. Não
podemos deixar de lembrar que a
evolução da civilização só foi possí-
vel devido à agricultura. É impor-
tante que todo o conhecimento
acumulado nas Universidades e
Instituições de Pesquisa, assim
como a larga experiência dos agri-
cultores, seja colocado à disposição
da população, para que a realidade
da agricultura, em especial seu ca-
ráter de sustentabilidade, transpa-
reça. Mais informações no websi-
te: http://agriculturasustentavel.
org.br/. Acompanhe também o
CCAS nas redes sociais:

———
José Otávio Menten,
Engenheiro Agronomo,
Professor Sênior USP/
ESALQ e Presidente do
CCAS (Conselho Científi-
co Agro Sustentável)

José Renato Nalini

Muito se tem es-
crito sobre a
tragédia ama-

zônica destes anos.
Destruição violenta,
incentivo a grileiros
e garimpeiros em de-
marcações indíge-
nas, entrega de títu-
los de posse, a legitimar ocupa-
ção por parte de infratores, sem
observância da política estatal
da regularização fundiária.

O clamor da Amazônia, fun-
damental à preservação do cli-
ma planetário, chega a todo o
planeta, mas parece não indig-
nar os brasileiros. Ao contrário:
preferem a política do extermí-
nio, a se considerar o resultado
eleitoral do Parlamento federal.

A lucidez residual que habita
este país precisa fazer chegar às
crianças o tamanho da tragédia.
E uma forma eficiente de fazê-lo é
projetar o filme "Amazônia, a
Nova Minamata?", de Jorge Bo-
danzky. Minamata é uma cidade
japonesa cujos habitantes foram
vítimas de intoxicação por mercú-
rio em 1950, produzida por uma
fábrica de plástico. O envenena-
mento causou danos neurológicos,
distúrbios de fala, visão e de mo-
vimento, prejuízo cognitivo, para-
lisia de membros e morte. Tão de-
soladora, que a doença passou a
ser chamada "mal de Minamata".

Ocorre que a Amazônia está
sujeita às mesmas consequências.
Rios são contaminados por mercú-
rio, que passa para os peixes. O
metilmercúrio é o metal pesado uti-
lizado no garimpo. Terras indíge-
nas que foram milenarmente pro-
tegidas sofreram invasão incenti-
vada. Os estragos são visíveis e dra-

máticos. Os mineradores
não têm qualquer cons-
trangimento ao afirmar
que usar mercúrio é,
ainda, a melhor fórmu-
la de encontrar ouro.

A população indí-
gena, já dizimada pelo
genocídio que teve iní-
cio no século XVI, está
hoje condenada ao de-

saparecimento, pois o nível de
mercúrio já foi detectado no
sangue de adultos e crianças.

Como o ouro é precioso, mas
também gera conflitos, o pior ce-
nário é o da cooptação de alguns
indígenas que recebem parcela do
metal extraído e hostilizam os que
não concordam com o extrativis-
mo cruel e esterilizante, chegan-
do a ameaçar de morte ambien-
talistas e irmãos da mesma etnia.
Terríveis tempos nos foram ofer-
tados numa era que se prometia
fosse de paz duradoura e ameno
convívio entre os diferentes.

Alguém sensível é capaz
de ouvir os últimos gemidos
daquela que foi a maior flo-
resta tropical do planeta?

———
José Renato Nalini, reitor
da Uniregistral, docente
da Pós-graduação da Uni-
nove, presidente da Aca-
demia Paulista de Letras
(APL); foi presidente do
Tribunal de Justiça do
Estado de São Paulo

A lucidez residualA lucidez residualA lucidez residualA lucidez residualA lucidez residual
que habita esteque habita esteque habita esteque habita esteque habita este
país precisa fazerpaís precisa fazerpaís precisa fazerpaís precisa fazerpaís precisa fazer
chegar às criançaschegar às criançaschegar às criançaschegar às criançaschegar às crianças
o tamanhoo tamanhoo tamanhoo tamanhoo tamanho
da tragédiada tragédiada tragédiada tragédiada tragédia

Os gemidos da Amazônia

Proteja-se da Covid e
complete suas vacinas

Alexandre Padilha

Casos e interna-
ções por Covid-19
voltaram a subir

nas últimas semanas
em decorrência da cir-
culação da subvarian-
te da Ômicron. O  es-
tado de São Paulo está
com a média mais alta
de internações de casos suspei-
tos e confirmados em quatro
meses, registrando 300 novas
internações por dia, segundo a
Secretaria de Estado da Saúde.

Diante desse cenário, enti-
dades médicas divulgaram no-
tas de alerta para reduzir o im-
pacto do aumento do número de
casos e internações, como a So-
ciedade Brasileira de Infectolo-
gia (SBI), que orienta o uso de
máscara, distanciamento social,
em especial para as pessoas mais
vulneráveis como idosos e imu-
nossuprimidos, completar todo o
esquema vacinal e a garantia de
aquisição de mais doses da vaci-
na e a inclusão da cobertura va-
cinal de crianças de seis meses a
cinco anos sem comorbidades.

As entidades estão reforçando
as orientações de prevenção porque,
mais uma vez, Bolsonaro e seu go-
verno não tomam nenhuma atitu-
de e não lideram uma resposta de
orientação e prevenção à população.

A subvariante está aumentan-
do o número de casos de interna-
ções e o Ministério da Saúde conti-
nua não fazendo nenhuma cam-
panha de vacinação nacional pedin-
do para que as pessoas se vacinem.
Bolsonaro, então, nem se fala, des-
de sua derrota, está desaparecido.

Em mais de dois anos e meio
de pandemia, o presidente nem ao
menos se pronunciou em solidari-
edade às famílias das mais de 660
mil vítimas fatais da Covid-19,
muito ao contrário disso, fez o Bra-
sil se tornar referência em negaci-
onismo científico. Não vai ser ago-
ra, depois de perder a eleição, que
mostrará sensibilidade e vai ori-
entar o povo brasileiro.

Para que possamos
reduzir o número de
casos, precisamos nos
cuidar e cuidar das pes-
soas. As vacinas para as
crianças a partir de seis
meses de idade preci-
sam ser liberadas com
urgência para ampliar-
mos a cobertura vaci-
nal. Também é preciso

que se acelere a avaliação técnica
com recomendações claras feitas
pela Agência de Vigilância Sani-
tária (Anvisa) das novas vacinas
que estão disponíveis e que al-
guns países já estão utilizando.

Sou médico e tenho orienta-
do que pessoas do chamado gru-
po de risco, idosos ou pessoas que
possuem comorbidades voltem a
usar a máscara para se proteger
em ambientes fechados, como
transporte público. Porque em saú-
de, antes de mais nada, o que im-
porta é a prevenção e a precaução

O Brasil e o mundo passaram
por momentos muito difíceis em
decorrência da Covid-19 e não
queremos ver mais brasileiros e
brasileiras acometidos por seque-
las ou vindo a óbito pela doença.

Até onde se sabe, essa subva-
riante é de alta transmissão, mas
não apresenta maior gravidade se
completado todo o esquema vaci-
nal, com inclusão das doses de re-
forço. Vamos voltar a fazer cam-
panhas nacionais de vacinação
eficientes, como sempre fizemos,
e voltar a trazer mais saúde para
os brasileiros e brasileiras.

———
A l e x a n d r e  P a d i l h a ,
médico, professor uni-
versitário e deputa-
do federal (PT-SP)
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COPA DO MUNDO
A maior bobagem que você

pode ouvir, é alguém dizer que
não vai se ligar na Copa do Mun-
do. Até quem não gosta de fute-
bol curte com ansiedade o maior
espetáculo da terra. Nada mais
gostoso que uma Copa do Mun-
do. É o momento máximo do fu-
tebol, da glória para atletas no-
táveis que fazem do esporte uma
magia. Certeza de emoção que o
coração proporciona num dos
raros momentos de paz num
planeta azedo e complicado.

PONTO FINAL
Catar é o centro. Da ri-

queza e do show. A penínsu-
la árabe (Ásia), três (3) mi-
lhões de habitantes (três ho-
m e n s  p a r a  c a d a  m u l h e r )
construiu  estádios  (oi to)
moderníssimos, providen-
ciou edificações luxuosas,
para mostrar ao mundo seu
poder. Lá prevalece monar-
quia, religião islâmica, não se
consome carne de porco, tem
pena de morte, cerveja só em
lugar reservado e tanto o ho-
mem como a mulher devem se
vestir cobrindo ombro, barri-
ga e joelhos. É proibido beijar
e abraçar na rua. Preso? Só
sai quando eles quiserem.

A avenida Nossa
Senhora do Carmo

Barjas Negri

Com a posse do
prefeito Mendes
Thame em janei-

ro de 1993 resolve-se
logo no início um gra-
ve problema no acesso
a Santa Terezinha: Li-
gação da avenida Nos-
sa Senhora do Carmo
à Rodovia Geraldo de Barros (Pi-
racicaba-São Pedro) em frente ao
posto e restaurante Bigaton. Era
um cruzamento de uma rodovia
estadual e uma avenida urbana,
local com o registro mensal de
muitos acidentes, alguns com ví-
timas fatais, infelizmente.

Numa articulação com o De-
partamento de Estradas de Roda-
gem (DER), a Prefeitura desenvol-
veu um projeto de rotatória entre
essas duas vias, permitindo um
pouco mais de segurança aos mo-
toristas. Além disso, a Prefeitura
financiou a maior parte da obra,
mesmo sendo de responsabilida-
de do DER. A decisão foi acerta-
da, muitos acidentes foram evita-
das e muitas vidas foram salvas.

Assim, a avenida Nossa Se-
nhora do Carmo continuou sendo
a principal via de acesso a Santa
Terezinha, que ao longo do tempo
precisou ser duplicada em virtude
do grande fluxo de veículos. A pri-
meira intervenção ocorreu na im-
plantação do Parque Regional do
distrito, onde está instalado o Par-
que Histórico Quilombo Corumba-
taí que, juntamente com a apro-
vação de um novo loteamento, a
avenida ganhou a sua primeira
duplicação, ainda que parcial.

Posteriormente, com a apro-
vação do Condomínio Residencial
Paradiso, dentro do programa
habitacional Minha Casa Minha
Vida, em parceria com a Prefeitu-
ra, os empreendedores, como di-
retriz viária, duplicaram o res-
tante da avenida, facilitando a
circulação dos veículos, com boa
segurança para os pedestres.

Por sua vez, como contrapar-
tida, a Prefeitura ficou responsá-
vel por implantar uma extensa
galeria de água pluvial da aveni-
da até o rio Corumbataí, resolven-
do antigo problema de inunda-
ção de diversas casas na época das
fortes chuvas. Tudo isso contri-
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buiu para valorizar essa
região da cidade, ago-
ra com uma avenida
duplicada, bem sinali-
zada e com canteiros
com bom paisagismo.

Ao mesmo tem-
po, na nossa gestão
como prefeito, para a
região de Santa Tere-
z inha  garant imos

uma nova ligação à avenida
Cristóvão Colombo quando im-
plantamos a avenida Adelmo
Cavagioni e mais uma nova pon-
te sobre o rio Corumbataí, fora
o parque regional de lazer.

Com essas intervenções viári-
as e o parque, a região atraiu no-
vos investimentos, como o Super-
mercado Pague Menos, Lojas
Cem, polo da Unip, escritório da
Acipi, agências bancárias, novos
empreendimentos comerciais e de
serviços localizados nessas novas
avenidas ou no seu entorno.

O que já era reconhecido e
valorizado, amplia-se ainda mais,
dando ao distrito de Santa Terezi-
nha a conformação de uma "cida-
de dentro da nossa cidade". Esse é
o processo que sempre procuro
salientar de desconcentração da
área central em direção aos cen-
tros regionais, onde Santa Terezi-
nha e a Vila Sônia são destaques.

A próxima etapa é organizar
discussões com a Concessionária
Eixo, que administra a Rodovia
Geraldo de Barros para que estu-
de e implante uma solução viária
definitiva para o sistema de liga-
ção da avenida Nossa Senhora do
Carmo à rodovia, com obras de
arte como viaduto. Com essas
obras, vamos reduzir mais o nú-
mero de acidentes. Essas interven-
ções já fazem parte do processo
contratado junto à concessionária.

———
Barjas Negri, ex-pre-
feito de Piracicaba

lar, para o aumento real
do salário mínimo, en-
fim, para medidas emer-
genciais que vão permi-
tir à população mais po-
bre o mínimo de digni-
dade, mas porque tam-
bém irão contribuir
para o reaquecimento
da nossa economia.

Evidentemente, a
volta do crescimento econômico
depende também de outros fato-
res, e o presidente Lula tem ace-
nado com iniciativas do Estado
brasileiro neste sentido, como a re-
tomada de obras e medidas para
aquecer um setor fundamental,
que é o da construção civil. Mas a
simples volta de um presidente sé-
rio ao governo brasileiro já des-
pertou sinalizações muito positi-
vas em termos de investimentos
no nosso país. Alemanha e Noru-
ega anunciaram que irão descon-
gelar o Fundo Amazônia, para
preservação da floresta. O gover-
no alemão irá conduzir um pro-
cesso de investimentos na indús-
tria brasileira. A China também
pretende negociar com o Brasil sua
inserção na chamada "nova rota
da seda", que já congrega 140 pa-
íses e beneficia seus membros com
investimentos e transferência de
tecnologia. O Brasil voltará a ser
protagonista dos BRICs (reunin-
do Brasil, Rússia, Índia e China),
voltará a priorizar o Mercosul e
seus mercados e, também, retor-
nará ao seleto G-20, que reúne as
principais economias do mundo.

Entretanto, há grandes obs-
táculos a enfrentar. E eles já sur-

Professora Bebel

Oterceiro gover-
no Lula de fa-
to já começou,

dois meses antes da pos-
se. Lula já representa o
Brasil perante as nações
do mundo e já toma de-
cisões sobre o futuro do
país, em interlocução
com o atual Congresso Nacional,
com os partidos políticos, movi-
mentos sociais e sociedade civil or-
ganizada. Sua equipe de transição
reflete o arco de forças que o
apoiou, mas a diretriz é clara: cum-
prir imediatamente o compromis-
so com o combate à fome e à misé-
ria no país, com a preservação do
meio ambiente e com a constru-
ção de bases para o desenvolvi-
mento sustentável não apenas no
Brasil, mas no mundo. Como dis-
se Lula, na COP27 no Egito, temos
um único planeta e a vida de to-
dos depende da sua preservação.

O governo Lula já começou
não apenas porque o atual manda-
tário abandonou o posto, deixan-
do nas ruas e em frente a quartéis
uma turba de golpistas inconse-
quentes que tarda a ser desmobili-
zada. Começou porque a tarefa de
reconstruir o país é urgente e inadi-
ável. É urgente e inadiável aprovar
as bases legais e orçamentárias para
a volta do Bolsa Família, para o
aumento deste auxílio de R$
405,00 para R$ 600,00, para a cri-
ação do adicional de R$ 150,00
para cada filho até 6 anos de ida-
de, para o descongelamento do va-
lor per capita da alimentação esco-
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O presidente Lula já governa

giram com força e espaço na gran-
de mídia, buscando preservar os
interesses do capital especulativo
em detrimento dos compromissos
sociais sufragados nas urnas com
a eleição do presidente Lula. As
reações às iniciativas da equipe
de transição e às declarações do
novo presidente contra as limita-
ções do teto de gastos para o de-
senvolvimento das medidas emer-
genciais provocou alvoroço exa-
tamente onde era esperado: no
chamado "mercado" e seus repre-
sentantes nos meios econômicos
e veículos de comunicação.

Em primeiro lugar, é uma ba-
lela dizer que a exclusão das me-
didas sociais do teto de gastos
quebrará o Brasil. O que quebra o
Brasil são sucessivas quebras do
teto para uso em medidas eleito-
reiras ou voltadas à compra de
votos, como reiteradamente fez o
governo Bolsonaro durante qua-
tro anos, sob o silêncio conivente
do tal mercado. Onde foram pa-
rar cerca de R$ 750 bi, resulta-
dos dos furos no tal teto de gas-
tos realizados por Bolsonaro em
seu governo? O que Lula negocia
neste momento é a exclusão de
R$ 175 bi do teto de gastos em
medidas que permitirão a milhões
e milhões de brasileiros voltarem
ao mercado consumidor, benefi-
ciando a economia e, portanto,

fazendo com que parte desse va-
lor retorne ao Estado por meio
da arrecadação de impostos. As
medidas também irão beneficiar
a produção de alimentos, reaque-
cendo o setor agrário, sobretudo
a agricultura familiar, já presen-
te na cesta de fornecedores da
alimentação escolar, por exemplo.

Obviamente, o chamado mer-
cado não é composto apenas de es-
peculadores. Porém, é o grupo li-
gado ao capital financeiro, que lu-
cra especulando na bolsa e receben-
do juros e dividendos da dívida
pública, que comanda a resistência
à política social do novo governo.
Esse setor abocanha quase metade
do orçamento federal e é hora de
inverter essa lógica. Lula não é um
governante irresponsável e já de-
monstrou isso em oito anos de go-
verno. Ele não pretende dar um
calote que inviabilize e economia, a
governabilidade e a inserção do
Brasil no mundo. Mas já demons-
trou que não será um escravo dos
interesses especulativos que fizeram
a festa durante o atual governo.

Para isso,  precisará do
apoio ativo de quem lutou e luta
pela reconstrução do nosso país.
E isso começa já na posse. Sere-
mos muitos e muitos, milhares
em Brasília no dia primeiro de
janeiro de 2023 e simbolicamen-
te subiremos a rampa do Pla-
nalto com o nosso presidente.

———
Professora Bebel, deputa-
da estadual, presidenta
da Apeoesp, vice-presi-
denta estadual do Partido
dos Trabalhadores (PT)

começa no coração da
criança. Por isso, na
LBV vanguardeiramen-
te aplicamos, há tantos
anos, a Pedagogia do
Afeto e a Pedagogia do
Cidadão Ecumênico.

Um exemplo he-
roico de mulher inte-
grada em Deus pro-
vém de Maria Santís-

sima, a Mãe de Jesus! Leiam esta
descrição do Espírito Irmão Fle-
xa Dourada, pela psicofonia do
Sensitivo Cristão do Novo Man-
damento Chico Periotto, em 1o
de setembro de 2018, na cidade
do Rio de Janeiro, Brasil:

Que mulher forte, hein?! Que
mulher forte! Não vejam Maria
como uma mulher estática, ja-
mais. O Irmão de Paiva sabe bem
disso. Fez as músicas da "Ave,

Paiva Netto

Amulher, o lado
mais formoso da
 humanidade,

singulariza o alicerce de
todas as grandes reali-
zações. Aquilo que fisi-
camente nos constitui é
gerado em seu ventre.
Componentes do gêne-
ro feminino se traduzem em ele-
mento preponderante para a sobre-
vivência das boas causas. Organi-
zações estáveis contam com mulhe-
res estáveis. O meu fito aqui é res-
saltar quanto é primacial para a
evolução humana e a segurança do
mundo a missão da mulher. Nos-
sos primeiros passos no desenvol-
vimento da cidadania são por ela
guiados, ao nos conduzir pelas
mãos. A estabilidade do mundo
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A mulher, a criança e a estabilidade do mundo

Silvia Morales

Na publicação do
artigo anterior
sobre habitação

em Piracicaba, enten-
demos o cenário habi-
tacional que levou a
criação da Emdhap,
em 1990. De 1993 a
2000, o município de
Piracicaba foi administrado pelo
PSDB, portanto duas gestões
continuas, e com o mesmo Presi-
dente à frente da Emdhap, sen-
do ele um engenheiro civil e, por-
tanto, com perfil técnico, impor-
tante para este tipo de pasta.

 O Programa de Governo
para habitação de interesse soci-
al naquela gestão enfatizava dois
objetivos principais: a criação de
mecanismos que viabilizassem
programas habitacionais para a
população com acesso ao Sistema
Financeiro de Habitação  e bus-
car soluções alternativas para
atender a população de mais bai-
xa renda, as quais por falta de
programas acessíveis, acabava
por procurar soluções espontâne-
as, como é o caso das favelas.

Em 1993, a Emdhap contra-
tou a Unimep para realizar uma
pesquisa que, concluída em 1995,
definiu a situação das favelas,
além de caracterizar o deficit ha-
bitacional, para definir priorida-
des de atuação governamental.

Os resultados mostraram que
80% das ocupações, onde se con-
centravam nessa época, aproxima-
damente 12.000 pessoas, embora
dispusessem de características es-
peciais como arruamentos estrei-

tos, topografia acentu-
ada e lotes menores que
o padrão, em outros
ainda se pareciam em
alguns aspectos com lo-
teamentos regulares,
como por exemplo pela
boa localização e aten-
dimento por alguns ser-
viços públicos. O que os
diferenciava do restan-

te da cidade, além das suas espe-
cificidades referidas, era basica-
mente as categorias de áreas onde
foram construídas, sendo a maio-
ria áreas públicas destinadas a sis-
temas de lazer, ou sobre áreas par-
ticulares, muitas vezes objeto de
disputas judiciais, que se arrasta-
vam às vezes por décadas. O res-
tante dos favelados, aproximada-
mente 2.000 famílias, encontra-
vam-se, na época, em áreas mais
precárias, muitas vezes de risco ou
de preservação permanente, onde
não era viável a consolidaçãoera
necessário o reassentamento.

A pesquisa serviu de parâme-
tro para elaboração e execução de
programas de apoio coordenadas,
principalmente, pela Emdhap, po-
rem em parceira com demais se-
cretarias, órgãos e instituições
como a Semdes - Secretaria Mu-
nicipal de Desenvolvimento Soci-
al, na época, a Defesa Civil, e ou-
tros. Foram criados os Progra-
mas Cesta Básica de Materiais
para Construção, Lotes Urbani-
zados - Pedacinho de Piracicaba
e Auto-Construção Dirigida.

É sabido que a demanda por
habitação é muito maior do que
os recursos, principalmente os
municipais disponíveis. Assim,

Consolidação da Emdhap e suas ações na década de 1990
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durante esse período, foram fir-
mados vários convênios e parce-
rias com órgãos estaduais e fede-
rais, como a CDHU - Companhia
de Desenvolvimento Habitacional
e Urbano do Estado de SP, as
COHABs - Companhias de Habi-
tação, com o Governo Federal,
através de programas como HA-
BITAR-BRASIL e PRÓ-MORA-
DIA, e parcerias com ONGs e ins-
tituições, como o HABITAT PARA
HUMANIDADE, MUCAPP, Rota-
ry e Unimep, para diminuir o dé-
ficit habitacional do município.

Em 1998, foi contratado ou-
tro levantamento, elaborado pelo
Departamento de Geologia Apli-
cada da UNESP, com o objetivo
de melhor avaliar situações de ris-
cos nas favelas, bem como carac-
terizar a área destinada ao reas-
sentamento destas famílias - que
seria o futuro Conjunto Habita-
cional Bosques do Lenheiro.

Com início em meados de
1999 e conclusão em 2003, o nú-
cleo habitacional Bosques do Le-
nheiro, contou com um projeto
bem estudado, através de elabo-
ração de um RAP - Relatório Am-
biental Preliminar, projeto urba-
nístico bem conceitual, onde pre-

viu áreas públicas e infraestrutu-
ra necessárias, e lotes com áreas
de no mínimo 150 m2. Teve uma
pareceria com o Governo federal,
através do Programa PRÓ-MORA-
DIA, o qual viabilizou recursos da
ordem de R$7.000.000,00. Além
de recursos municipais, para de-
sapropriação da área, entre outros.
Segundo os lavamentos, de 1993 a
2000, foram removidas cerca de
1.500 das 2.000 famílias morado-
ras em áreas de risco e de preserva-
ção permanente para empreendi-
mentos habitacionais como este.

Noutras favelas, porém, situ-
adas em áreas seguras, públicas
ou particulares, a Emdhap pro-
curou manter a população no
mesmo local, iniciando um pro-
grama de regularização fundiá-
ria. Tais ações, na época foram
iniciadas, com desapropriações de
áreas particulares e desafetações
de áreas públicas, conforme exi-
gência das legislações da época,
além de urbanizações pontuais,
como alguns levantamentos pla-
nialtimétrico-cadastrais, levanta-
mentos sócias, aprovações dos
parcelamentos e outras ações.

Na década seguinte mais
legislações e programas sobre
a temática foram surgindo e
os processos de regularização
fundiária foram se consoli-
dando. Lembrando sempre
que a moradia é um direito.

———
Silvia Maria Morales, en-
genheira civil, especialis-
ta e mestre em urbanis-
mo. Integrante do Man-
dato Coletivo "A Cidade É
Sua!", do Partido Verde
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Maria!", dedicando ao coração
dela. É uma mulher altamente
combativa. Tem na Alma tudo de
que precisa para ajudar as regi-
ões mais baixas, os umbrais. E ela
comanda Espíritos fortes!

Quando dizemos que ela é
protetora dos que sofrem, isso
é a plena realidade. Ela é a pro-
tetora que representa o Cristo
nessas horas de dificuldade do
Espírito. O Espírito está caído
naquelas regiões dos vales dos
suicidas, dos vales dos homici-
das, no Mundo Espiritual, e ela

está lá, com a sua tropa toda,
espalhando Luz, tentando re-
cuperar as Almas. E consegue!
Consegue recuperar muita gen-
te, muitos Espíritos, porque o
arrependimento também existe.

Não que Deus vá aliviar a
prova, porque, se a pessoa errou,
vai pagar. Para isso, Ele estabe-
lece essas regiões, mas há um
momento em que aparece o ca-
minho para a Luz, o Espírito não
vai ficar eternamente naquele
fogo devastador. É só ler os li-
vros espirituais aí para ver como
essas regiões são importantes no
resgate dos erros. E quantos Es-
píritos vão subir, vão se elevar!

———
José de Paiva Netto, jor-
nalista, radialista e escritor;
paivanetto@lbv.org.br -
www.boavontade.com
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Patrulha Rural resgata cascavel
em chácara no bairro Limoeiro

Afelicidade é um estado de
espírito, é vibracional e a
 mais elevada Luz indis-

soluvelmente ligada ao progres-
so espiritual. Ao abrir as páginas
da vida vejo o crescimento espi-
ritual que gera júbilo duradou-
ro, paz que ultrapassa qualquer
entendimento. Vamos pelo exem-
plo e intenção, nos ocupar, so-
mente de práticas que nos apro-
xime, plenamente da sabedoria
Divina. Seguimos vivendo e
aprendendo. É reconfortante
acreditar, que aprendemos com
tudo e com todos o que vivemos.
Nos primeiros anos de vida, o
ritmo de aprendizado é incrível.
Na fase adulta, todos têm carac-
terísticas que gostariam de mu-
dar e deixar de lado determina-
dos hábitos, dificuldades ou li-
mitações. O impulso por apren-
der, está relacionado ao conceito
que se tem da vida e da Existên-
cia. Procure conhecimentos que
ampliem o conceito da existên-
cia. Qual é a sua posição que ocu-
pa junto a seus semelhantes e
perante a Deus? Boa reflexão.
Disso surge, a necessidade de
aprender com seus recursos in-
ternos e os mecanismos da inte-
ligência. A sensibilidade amplia
a consciência. Permita que além
de aprender, coloque em prática
e pelo exemplo, os princípios
eternos ou Leis. Evoluir e redi-
mir seus erros, mudar o seu
destino físico e extrafísico é a
sua missão nesta jornada terre-
na. A evolução consciente muda
a forma de encarar as circuns-
tâncias, os desafios e as oportu-
nidades da vida. Então, qual é a
sua relação entre o amor incon-
dicional a si mesmo e com o amor
pleno ao Criador? A Consciência
é a arca das recordações, portan-
to, utilize o seu Sistema Men-
tal. Regredir para progredir.

 Amados e queridos leitores.
Não desista da pessoa que você

O caminho da evolução consciente
está se tornando. Evoluir dói e
leva Tempo, mas, é a melhor op-
ção nesta atual Existência. De
uma vez por todas, reflita e acre-
dite que a paz, não é determina-
da pelo que acontece em torno
de você, mas sim, o que acontece
dentro de você. Pensar-sentir-
agir. A energia que você espalha
é a mesma que você recebe. Pra-
tique a gratidão. Mantenha as
atitudes, pois as palavras, o ven-
to leva. Não há dias cinzentos
para quem sonha colorido. Sua
mente é a sua casa, somente en-
tra quem você permite. Não dê
forças as suas fraquezas. Adote
o ritmo da natureza, pois, o se-
gredo dela é a paciência. Enfim,
o Tempo vai passando e aos pou-
cos vai percebendo o valor de
cada segundo. Faça Tudo valer
como aprendizado e oportunida-
des de Evolução. Todo limite é
criado pela mente. Preste aten-
ção aos sinais, nada acontece ao
acaso. Apoiar o crescimento de
seus semelhantes, nunca irá im-
pedir o seu. As Leis de Deus são
perfeitas. Colhemos o que plan-
tamos. Se a história se repete, é
porque você ainda não aprendeu
a lição. A aparência se vê, mas, a
essência se sente. Quando dese-
jamos a felicidade alheia, a nos-
sa vem em dobro. Na dúvida do
que fazer, faça tudo o que puder.
Tudo começa a dar certo quan-
do você cria o hábito de acredi-
tar em si mesmo. Quando você
se alinha a uma nova frequên-
cia, tudo e todos que não se ali-
nham com você, desaparecem. Já
dizia o Tempo. Faz tuas escolhas
que eu te darei as minhas res-
postas. Talvez não sejamos per-
feitos, mas podemos ser a cada
dia melhores. Enfim, a nossa vi-
bração é o nosso endereço cós-
mico. E com a amada, querida e
estimada Alma gêmea, a nossa
eterna gratidão. Bom dia e boas
energias. Eu acredito em você.

Família (V) - Produção
Independente

É de conhecimento comum
que o apego aos filhos pela
 mãe é qualitativamente

diferente do pai. Foi ela quem
gestou, pariu, cuidou, educou.
Nos primeiros meses o senti-
mento que a mãe vive é de com-
pletude, se sente plena, sem a
falta constituinte de todos. Na
medida em que a criança come-
ça a formar seu próprio eu, a fal-
ta reaparece. Talvez isso expli-
que porque tantas mães tratem
seus filhos como 'as crianças',
mesmo que eles já sejam adultos.

Não acontece dessa forma
com o pai. Ele participava no
processo educacional por outras
vias não menos importantes, e
estudos revelam que sua presen-
ça na educação é tão importan-
te quanto a da mãe. Ao contrá-
rio do que se pensava antes, (que

Tenho reumatismo e
por isso sou aposentado
com 28 anos. É muito com-
plicado dizer isso a uma
mulher que estou conhecen-
do virtualmente. Quando
devo dar a má notícia? Já
sofri muito preconceito,
pois não é qualquer mulher
que aceita e entende as li-
mitações que isso gera. Ex-
ponho no perfil do site? Es-
pero o encontro pessoal?
Comento quando estiver
conhecendo a pessoa?

José, 28

A experiência nos mostra que
a honestidade sempre é o melhor
caminho, se quiser firmar algo sé-
rio. Por mais difícil que seja. Mas
sua questão é 'quando' dizer.

Você falou em expor isso no

a mãe era indispensável, mas o
pai não) sua presença é crucial
em dois momentos: no primei-
ro ano de vida e no final da ado-
lescência, quando se estabelece
a identidade sexual que dá ao
jovem a entrada à vida adulta.

Há uns 35 anos uma parte
significativa de mulheres defen-
dia a bandeira da 'produção in-
dependente' (ser mãe sem ter
marido). Defendiam a gestação
ausente do pai. Assisti a uma
entrevista com diversas mulhe-
res que aderiram a isso na épo-
ca e foram unânimes: a ausên-
cia constante do pai fez falta aos
filhos. Em seus discursos era
evidente o arrependimento.

O pai que ocupava o lugar de
lei, de modelo e referência princi-
palmente aos meninos. Surgirão
problemas quando privados dele.

seu perfil. Você pode conhecer
muitas pessoas virtualmente que
ficarão apenas amigas de papo, e
não é preciso que saibam já que
isso não fará diferença. Mas é
importante ficar atento, pois es-
sas coisas podem de uma hora
para outra despertar interesse,
seja seu por ela ou dela por você.
E na medida em que você perce-
be algo se consolidando entre
vocês é importante jogar limpo.

Sinto um pouco de ansieda-
de sua nisso. Deixe as coisas ro-
larem naturalmente. Você perce-
berá que o investimento de am-
bos pede que seja aberto o jogo, e
a hora certa será sentida. Não
existe uma resposta pronta, você
é quem deve ir percebendo para
onde está caminhando a relação.
Isso o ajudará a decidir o mo-
mento de dizer e o que dizer.
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Ricardo Lazzari Mendes

O saneamento básico é um
 dos setores mais comple-
xos da infraestrutura

brasileiro. Diferente das áreas
de transporte e energia, por
exemplo, cada localidade tem
suas próprias demandas e exi-
gências de projetos específicos
para oferecer abastecimento de
água e esgotamento sanitário
adequados para a população.

A aprovação do novo marco
legal do saneamento básico, em
junho de 2020, trouxe importan-
tes avanços para o setor, princi-
palmente por estabelecer metas de
universalização dos serviços sani-
tários até 2033. Porém, populações
de áreas rurais e isoladas podem
estar distantes do sonho de ter
água tratada e sistemas de esgo-
to, que possam evitar doenças.

De acordo com dados da
Embrapa (Empresa Brasileira de
Pesquisa Agropecuária), 31 mi-
lhões de brasileiros estão nessas
localidades mais distantes e ape-
nas 22% usufruem de sanea-
mento básico adequado, ou seja,
aproximadamente 5 milhões de pes-
soas sequer dispõe de banheiro.

A lentidão do atendimento
de saneamento na área rural é
uma demanda há muito tempo
presente. A questão já vem sen-
do discutida desde o período do
Plansab (Plano Nacional de Sa-
neamento Básico). Por outro
lado, uma série de iniciativas,
inclusive de baixo custo, já vem
promovendo a melhoria dos sis-
temas de abastecimento de
água e tratamento de esgoto em
várias regiões brasileiras.

A jornada de atendimento
dessa população passa pelo for-
talecimento de políticas públicas
baseadas em dados. Portanto, é
de fundamental importância co-
nhecer, em detalhes, a real situ-
ação dessas populações, onde
elas estão instaladas e quais já

são os recursos disponíveis e ne-
cessários. As diferenças culturais
também são muitas. Encontra-
mos nessas localidades, quilom-
bolas, assentamos, comunidades
rurais, entre outros grupos.
Como exemplo, vale destacar que,
pela primeira vez, o Censo De-
mográfico 2022 trará dados de
215 áreas quilombolas de 73
municípios do estado do Piauí.

Portanto, ao contrário do que
ocorre nos municípios com a im-
plantação de uma rede centraliza-
da de abastecimento de água e tra-
tamento de esgoto, o saneamento
rural também pede planejamento
de curto, médio e longo prazo. Po-
rém, as decisões devem levar em
consideração a maior complexida-
de dessas localidades, bem como a
busca de soluções que atendam às
necessidades locais diante da pró-
pria cultura dessa população.

A tarefa é árdua e exige es-
forço redobrado daquele apli-
cado nas áreas urbanas. Ape-
sar dos desafios, o saneamento
rural precisa avançar como for-
ma de agregar todos os brasi-
leiros, para alcançar as mesmas
conquistas de melhoria de qua-
lidade de vida para todos.

———
Ricardo Lazzari Mendes,
é presidente da Apecs
(Associação Paulista de
Empresas de Consultoria
e Serviços em Sanea-
mento e Meio Ambien-
te), engenheiro pela Es-
cola de Engenharia de
São Carlos da USP e dou-
tor em engenharia hi-
dráulica e sanitária pela
Escola Politécnica da USP

Onde o saneamento
pode demorar
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Programa "Bolsa Atleta" é resultado
de diálogo estabelecido na Câmara
Projeto de lei 161/2022, do Executivo, teve participação decisiva
de vereadores que fazem oposição à Administração Municipal

A aprovação do projeto de
lei 161/2022, do Executivo, que
institui o programa "Bolsa Atle-
ta" no Município, é resultado de
diálogo entre o titular da Selam
(Secretaria Municipal de Espor-
tes, Lazer e Atividades Moto-
ras), Hermes Balbino, com ve-
readores que fazem oposição à
Administração, especialmente a
vereadora Rai de Almeida (PT).

Na discussão do projeto,
durante a 59ª reunião ordiná-
ria, na noite desta quinta-feira,
17, a parlamentar parabenizou
a condução do processo, pelo ti-
tular da Selam, e lembrou que,
desta forma, "foi possível fazer
uma análise crítica do projeto",
acrescentou, o que possibilitou
fazer ajustes ao texto original.

"Fizemos um bom diálogo e
todas as propostas que nós apre-
sentamos diante destas conver-
sar, todas elas, foram incorpo-
radas, e o projeto melhorou bas-
tante", disse, ao contar, como
exemplo, o prazo de um ano de

residência em Piracicaba para o
profissional poder usufruir do
benefício. "Se não fosse assim,
qualquer pessoa, de outra cida-
de, poderia obter", lembrou.

A vereadora Silvia Morales
(PV), do mandato coletivo "A Ci-
dade É Sua", também elogiou a
postura do secretário Hermes
Balbino e da vereadora Rai. "É
muito importante que tenha essa
via de mão dupla, já que a Co-
missão de Educação colocou al-
guns critérios e foram aceitas, o
projeto, que já era bom, ficou
melhor ainda, trazendo o incen-
tivo ao esporte de base", disse.

Também integrante da oposi-
ção à Administração, o vereador
Pedro Kawai (PSDB) classificou que
a tramitação do PL 161/2022 é "um
grande exemplo" sobre como se
constrói uma política pública, e pe-
diu que a Prefeitura tenha a mes-
ma postura em outros assuntos. "É
assim que se faz, um projeto que
teve uma construção conjunta, não
foi uma imposição", destacou.

Ainda na discussão do PL,
o vereador Gustavo Pompeo
(Avante) lembrou que a propos-
ta "traz ainda mais competitivi-
dade aos atletas", acrescentou.
"É claro que não é suficiente
para sanar todos problemas,
mas é um começo, é algo que está
sendo feito neste sentido", disse
ao elogiar o desempenho nos Jo-
gos Metropira, em que a cidade
venceu em cinco modalidades.

D E C L A R A Ç Ã O  D E
VOTO - Após a aprovação do
PL 161/2022, com 20 votos fa-
voráveis e nenhum contrário,
outros vereadores se expressa-
ram sobre a importância do
incentivo a atletas. "Quero di-
zer que me sinto em um dia es-
pecial, porque fui atleta e sei o
quanto é importante esse in-
centivo", disse, às lágrimas, o
vereador Josef Borges (Solida-
riedade), líder do governo na
Câmara. Ele elogiou o traba-
lho da vereadora Rai de Almei-
da e do secretário Hermes Bal-

bino. "É isso o que a sociedade
espera desta Casa", afirmou.

Vice-presidente da Mesa Di-
retora, o vereador Acácio Godoy
(PP) lembrou que, muito mais do
que formar atletas de ponta, o
esporte tem um valor social.
"Sempre forma cidadãos de bem,
e esse é o principal aspecto", dis-
se, ao elogiar a comunidade es-
portiva da cidade, "que tem mui-
ta capacidade", disse, e criticou
a política de "trazer atleta fede-
rado para jogar pela cidade".

"Nós temos atletas que estão
esquecidos, a gente tem que con-
versar e ver como iremos caminhar
juntos", disse o vereador Cássio
Luiz Barbosa (PL), o "Fala Pira",
ao relatar a dificuldade hoje aju-
dar com os atletas da cidade.

O vereador Paulo Campos
(Podemos) parabenizou o diálogo
entre a Casa e a Prefeitura na cons-
trução do PL 161/2022. "Vejo com
muito bons olhos, porque, quem,
naturalmente, ganha com isso é a
população piracicabana", disse.

"Aprovação tem muito significado", aponta o secretário municipal
O secretário municipal de

Esportes, Lazer e Atividades
Motoras, Hermes Balbino, que
defendeu a aprovação do Pro-
jeto de Lei 161/2022, na noite
de quinta-feira, 17, destacou
a importância da propositura.
"A aprovação teve um signifi-
cado muito positivo para nós.
A ideia de fomentar a Bolsa
Esportiva foi discutida inicial-
mente no Conselam (Conse-
lho Municipal de Esportes,
Lazer e Atividades Motoras),
com o objetivo de encontrar
novas possibilidades para in-
crementar a iniciação e a for-
mação esportiva, e também
de organizar projetos susten-
táveis para quem busca
construir uma carreira a lon-
go prazo no esporte, que é um

fenômeno sociocultural. A pro-
posta é oferecer o suporte, em
diferentes momentos da vida
esportiva, às pessoas que
possuem ligação com Piraci-
caba", afirmou o secretário.

A Bolsa Esportiva tem três
objetivos principais: valorizar e
apoiar atletas, paratletas, gui-
as, técnicos, auxiliares técnicos
e/ou preparadores físicos, par-
ticipantes do esporte de rendi-
mento e/ou representativo do
município nos treinamentos e
nas competições oficiais; incen-
tivar os atletas no processo de
formação esportiva e/ou nos trei-
namentos para as competições
esportivas; e apoiar a prática do
esporte competitivo, como forma
de desenvolvimento social e
humano, mediante a conces-

são de bolsas remuneradas e
incentivos técnicos e materiais.

A Bolsa Esportiva será divi-
dida em quatro categorias: In-
ternacional, para esportistas
com destaque pan-americano,
sul-americano, olímpico, para-
límpico e mundial, no valor
mensal de até R$ 3.000; Naci-
onal, para atletas, paratletas,
guias, técnicos, assistentes
técnicos e preparadores físicos
de destaque em nível nacional
(até R$ 2.500 mensais); Esta-
dual, para competidores e au-
xiliares com relevância em ní-
vel estadual (até R$ 2.000 por
mês); e Formação Esportiva,
para destaques no setor de
formação esportiva de desta-
que em nível estadual, no va-
lor mensal de até R$ 1.000.

Os interessados em plei-
tear a bolsa devem estar vin-
culados a entidades de admi-
nistração esportiva da respec-
tiva modalidade; ter participa-
do de competições oficiais no
ano anterior à requisição da
bolsa ou apresentar declara-
ção do técnico de que repre-
sentará o município a partir
daquele ano de vigência da
bolsa; e apresentar o plano
anual de treinamento e parti-
cipação em, pelo menos, uma
competição oficial da modali-
dade e categoria. No caso dos
atletas menores de 18 anos
de idade, será obrigatória a
autorização do pai ou res-
ponsável e o comprovante de
matrícula em instituição de
ensino público ou privado.

A equipe da viatura 95 da
Patrulha Rural, da Guarda Civil,
formada pelos GCs Bertin, Lopes e
Massoni, resgatou na manhã de
ontem,  18/11, uma cobra cascavel
no bairro rural do Limoeiro. A GC
foi acionada pelo dono da propri-
edade, que ficou com receio de que
pudesse haver algum acidente com
crianças ou animais domésticos.

A serpente foi recolhida no
Centro de Controle de Zoonoses
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Cobra foi resgatada de buraco em chácara no Limoeiro

(CCZ) e será enviada ao Institu-
to Butantan, para retirada do ve-
neno para produção de soro an-
tiofídico ou para realização de
outros estudos. Para mais infor-
mações do que fazer com ani-
mais peçonhentos, como resga-
tá-los e ter conhecimento do que
o Instituto faz com os animais
recepcionados, acesse: https://
butantan.gov.br/atendimento-
medico/recepcao-de-animais
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Escolas vencedoras do EducaTrilha
visitam a Serra do Mar, em Cunha
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Piracicaba garante três
projetos entre os 10 finalistas
Projeto da Fundação ArcelorMittal, que envolveu 1.400 professores de todo o país,
premiará a 1ª colocada com um laboratório de tecnologia e inovação no valor de R$ 340 mil

A Rede Municipal de Edu-
cação de Piracicaba garantiu três
vagas das 10 finalistas do Prê-
mio Liga Steam, realizado pela
Fundação ArcelorMittal, que
teve a participação de 1.400 pro-
fessores, com os respectivos pro-
jetos de suas turmas, vindos de
todas as regiões do Brasil. Os
vencedores serão conhecidos
nesta segunda-feira, 21, em sole-
nidade no Museu do Amanhã,
na cidade do Rio de Janeiro.

Dos três projetos, dois são de
representantes da Escola Muni-
cipal Joaquim Carlos Alexandri-
no de Souza, localizada no Jar-
dim Caxambu. Sob a responsabi-
lidade das professoras Ágatha
Battonyai Valeriano, Ana Lydia
Costa Gouveia e Aline Juliani de
Oliveira e das turmas do 2° ano
do Ensino Fundamental da uni-
dade, os projetos tiveram como
tema central Lugar de Lixo não é
no Chão... Tenha mais Educação!.

A terceira representante de
Piracicaba nesta lista de finalistas
do Ensino Fundamental é a Esco-
la Municipal Antônia Benedita
Eugênio, localizada no Jardim Gil-
da. O projeto selecionado foi reali-
zado pela turma do 5º ano com o
auxílio da professora Karina Tre-
visan Fernandes Ferraz, denomi-
nado Super Arquitetos do Lazer
em Defesa da Sustentabilidade.

CAPACITAÇÃO - O Prêmio
Liga Steam é um projeto-piloto da
Fundação ArcelorMittal, o qual
tem o intuito de desenvolver áreas
de ciências, tecnologia, engenha-
ria, artes e matemática, as quais
são interligadas em atividades
dentro e fora da sala de aula.

A Rede Municipal de Educa-
ção de Piracicaba foi privilegiada,

tendo em vista que professores e
profissionais integrantes do qua-
dro do magistério municipal re-
ceberam capacitação e formação
sobre o Steam. Ao todo, partici-
pam da formação, realizada pela
Tríade Educacional e patrocina-
da pela Fundação ArcelorMittal,
565 servidores vinculados à SME,
os quais terão a certificação de 50h.

COLETIVO - Para as profes-
soras Ágatha Battonyai Valeriano,
Ana Lydia Costa Gouveia e Aline
Juliani de Oliveira, da EM Joa-
quim Carlos Alexandrino de Sou-
za, a produção do projeto foi um
momento de aprendizagem coleti-
va dos alunos. "Nós desenvolve-
mos os projetos com os alunos dos
2° anos sobre o mesmo tema, po-
rém, com abordagens diferentes, o
que tornou único cada resultado
final e com experiências únicas".

As educadoras ainda ressal-
tam que: "Todos tivemos momen-
tos de aprendizagem coletiva,
com pesquisa de campo, troca de
informações, além da participa-
ção das famílias, mas sempre exal-
tando a individualidade e as es-
pecificidades de cada turma e de
cada aluno, tornando as experi-
ências inesquecíveis e nos deixan-
do muito felizes", finalizam.

Já a professora Karina Tre-
visan Fernandes Ferraz relata
a experiência em desenvolver o
projeto junto dos estudantes da
EM. Antonia Benedita Eugênio.
"Nós trabalhamos com os alu-
nos a revitalização de um espa-
ço, ao lado da escola, que está
abandonado, onde projetamos a
criação de uma praça de área
comum para a comunidade. Ti-
vemos vivências em que os alu-
nos, juntos com os moradores
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Com o intuito de executar o projeto, de fato, a equipe da EM. Antonia
Benedita Eugênio apresenta maquete final ao prefeito Luciano Almeida

da região, fizeram um levanta-
mento do que seria importante
para a revitalização dessa área.".

A orientadora do projeto da
unidade do Jardim Gilda também
destaca que tiveram a oportuni-
dade de apresentar o resultado do
trabalho ao prefeito de Piracicaba
Luciano Almeida, ao secretário de
Educação Bruno Roza e para ve-
readores do município. "Os alunos
criaram uma maquete linda, que
foi apresentada para vereadores e
para o prefeito, para que o projeto
seja efetivamente executado. Foi
muito gratificante desenvolver
este projeto, pois trabalhamos com
uma turma de recuperação, que
demanda um pouco mais de aten-
ção devido ao déficit de aprendi-
zagem na pandemia, e que esse
desenvolvimento mostrou a eles
que são capazes de realizar gran-
des feitos.", pontua Karina.

A unidade que conquistar a
primeira colocação receberá a im-
plementação de um laboratório de

tecnologia e inovação no valor de
R$340 mil, com a realização de
um grande evento recreativo e
educativo para estudantes premi-
ados e kits presente para educa-
dores e estudantes da turma pre-
miada, já o 2º e 3º lugar terão R$
10 mil e R$ 5 mil, respectivamen-
te, investidos na compra de equi-
pamentos ou benfeitorias de acor-
do com a escolha da escola.

"Estamos muito contentes
com o incrível trabalho realizado
dentro e fora das nossas unida-
des da Rede através do Steam.
Além das finalistas, outras tantas
escolas se esmeraram em desen-
volver os seus trabalhos conforme
a formação recebida e patrocina-
da pela Fundação ArcelorMittal, e
que, em nome de todos os nossos
servidores capacitados, agradeço
pela parceria e oportunidade. Com
toda certeza, estamos todos na tor-
cida para que esse 1º lugar seja
de uma de nossas unidades fina-
listas.", comenta Bruno Roza.

A terceira edição do Educa-
Trilha na Escola foi encerrada
com a viagem de premiação rea-
lizada com os professores das es-
colas vencedoras. O local esco-
lhido foi o Núcleo Cunha, do Par-
que Estadual da Serra do Mar,
na cidade de Cunha, entre os dias
12 e 15/11. O EducaTrilha é um
programa de educação ambiental
e cultural desenvolvido pela Se-
cretaria de Defesa do Meio Ambi-
ente (Sedema), Instituto de Pes-
quisas Ambientais (IPA), e o La-
boratório de Educação e Política
Ambiental (OCA/Esalq/USP) e a
Fundação Florestal (FF).

A viagem proporcionou aos
participantes quatro dias de
imersão na natureza, com a rea-
lização de trilhas em meio à Mata
Atlântica (Trilha das Onças, Tri-
lha das Cachoeiras, Trilha do
Rio Paraibuna e Trilha sensori-
al), guiadas por funcionários do
parque. Houve também prática
de observação de aves e oficina
de construção de um simulador
da relação água e floresta.

Para a educadora ambien-
tal da Sedema, Laís Ferraz de
Camargo, a vivência em uma
área natural e a troca de saberes
e experiências entre os professo-
res, foram os pontos altos da vi-
agem. "Foi possível a integração
dos participantes e o incentivo à
continuidade dos projetos desen-
volvidos nas escolas", diz.

O professor especialista de
currículo da Diretoria de Ensi-
no da Região de Piracicaba, Sa-
muel Zanatta, acompanhou to-
das as atividades, ofereceu ati-
vidade de Yoga e Yoga Dance e
falou sobre a importância dessa
vivência. "Vivenciar quatro dias
imersos em plena Mata Atlânti-
ca com professores é estreitar
laços e compreender que a edu-
cação vai além da sala de aula.
É formar e experienciar, é dar
suporte e também ser apoiado. O
EducaTrilha na Escola é um exem-
plo de novas possibilidades de
olhar para a premiação de docen-
tes. Foi incrível", comenta.

Também houve troca de ex-
periências com a equipe do par-
que, que fez uma apresentação
sobre as características da uni-
dade de conservação e as ativi-

Divulgação

Viagem de premiação realizada com os professores
das escolas vencedoras foi ao Núcleo Cunha, do Parque
Estadual da Serra do Mar, na cidade de Cunha

dades desenvolvidas, bem como
puderam conhecer os trabalhos
realizados ao longo do ano no
EducaTrilha na Escola, inclusive
os projetos de educação ambien-
tal e cultural feitos nas escolas.

O professor Gilberto João
Beltrame, da Escola Estadual
Prof. Manassés Ephrain Pereira,
falou sobre essa experiência de
forma poética. "Ao chegar, de-
para-se com a curiosidade; ao pre-
senciar, encontra-se com a reali-
dade; e, ao sair, leva-se a esperan-
ça. Tudo isso compõe a relação do
homem com a sua essência. Via-
jar por entre encantos, cores e
sensações nos mostra o quanto
importante é a nossa relação
com a natureza e a preservação
de todas as espécies", salienta.

A professora Camila Duarte,
da Escola Estadual Profª. Olívia
Bianco, também compartilhou
sua percepção sobre esse prêmio.
"A viagem pedagógica ao parque
fechou com chave de ouro a tri-
lha percorrida com o EducaTri-
lha. E falando em trilha, foram
diversos quilômetros de imersão
na Mata Atlântica, compartilhan-
do com fauna e flora ali presen-
tes, a água das cachoeiras e bebe-
douros naturais, o solo com as
pegadas, o ar com toda a sua pu-
reza e o calor com o sol que esteve
conosco todos os dias", disse.

O EducaTrilha na Escola
tem patrocínio da OJI Papéis e
também conta com a parceria da
Diretoria Regional de Ensino de
Piracicaba, da Secretaria Muni-
cipal de Educação (SME), da Se-
cretaria Municipal de Ação Cul-
tural (Semac), da Rotas Afro, da
OSCIP Pira 21 - Piracicaba Reali-
zando o Futuro, o Grupo Multi-
disciplinar de Educação Ambien-
tal, e da Esalq (Grupo de Estu-
dos e Desafios da Prática Edu-
cativa - GEDePE e Programa de
Extensão Ponte-Solo na Escola).

Esta é terceira edição do pro-
grama, que é realizado com esco-
las estaduais, municipais e parti-
culares de Piracicaba. Para saber
mais sobre o programa, é possível
consultar a publicação "EducaTri-
lha na Escola: os frutos de um so-
nho coletivo", disponível em: ht-
tps://hortodetupi.wixsite.com/
educatrilhanaescola/publicacao.

PPPPPROJETOROJETOROJETOROJETOROJETO

Respeito às Diferenças teve
participação de 1.740 alunos

Pelo menos 70 educadores da
rede municipal de ensino de Pira-
cicaba, 1.740 alunos do Funda-
mental I (de 08 a 10 anos) e 47
escolas envolvidas, além de 88 pro-
duções, entre cartas e ilustrações
sobre o tema. Esse é o saldo, bas-
tante positivo, do Projeto Respeito
às Diferenças, realizado pela Fla-
mingo Comunicação, produção da
Horizonte, patrocínio do Instituto
Aegea e apoio da Mirante e da Lei
Federal de Incentivo à Cultura.

O projeto chegou às salas de
aula após oficinas de capacitação
dos educadores. "O Respeito às
Diferenças tem como objetivo de-
senvolver as habilidades de leitu-
ra, escrita e ilustração dos alu-
nos do Ensino Fundamental I de
escolas públicas, seguindo as
competências definidas pela Base
Nacional Comum Curricular
(BNCC), ao mesmo tempo que pro-
pôs a reflexão sobre diversidade e
o gênero literário", explicou Ga-
briel Bertolo, da área de Respon-
sabilidade Social da Mirante.

Durante o projeto, foi possí-
vel reforçar importância do resga-
te e da magia que é contar históri-
as por meio de cartas e narrações,

uma forma lúdica de motivar a
imaginação e criatividade dos es-
tudantes. "Foi um mergulho na
área do conhecimento da língua
portuguesa e direitos humanos,
um tema importantíssimo na
formação das crianças", disse.

PROJETO - Durante a exe-
cução do projeto, os alunos, sob ori-
entação dos professores, produzi-
ram cartas e ilustrações sobre o tema,
além de outras experiências como
entrevistas, leituras paralelas, idas
aos correios, atividades científicas,
entre outras atividades. Após essa
fase, foram selecionadas produções
para representar a escola junto à
banca que definiu as produções fi-
nalistas para compor o livro Respei-
to às Diferenças. Todas as escolas
participantes terão pelo menos um
trabalho publicado no livro, e re-
ceberão, gratuitamente, vários
exemplares. Em Piracicaba, serão
distribuídos, ainda esse ano, cer-
ca de 600 exemplares nas escolas.

Além de Piracicaba, a iniciativa
percorreu mais nove cidades brasi-
leiras: Canoas (RS), Vila Velha (ES),
Diamantino (MT), Esteio (RS), Pe-
dra Petra (MT), Matão (SP), Serra
(ES), Sorriso (MT) e Teresina (PI).
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Estabelecimentos investem nos jogos da Copa do Mundo
Para honrar o título de "país

do futebol", bares, cervejarias e
restaurantes de Piracicaba já se
preparam para acompanhar os
jogos da Copa do Mundo em
grande estilo. Reunir-se com os
amigos para torcer para a sele-
ção brasileira já virou tradição,
mas tudo fica ainda melhor
quando se envolvem comidas,
bebidas e um espaço agradável.

Com menus diferenciados,
combos promocionais e decorações
clássicas de uma boa Copa do
Mundo, muitos estabelecimentos
já estão prontos para receber os
torcedores. A competição começa
neste domingo, dia 20, e segue
até 18 de dezembro. O Brasil es-
treia no dia 24, contra a Sérvia.

Neste ano, 64 partidas vão
movimentar os fãs do esporte em
todos os cantos do globo. Aos
amantes de futebol e torcedores
que não vão poder estar no Ca-
tar, alguns estabelecimentos
transmitirão as partidas e, de

quebra, vão se tornar "estádi-
os" fora do Oriente Médio.

Mesmo antes da estreia do
Brasil, o restaurante Capitão Gan-
cho, na Rua do Porto, se anteci-
pou e irá colocar dois televisores
para os clientes assistirem a ceri-
mônia de abertura oficial e o jogo
inaugural entre as seleções do Ca-
tar e Equador, no domingo, às 13h.

BOLÃO - A Cevada Pura
vai transmitir os principais jo-
gos da Copa e, durante os jo-
gos do Brasil, serão sorteados
Kits contendo uma camiseta
exclusiva e haverá um 'bolão'
no qual os participantes podem
ganhar prêmios especiais.

Além disso, a cervejaria terá
Open Chope com direito a beber
chope à vontade com um valor
fixo, valendo sempre uma hora
antes dos jogos, seguindo até
uma hora após o encerramento
dos jogos (duração total de 4 ho-
ras). E tem mais: na compra do
Open Chope para os primeiros 3

jogos do Brasil você ganha uma
caneca exclusiva de 1,250ml.

PRÊMIO - No KOMtainer
Beer haverá transmissão de todos
os jogos do Brasil com direito a
telão e mais duas televisões! A tap
house abrirá sempre uma hora
antes do início dos jogos e ofere-
cerá amendoim e pipoca free. No
cardápio, além das delicias do
Bike Hotel, haverá espetinho. E
quem acertar o placar do jogo no
balcão ganha uma caneca de
chopp Pilsen e uma coxinha.

CHOPP DE GRAÇA - Na
tap house o Nomades Beer Garden
exibirá os jogos em um telão e a
cada gol verde e amarelo o cliente
ganhará um chopp pilsen 300 ml.

MAIS PROMOÇÕES - Na
loja Mestre Cervejeiro vai rolar aque-
le churrasco nos dias de jogos do
Brasil e TVs ligadas para ninguém
perder nenhum lance do jogo. Para
tudo ficar ainda melhor, o chopp
pilsen de 473 ml sai por R$ 10.

MÚSICA AO VIVO - Na

Taberna Leuven as partidas do
Brasil na Copa do Mundo pode-
rão ser acompanhados em um te-
lão de led para ninguém perder ne-
nhum detalhe e acompanhado da-
quele choppinho gelado. Uma hora
antes de começar o jogo haverá
música ao vivo com o duo Matheus
Fagionatto e Gustavo Coimbra.

DOUBLE CHOPP - Outra
cervejaria da cidade, a Green Fish
oferecerá Chopp Pilsen em dobro
durante os horários de transmissões
dos jogos do Brasil. A casa instará
também um mega telão de LED para
acompanhar as partida e terá ainda
bandas com muita brasilidade.

SUPER TELÃO - Assistir o
Hexa do Brasil ficará muito mais
nítido com um super telão de 126
polegadas. Esse é o apelo da Nhô
Quim Cervejaria que terá ainda
sorteios surpresa durante os jo-
gos, combos especiais e porção
grátis para quem levar três
amigos e, após o jogo, samba
com o grupo Bagaço da Laranja.
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Prefeitura oferece transporte para quem vai prestar Enem
Neste domingo, 20, os par-

ticipantes do Enem (Exame Na-
cional do Ensino Médio) 2022
em Piracicaba podem utilizar o
transporte público coletivo ur-
bano e rural de forma gratui-
ta. A iniciativa é da Prefeitura
de Piracicaba, por meio da Se-
muttran (Secretaria Municipal
de Mobilidade Urbana, Trânsi-
to e Transportes). A gratuida-
de, como no domingo passado,
13, primeiro dia de aplicação da
prova, acontece das 10h30 às
13h e das 18h30 às 20h.

Para ter acesso à gratuida-
de, o participante inscrito no
Enem deve apresentar, ao embar-
car no ônibus ou no acesso ao
terminal, cartão de confirmação
de inscrição do Enem e docu-
mento oficial com foto (original).

De acordo com a titular da
Semuttran, Jane Franco de Olivei-

ra, esta gratuidade pode colabo-
rar para evitar abstenção na pro-
va. "Existem estudantes que aca-
bam deixando de fazer o Enem
porque encontram dificuldades

para comparecer aos locais de pro-
va e nosso intuito é auxiliá-los para
que não faltem", explicou.

No ano passado, a gestão
do prefeito Luciano Almeida

também forneceu transporte
gratuito aos estudantes que
foram prestar o Enem, como
estímulo para que continuem
se dedicando aos estudos.

Transporte gratuito para quem vai prestar o Enem é das 10h30 às 13h e das 18h30 às 20h

Comunicação Tupi Transportes
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Crea realiza força-tarefa
na região de Piracicaba
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Jovens Músicos convida solistas
para apresentação gratuita
Concerto será hoje, 19, a partir das 20 horas, na Escola de Música; no
repertório, o público vai assistir obras de Edvard Grieg, Mozart e Ernst Mahle

O Governo do Estado de São
Paulo, por meio da Secretaria de
Cultura e Economia Criativa, apre-
senta o concerto "Orquestra Jo-
vens Músicos convida Jovens So-
listas", sob regência do maestro
Anderson de Oliveira, em Piraci-
caba. A apresentação é gratuita e
será hoje, 19, às 20 horas, na Sala
Dr. Mahle, com participação de
jovens solistas que estão se desta-
cando na atualidade: os pianistas
Pedro Brack e Jordan Alexander e
os percussionistas Daniel Lima,
Rogério Alves e Augusto Noguei-
ra para a apresentação inédita na
Região Metropolitana de Piracica-
ba. Ingressos podem ser retirados
no projetojovensmusicos.org.br.

A orquestra é ligada ao Proje-
to Jovens Músicos que é realizado
pela Associação Amigos da Músi-
ca de Piracicaba (Ampi) por meio
da Lei Federal de Incentivo à
Cultura,e o Concertos Jovens Mú-
sicos por meio do ProAC ICMS.
Patrocínio ouro da Caterpillar,
Supermercados Pague Menos,
Embramaco e Romi; patrocínio
prata da Stoller do Brasil, Pain-
co e Oji Papéis Especiais; patro-
cínio bronze da Coplacana e Bom
Peixe, com apoio da Candura.

"O concerto em especial, é
parte do Projeto "Concertos Jo-

vens Músicos" que tem o objeti-
vo de fomentar o grande reper-
tório da música para orquestra
de câmara, difundindo conheci-
mento através do acesso gratui-
to aos grandes mestres da histó-
ria da música", declarou o ma-
estro Anderson de Oliveira.

No repertório, o público vai
assistir obras de Edvard Grieg,
Mozart e Ernst Mahle na inter-
pretação dos jovens pianistas que
estão despontando na cena da
música de concerto no Brasil: Pe-
dro Brack é formado pela USP e
suas premiações mais relevantes
incluem 1º lugar no 26º Concur-
so Souza Lima (2017), 2º lugar
no 27º Concurso de Piano de
Ituiutaba (2020), e Melhor Intér-
prete de Bach na E-competição
Piano em Foco (2020). Jordan
Alexander participou de inúme-
ras competições e especializações
internacionais, e seus prêmios
mais recentes foram o 1° Lugar
no Festival de Piano Almeida
Prado e Prêmio Nelson Freire no
Festival Internacional de Piano
no Rio de Janeiro, destinado ao
melhor pianista Brasileiro.

Os percussionistas que se
apresentarão, Daniel Lima (tímpa-
no) é professor de Percussão Sin-
fônica na Faculdade de Música do
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Pedro Brack, pianista já ganhou prêmios por suas performances

Espírito Santo (FAMES), mestre
pela Universidade Federal de Uber-
lândia; Rogério Alves é bacharel
em música com habilitação em
instrumento (percussão) pela
Unesp e atua em diversas orques-
tras como a Sinfônica de Campi-
nas e a Orquestra Jovem do Esta-
do de São Paulo; Augusto Noguei-
ra atua nos principais grupos do
Conservatório de Tatuí, além da
Orquestra Sinfônica de Sorocaba.

O regente do concerto, maes-
tro Anderson Oliveira é formado
em composição e regência pela
Unicamp, foi aluno de regência dos

maestros Henrique Gregori e Ro-
berto Tibiriça, estudou com no-
mes como Daisuke Soga, Cathe-
rine Larsen-Maguire e Neeme
Järvi e, em 2022 recebeu Special
Prize no Vienna Schule Conduc-
ting Competition, na Áustria.

SERVIÇO
Orquestra Jovens Músicos
convida Jovens Solistas. Hoje,
19, às 20h. Local: Sala Dr.
Mahle (rua Santa Cruz, 1155,
Centro). Entrada Gratuita: po-
dem ser retirados pelo site
www.projetojovensmusicos.org.br.

Arquivo

Numa época em que o comér-
cio se prepara para abrir suas
portas também no período no-
turno, nada mais decô do que
ir para a rua Governador Pe-
dro de Toledo, numa época
distante. Para ser mais preci-
so, em 1966. Na foto que es-
tampa esta edição, vemos
uma das principais lojas de
tradição da cidade, a Tele-Rá-
dio, empresa da família Pou-
sa Godinho que era uma es-
pécie de loja de departamen-
tos da época. Situada na es-

quina da Governador com a
rua Dom Pedro I, em frente ao
Mercado Municipal, foi ponto
de referência para quem pro-
curava os aparelhos de televi-
são, geladeira e enceradeiras,
objetos de desejo numa épo-
ca ainda não dominada por
celulares, eletrônicos e produ-
tos de informática. Contribui-
ção de Ivana de França Negri.
(Edson Rontani Júnior - Pira-
cicaba Antiga no Facebook e
no Youtube - Facebook e Ins-
tagram : edsonrontanijr)

TELE-RÁDIO

Entre os dias 21 e 25 de no-
vembro, o Conselho Regional de
Engenharia e Agronomia do Esta-
do de São Paulo (Crea-SP) realiza
força-tarefa de fiscalização na re-
gião de Piracicaba, abrangendo,
além do município, outras 11 cida-
des. A ação de caráter orientativo
e preventivo visa assegurar a pre-
sença de profissionais habilitados
à frente das atividades abrangi-
das pelo Conselho para garantir
a segurança da população.

Estão previstas cerca de 180
diligências, com foco em empresas
de envase de água, de perfuração
e de energia solar, além da averi-
guação de denúncias recebidas
pelo Conselho. Durante a força-
tarefa, os agentes fiscais também
buscam identificar empresas que
atuam sem registro ou sem res-
ponsável técnico, orientando-as
dos riscos inerentes às atividades
e às responsabilidades assumi-
das na contratação de prestado-
res de serviços não habilitados.

"Nosso papel é também de
conscientizar e levar a informa-
ção sobre a importância de se
contar com empresas e profissio-
nais devidamente registrados.
Mantemos essa atuação intensi-
va em busca da regularidade da
atividade, o que reflete em mais
segurança para a sociedade e em
valorização para o profissional",
destaca o gerente regional do Crea-
SP, Eng. Carlos Consolmagno.
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Operação tem foco em empresas de diversos setores em 12 cidades

Os 12 municípios que recebe-
rão os agentes fiscais do Crea-SP
durante a força-tarefa são: Pira-
cicaba, Águas de São Pedro, Capi-
vari, Charqueada, Elias Fausto,
Mombuca, Rafard, Rio das Pe-
dras, Saltinho, Santa Maria da
Serra, São Pedro e Torrinha.

BALANÇO DE FISCALI-
ZAÇÕES - O Crea-SP chegou,
neste mês de novembro, ao recor-
de de 404 mil ações de fiscaliza-
ção, ultrapassando a meta estabe-
lecida para todo o ano de 2022, de
400 mil. Com isso, o Conselho su-
pera os números alcançados no
último ano, que havia sido conso-
lidado como maior registro fisca-
lizatório de sua história, com
291.234 ações. De 2015 a 2022, o
crescimento foi de cerca de 1.400%.

DENÚNCIA - O Crea-SP abre
canais em todas as unidades de aten-
dimento para o registro de queixas,
além do site, dos telefones 0800 017
18 11 ou 0800 770 27 32 e do e-
mail: faleconosco@creasp.org.br.

São infrações à legislação
profissional: a ausência de res-
ponsável técnico em projetos, exe-
cuções ou prescrições; obras clan-
destinas; falta de placa na obra
ou de identificação de responsá-
vel em atividades sujeitas à fisca-
lização; produção irregular de ma-
terial ou insumo aplicáveis na En-
genharia, Agronomia e Geociênci-
as; e outras situações relacionadas
à violação do exercício técnico.

SSSSSESCESCESCESCESC

Bate-papo marca lançamento de
livro sobre a Ditadura Militar

O Sesc Piracicaba realiza
hoje, 19, a partir das 14h, o bate-
papo com a participação do pro-
fessor-doutor Rodrigo Sarruge
Molina, docente adjunto da Uni-
versidade Federal do Espírito
Santo, e com a jornalista Beatriz
Vicentini, organizadora da cole-
tânea "Piracicaba, 1964: o golpe
militar no interior". A mediação
da mesa será de Dorgival Henri-

que, do Instituto Piracicabano de
Estudos e Defesa da Democracia
(IPEDD). Após o debate, haverá
o lançamento do livro "Agro, di-
tadura e universidade: Esalq-
USP e a modernização conserva-
dora (1964 a 1985)", com a par-
ticipação de Sarruge, autor da
obra. O evento tem entrada gra-
tuita e acontecerá no espaço da
Comedoria do Sesc Piracicaba.
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Diocese e Exército de Formiguinhas realizam 2ª edição de campanha
Mais um Natal se aproxima

e, pelo segundo ano consecutivo,
a Diocese de Piracicaba, o proje-
to Exército de Formiguinhas e
parceiros realizam a campanha
"Feliz Natal com comida no pra-
to!". Assim como em 2021, o ob-
jetivo do trabalho é arrecadar re-
cursos para doação de cestas
natalinas a famílias carentes.

A doação pode ser feita
por transferência bancária
ou PIX. A cada R$ 105 doa-
dos,  uma família de Piraci-
caba será presenteada com
um kit  natalino, que inclui
uma cesta básica incremen-
tada com uma proteína, um

brinquedo, uma sacolinha de
guloseimas e um panetone.

O valor deve ser transferi-
do diretamente para a São Pau-
lo Cestas, empresa parceira na
campanha que providenciará a
entrega dos kits de Natal jun-
tamente com o Exército de For-
miguinhas e a Pastoral Social
da Diocese de Piracicaba.

Os dados para efetuar a trans-
ferência são: banco Itaú - 341, agên-
cia 1616 e conta corrente 00125-9
(Distribuidora de Alimentos São
Paulo Piracicaba Ltda.) ou via PIX
para o CNPJ 65.679.029.0001-97.

"Temos uma meta de presen-
tear 5 mil famílias realmente ne-

cessitadas. Muitas pessoas nem
imaginam quantos pais gostariam
de dar um presente, um brinque-
do para o filho nesta data especi-
al, mas estão sem condições, sem
trabalho. Por isso, quem puder aju-
dar, é uma boa oportunidade de
fazer um gesto concreto de amor
ao próximo neste Natal de Nosso
Senhor Jesus Cristo", afirmou o
bispo da Diocese de Piracicaba,
Dom Devair Araújo da Fonseca.

A responsável pelo Exército
de Formiguinhas, Débora Fer-
raz, destacou que, em 2021, fo-
ram distribuídas 2.503 cestas,
além de 5.800 kits de brinque-
dos e guloseimas a famílias de

inúmeras comunidades de Pira-
cicaba, como Renascer, Sabiá,
Beija Flor, Conquista, Jardim
Vitória, Caiubí, Pereirinha, Lago
Negro, Pantanal, Vera Cruz, Al-
godoal, Naléssio, Gilda, Bosques do
Lenheiro, Frederico, Oriente, en-
tre outras. "Geralmente as famíli-
as têm mais de uma criança, por
isso o número de brinquedos aca-
ba sendo sempre maior", disse ela.

PARA DOAR - Valor da
cesta de Natal: R$ 105. Banco
Itaú - 341 | Agência: 1616 |
Conta corrente: 00125-9 | PIX:
CNPJ 65.679.029.0001-97 |
Distribuidora de Alimentos
São Paulo Piracicaba Ltda.
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Prefeitura realiza uma ação comunitária em Anhumas
A Prefeitura de Piracicaba,

por meio do Cras (Centro de Refe-
rência de Assistência Social) Novo
Horizonte e Equipe Volante da Se-
cretaria Municipal de Assistência
e Desenvolvimento Social (Sma-
ds), realiza ação comunitária em
Anhumas, hoje, 19, das 9h30 às
12h30, na Escola Estadual Felipe
Cardoso, localizada na estrada
Dr. Plínio Alves de Moraes, 20. O
evento é aberto à população.

A ação visa mobilizar a po-
pulação do bairro rural e facili-
tar o acesso aos serviços públi-

cos. "Buscamos, por meio das
ações em rede, ampliar o acesso
das famílias aos serviços oferta-
dos para a garantia de direitos e
o fortalecimento do vínculo na
comunidade", explica Bruna
Paiuta, do Cras Novo Horizonte.

A população poderá presti-
giar atividades que envolvem
apresentação cultural com cri-
anças e adolescentes do Servi-
ço de Convivência e Fortaleci-
mento de Vínculos, Case Par-
que dos Sabiás, brinquedos in-
fláveis, cama elástica, pintura

facial, atividade de ritmo e per-
cussão e oficina de artesanato.

Também serão disponibili-
zados materiais informativos e
estandes para orientações sobre
os serviços públicos, atualiza-
ção do Cadastro Único, para
cadastros desatualizados até
2020, e distribuição de livros.
Além de todas essas ações, a
população poderá fazer testes
básicos e rápidos de saúde, com
profissionais da Unidade Saú-
de da Família USF Anhumas.

A ação conta com apoio das

secretarias municipais de Saúde
(SMS), Ação Cultural (Semac),
Case Parque dos Sabiás, Serviço de
Convivência e Fortalecimento de
Vínculos (SCFV) Gerações; Pro-
grama Criança Feliz; Serviço Es-
pecializado em Abordagem Social
(Seas); Centro de Referência Espe-
cializado de Assistência Social
(Creas), Centro de Referência de
Atendimento à Mulher (Cram),
Central do Cadastro Único, além
do Instituto Formar e Caphiv
(Centro de Apoio aos Portadores
do HIV/AIDS e Hepatites Virais).
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Carteira de identificação
para autistas passa em
segunda discussão

A Câmara Municipal de Pi-
racicaba aprovou, em segunda
discussão, na 59ª reunião ordi-
nária, nesta quinta-feira (17), a
nova redação do projeto de lei
179/2022, que institui a Carteira
de Identificação da Pessoa com
Transtorno do Espectro Autista
(Ciptea) na cidade. A propositu-
ra, de autoria dos vereadores
Rerlison Rezende, o Relinho
(PSDB), e André Bandeira (PSDB),
atende ao que está previsto na Lei
Federal nº 12.764/2012.

A matéria, que ainda de-
verá ser regulamentada pelo
Poder Executivo em um prazo
de 120 dias, estabelece que a

A moção de aplausos 197/
22 à Esalq (Escola Superior de
Agricultura Luiz de Queiroz),
da  USP (Universidade de São
Paulo), pelos 20 anos do cur-
so de bacharelado em Gestão
Ambiental, foi aprovada du-
rante a 59ª reunião ordiná-
ria, realizada nesta quinta-fei-
ra (17). A vereadora Silvia Mo-
rales (PV), do Mandato Cole-
tivo "A Cidade é Sua", é a au-
tora da homenagem.

De acordo com a vereado-
ra, com duas décadas de exis-
tência, 17 turmas foram for-
madas,  num total  de 486
egressos e egressas. Segundo
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Curso de Gestão Ambiental
da Esalq será homenageado

o texto da propositura, o cur-
so de bacharelado em Gestão
Ambiental consolidou-se como
um dos principais cursos de
graduação do Brasil voltados
à formação de profissionais
para a área ambiental.

Ainda de acordo com a
propositura, "as motivações
que levaram à criação do curso
em 2002 continuam atuais: a
necessidade de profissionais ca-
pazes de compreender as ques-
tões socioambientais de forma
inter e multidisciplinar e de im-
plementar processos e instru-
mentos de gestão visando a
proteção do meio ambiente".

carteira será expedida pela Se-
cretaria Municipal de Desen-
volvimento Social, através dos
Centros de Referência de As-
sistência Social (Cras) ou por
entidade da sociedade civil de-
signada, e será devidamente
numerada, de modo a possibi-
litar a contagem dos portado-
res do autismo na cidade.

Os autores alegaram, na jus-
tificativa do projeto, que o objeti-
vo é conferir identificação e asse-
gurar direitos aos autistas, como
a agilização de atendimentos, di-
minuição da burocracia, acesso às
instituições, evitando o constran-
gimento e desgaste psicológico.
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Projeto de escola municipal
propõe instalação de lixeiras
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9º Festival Afropira reúne
diferentes linguagens da
cultura afro-brasileira
Considerado o maior encontro afro de Piracicaba e região, evento
acontece em reflexão e celebração pelo Dia da Consciência Negra

Em reflexão e celebração pelo
Dia da Consciência Negra, acon-
tece hoje, 19, e amanhã, 20, no
Engenho Central, o 9º Festival
Afropira, maior encontro afro de
Piracicaba e região, que reunirá
diferentes linguagens da cultura
afro-brasileira. As ações aconte-
cem, nos dois dias, das 13h às 22h.
Entretanto, há duas ações que
acorrem em outros horários, am-
bas no dia 20 e no Teatro do En-
genho: a Missa Afro, marcada
para às 8h e a Solenidade da Câ-
mara de Vereadores, agendada
para às 10h. A entrada é gratuita.

A realização é do Governo
do Estado de São Paulo (a par-
tir da aprovação do projeto no
Edital Retomada SP, pelo Jun-
tos pela Cultura), com correali-
zação do Instituto Afropira,
ETC Produtora, Prefeitura de
Piracicaba e Semac (Secretaria
Municipal da Ação Cultural).
Apoio: Amigos da Arte, Juntos
Pela Cultura e Retomada SP.

A programação do 9º Festi-
val Afropira reúne apresenta-
ções de grupos tradicionais,
como Batuque de Umbigada,
Grupo Samba de Lenço, Grupo
de Maracatu, Bloco Afro, Roda

de Samba, Hip Hop, Capoeira,
Danças afro-brasileiras (Tribal,
Maculelê, Dança Guerreira, Puxa-
da de Rede, Orixás e Kizumba.

Haverá oficinas e vivências
das culturas tradicionais (mu-
sicalidade e dança); apresenta-
ções, oficinas e roda com os gru-
pos de capoeira da cidade e da
região; palestras, exposições e
lançamentos de livros, debates,
troca de saberes entre gerações
e participação da Rota Afro; e
apresentações e oficinas com
DJs, MCs, Grafiteiros, B.Boys e
B.Girls; Batalhas e Baile Black.

Serão realizados atendi-
mentos gratuitos de cortes de
cabelo artístico, trancistas, ma-
quiagens, dicas de cuidados com
a pele e cabelo afro, amarrações
de turbantes e rodas de conver-
sas sobre identidade e pertenci-
mento. Candomblecistas, um-
bandistas, católicos e evangélicos
se encontrarão para fortalecer a
fé e apresentar suas atividades.

Para as crianças,  estão
previstas oficinas e apresenta-
ções de música, dança, artesa-
nato, contação de história e
pintura. Haverá, ainda, área
de alimentação, que será utili-

Festival Afropira acontece hoje, 19, e amanhã, 20

Foto Nego Júnior

zada por coletivos e associa-
ções, de forma a promover a
culinária típica. O afroempre-
endedorismo também estará
presente por meio da comercia-
lização de produtos e serviços.

AÇÕES ESPECIAIS - No
domingo, 20, Dia da Consciên-
cia Negra, as ações começam no
período na manhã, antes das ati-
vidades do Festival. A tradicio-
nal Missa Afro está agendada

para às 8h, no Teatro Erotides
de Campos (Teatro do Engenho).
Às 10h, será realizada, também
no Teatro do Engenho, a Sole-
nidade da Câmara de Vereado-
res de Piracicaba, que homena-
geará personalidades que se des-
tacam no movimento negro.

SERVIÇO
Mais informações sobre o 9º Afro-
pira no Instagram: @afropira

Como parte da programação
de obras semanais, a Prefei-
tura de Piracicaba, por meio
da Sema (Secretaria Munici-
pal de Agricultura e Abasteci-
mento), continuou nesta se-
mana a manutenção na es-
trada do Paredão Vermelho
(PIR 290), com a limpeza de
saída de água. No bairro Ca-
pela é aplicado o material pe-
dregulho, na PIR 250, em
execução até a próxima se-
mana. Foram concluídas as

ESTRADAS RURAIS
manutenções com lajão bri-
tado nas estradas PIR 021/
290, no bairro Pau Preto e na
estrada PIR 167/SP 147, no
bairro Congonhal. A Sema
seguirá nos próximos dias
aplicando lajão britado na
estrada PIR 009W, denomina-
da Coronel PM Aristides Tre-
visan, no Nova Suíça. A equi-
pe também continua na pró-
xima semana a manutenção
com motoniveladora na PIR
298, no bairro Anhumas.

Divulgação

A vereadora Rai de Almeida
(PT) e o assessor parlamentar Pa-
blo Carajol, do gabinete da verea-
dora Sílvia Morales (PV), do Man-
dato Coletivo "A Cidade é Sua"
conheceram, nesta quinta (17), o
projeto "Lugar de lixo não é no
chão... Tenha mais educação!", da
Escola Municipal "Joaquim Car-
los Alexandrino de Souza", no
bairro Jardim Caxambu, que bus-
ca a instalação de lixeiras temáti-
cas, em formato de animais, em
espaços públicos da cidade.

Segundo as professoras Aga-
tha Battonyai Valeriano e Ana
Lydia Costa Gouveia, o projeto
surgiu a partir de proposta de alu-
nos e alunas, que verificaram o
acúmulo de materiais descartados
em praças e vias públicas, e pro-
puseram a instalação das lixeiras.

Entre as atividades desen-
volvidas pelas turmas esteve a
montagem e construção de li-
xeiras robóticas em formatos
de animais, que foram confec-
cionadas durante as aulas.

O projeto, que contou com o
apoio da Diretora Giovana Fran-
chi e da equipe escolar, foi de-
senvolvido pelos alunos dos 2º
anos do Ensino Fundamental, e

Rai conheceu o projeto "Lugar de lixo não é no chão... Tenha mais educação!"

Divulgação

foi inscrito para o Prêmio Liga
STEAM 2022 da Fundação Ar-
celor-Mittal e da Tríade Educa-
cional, chegando entre os 10 fi-
nalistas da categoria Ensino
Fundamental, que teve mais de
1.700 projetos concorrentes.

No encontro com a verea-
dora, os alunos e alunas expu-
seram o projeto e os passos de
sua organização, desde sua
pesquisa até a confecção de uma
carta ao Prefeito e à Câmara
Municipal de Piracicaba.

A carta, que foi entregue em
mãos aos representes do Legislati-
vo, solicita a instalação de lixeiras
na rua Paulo Bruhns e de lixeiras
para coleta seletiva na Praça José
Francisco de Coimbra Neto, que
fica na quadra ao lado da escola,
local bastante frequentado pelos
estudantes e suas famílias.

Também foi encaminhada,
após deliberação dos alunos e alu-
nas, uma proposta de solicitar um
encontro deles com o Prefeito e
com as Secretarias municipais en-
volvidas, como as pastas da Edu-
cação e da Defesa do Meio Ambi-
ente, para que os e as discentes
possam, pessoalmente, reivindicar
as demandas contidas na carta.
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Modelos de Piracicaba
receberão moção

A Câmara Municipal de Pira-
cicaba aprovou, na 59ª reunião
ordinária, nesta quinta-feira (17),
a moção 193/2022, de aplausos a
Mariana de Oliveira Santos, pela
conquista do título de Miss Mirim
Piracicaba 2022, e a moção 194/
2022, de aplausos a Evellyn Vic-
tória Gomes, pelo título de Miss
Pré-Teen Piracicaba 2022, nos
concursos promovidos pela Pro-
dução Brasil. As homenagens são
de autoria do vereador Rerlison
Teixeira de Rezende (PSDB).

Com apenas quatro anos de
idade, Mariana começou a atuar
no ano passado. Já recebeu um
convite da emissora SBT para par-
ticipação no programa Silvio San-
tos. Ela se dedica a aulas de ballet,
street dance, ginástica e inglês. In-
fluenciadora digital, a modelo ain-
da representa uma marca de lojas.

Já a modelo Evellyn, com 11
anos de idade, começou a atuar

em 2020 e, em pouco tempo, rece-
beu diversas premiações renoma-
das no mundo da moda. Desde
os seis anos, ela demonstrou in-
teresse pela moda, através da cri-
ação de roupas para as bonecas
com pedaços de tecidos. Ela tam-
bém se destaca nas áreas da dan-
ça, teatro e ginástica artística.
Durante a pandemia, a miss não
desistiu de seu sonho e come-
çou a fazer suas próprias fotos
e postagens nas redes sociais.

Com os títulos Miss Mirim
Piracicaba 2022 e Miss Pré-Teen
Piracicaba 2022, as duas mode-
los estão classificadas para con-
correr no concurso de Miss Esta-
dual 2023 em suas categorias.
Nos textos das moções, o verea-
dor destacou a simpatia e o caris-
ma das meninas, que têm se desta-
cado no meio artístico, o que gera a
expectativa de outras conquistas
para a cidade de Piracicaba.

A Secretaria Municipal de
Educação de Piracicaba recebeu
na tarde de quinta-feira, 17, o
professor Renê José Trentin Sil-
veira, diretor da Faculdade de
Educação da Universidade Es-
tadual de Campinas (Unicamp),
para discutir os últimos termos
de parceria na oferta de cur-
sos de extensão, pós-gradua-
ção e especialização da univer-
sidade aos servidores da SME.

Além dele, estiveram em Pi-
racicaba o professor Miguel Ri-
beiro, coordenador de extensão,
projetos e eventos especiais, e Ju-
liana Marques Lourenço, assis-
tente técnica de apoio à extensão
da Unicamp. Pela SME partici-
param do encontro o secretário
da pasta Bruno Roza e a coor-
denadora da Educação Básica,
professora Marilda Soares.
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Educação ajusta detalhes de parceria com a Unicamp
Divulgação

A reunião prossegue com as tratativas iniciadas em meados do
mês de maio com a visita de comitiva piracicabana à universidade

A Hyundai Motor Company
acaba de inaugurar o Museu FIFA,
que integra o FIFA Fan Festival™
em Doha, no Catar, como parte da
campanha da empresa "Gol do Sé-
culo" para a Copa do Mundo da
FIFA 2022™. Com o tema "Gols cri-
am história", uma exposição especi-
al relembra os melhores momentos
e gols da história da competição.

A Hyundai desenvolveu o
Museu FIFA usando a técnica de
construção de terra batida, que
permite que o exterior do prédio
volte à natureza sem gerar desper-
dícios durante a decomposição. A
empresa trabalhou em conjunto
com o Grupo de Consultoria Ar-
quitetônica "Grimshaw", com
sede no Reino Unido, e a Agência
de Design "Uniplan", na Alema-
nha, para a construção e a expo-
sição. O interior foi finalizado com
materiais recicláveis, destacando
o compromisso da iniciativa "Gol
do Século" com a sustentabilida-
de. A parte externa também incor-
pora a combinação das traves de
um campo de futebol, transfor-
mando-as em um elemento único
para transmitir solidariedade e
união para o "Gol do Século" .

No evento de inauguração, o
troféu do vencedor da Copa do
Mundo da FIFA 2022™ esteve dis-
ponível para um momento especi-
al de visitação, enquanto a Taça
Jules Rimet™, troféu original da
Copa do Mundo da FIFA™ utili-
zado entre 1930 e 1970, segue em
exibição regular durante toda a
exposição. Os visitantes também
podem ver a icônica mostra "Arco-
Íris das Camisas", com as camisas
de todas as 32 seleções nacionais
qualificadas, bem como vitrines ex-
clusivas dedicadas a cada Copa do
Mundo da FIFA™ desde 1930,
com objetos originais e suas his-
tórias. Outro destaque é a exibi-
ção do filme "The Final", com
duração de oito minutos. Den-
tro da exposição, a Hyundai
mostra também as camisas au-
tografadas do "Time do Século",
juntamente com as interpreta-
ções de cada membro sobre seu
"Objetivo Maior" ("Greatest Goal",
em inglês). A Hyundai Motor apro-
veita a oportunidade para enco-
rajar os visitantes a se juntar ao
"Time do Século" como torcedor,
partilhando a visão e a missão
da iniciativa "Gol do Século".

A reunião prossegue com as
tratativas iniciadas em meados
do mês de maio, com a visita de
comitiva piracicabana à univer-
sidade, e afinadas em visita de
representantes da Unicamp a Pi-
racicaba em agosto deste ano.

A parceria entre a educação
de Piracicaba e a Unicamp propi-
ciará a formação continuada de
gestores, professores e funcioná-
rios com a certificação da univer-
sidade que figura como uma das
melhores do País. A previsão é que
durante o mês de dezembro o
convênio esteja firmado e pronto
para ser colocado em prática no
início do ano letivo de 2023.

"A Unicamp é uma das mai-
ores e mais conceituadas univer-
sidades do país. Após finalizar-
mos todas as tratativas do con-
vênio, vamos disponibilizar aos

nossos servidores a formação
com certificação da universida-
de. É um ganho não só para to-
dos que realizarão os cursos, mas

para a nossa rede que terá esse
amplo acesso ao conhecimento
técnico, pedagógico e de gestão",
comenta o secretário Bruno Roza.
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Hyundai Motor inaugura o
Museu Fifa com exposição
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Prefeitura firma contrato com Google
para capacitação de professores

O requerimento 805/2022, de
autoria do vereador André Ban-
deira (PSDB), que solicita infor-
mações ao Executivo sobre con-
trato com o Google para utiliza-
ção da Plataforma Google Works-
pace for Education, foi aprovado
durante a 59ª reunião ordinária,
realizada nesta quinta-feira (17).

De acordo com o texto da
propositura, o Executivo firmou
contrato com o Google para a ca-
pacitação de 1.250 profissionais
da Rede Municipal de Ensino na
utilização da Plataforma Google
Workspace for Education e a
ação foi possível por meio da
aquisição dos serviços da em-
presa Colaborativa Assessoria e
Consultoria em Educação
LTDA, a qual é parceira da mul-
tinacional americana e especi-
alizada na plataforma. A assi-
natura dos contratos foi feita no
escritório do Google Brasil.

O valor do contrato é de R$
3.557.216,00, com a validade de
12 meses e tem como objetivo
"possibilitar aos professores e
alunos os conhecimentos da pla-
taforma como ferramenta para
facilitar o uso dos recursos den-

tro e fora das salas de aula, a
qualquer hora e a partir de um
dispositivo conectado à internet".

Desta forma, André Bandei-
ra solicita o envio do edital de lici-
tação para aquisição do serviço; a
relação nominal dos 1.250 servi-
dores municipais que serão bene-
ficiados por este contrato e cópia
capa a capa do processo adminis-
trativo nº 91.818/2022, contendo
todas as informações para a for-
matação do pregão eletrônico nº
460/2022, com termo de referên-
cia incluso e todos os orçamentos
que embasaram a coleta orçamen-
tária para reserva da dotação.

O vereador também questi-
ona se a Secretaria Municipal de
Educação apresentou algum
plano de ação para a implanta-
ção desse processo que culmi-
nou na contratação do serviço e
qual o cronograma para a im-
plantação e finalização do ser-
viço de implantação, suporte,
acompanhamento técnico e pe-
dagógico e formação inicial e con-
tinuada em uso pedagógico das
tecnologias educacionais, ten-
do como base a plataforma Goo-
gle Workspace for Education.
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Bairro Monte Alegre sedia
evento com tema natalino
Programação, que tem apoio da Prefeitura de Piracicaba, inclui arte, gastronomia e música ao vivo

Com a temática Natal, acon-
tece hoje, 19, e amanhã, 20, e 3 e
4 de dezembro, no bairro Monte
Alegre, o evento de arte e gastro-
nomia, com música ao vivo, de-
nominado Coletivo Monte Alegre
- Especial de Natal. Nos sábados,
19/11 e 3/12, as atividades acon-
tecem das 11h às 20h, e nos do-
mingos, dias 20/11 e 4/12, das
11h às 18h, na Sala Florença. O
evento tem apoio de divulgação
da Prefeitura de Piracicaba, por
meio da Diretoria de Turismo,
vinculada à Semdettur (Secreta-
ria Municipal de Desenvolvi-
mento Econômico, Trabalho e
Turismo). A entrada é gratuita e
há estacionamento no local.

No Coletivo Monte Alegre -
Especial de Natal, cerca de 40 em-
preendedores de Piracicaba e re-
gião expõem e colocam à venda
seus produtos, que abrangem itens
de saboaria, roupas, acessórios,
semijoias, costura criativa, cerâmi-
ca, crochê, perfumaria, cosméticos
naturais e antiguidades. Para a
área gastronômica estão confirma-
dos foodtrucks de preparações sal-
gadas e doces e também chope.

"O apoio a eventos como este

é uma das premissas da Diretoria
de Turismo, uma vez que eles pro-
movem o empreendedorismo e
também têm capacidade de atrair
mais pessoas para o nosso muni-
cípio, especialmente para o bairro
Monte Alegre, um dos atrativos
turísticos de Piracicaba. Além dis-
so, estamos colaborando para
movimentar a economia da cida-
de", falou a diretora municipal
de Turismo, Alessandra Freire.

A organização e curadoria
do Coletivo Monte Alegre - Espe-
cial de Natal é da empresária
Luciene Guidotti, com realização
da Monte Alegre Eventos. "Espe-
ramos muitos visitantes para
passar um fim de semana diver-
tido em um dos bairros mais char-
mosos da cidade", falou Luciene.

BAIRRO - Foi no início do
século 19 que a história do bairro
Monte Alegre de fato começou,
com a chegada dos imigrantes ita-
lianos para trabalharem em uma
usina de cana-de-açúcar. Foi cria-
da uma colônia ao redor da usina,
para acomodação dos trabalhado-
res. A comunidade tinha armazém,
padaria, farmácia, cinema, biblio-
teca e serviços médicos. A Usina

Monte Alegre é uma das regiões turísticas, com imóveis tombados

Isabela Borghese

Monte Alegre, que deu nome ao
bairro, permaneceu em funciona-
mento por cerca de 60 anos, mas
não conseguiu manter-se financei-
ramente e teve os trabalhos encer-
rados na década de 1970, devido
às mudanças políticas e econômi-
cas do país. Desde 2001, a colônia
do bairro Monte Alegre é tomba-
da como Patrimônio Histórico
Cultural de Piracicaba. Hoje, al-
guns espaços do bairro abrigam
eventos artísticos e culturais, res-
taurantes e empresas de inovação.

SERVIÇO
Coletivo Monte Alegre - Espe-
cial de Natal. Dias 19 e 20 de
novembro e 3 e 4 de dezem-
bro, na Sala Florença (via Co-
mendador Pedro Morganti,
4.813, Monte Alegre). Horári-
os: aos sábados, 19/11 e 3/
12, das 11h às 20h, e nos do-
mingos, dias 20/11 e 4/12, das
11h às 18h. Entrada gratuita.
Estacionamento no local. In-
formações: perfil no Instagram
@coletivomontealegre.

O requerimento 791/22, de
autoria do vereador Pedro Kawai
(PSDB), de Congratulações ao pre-
sidente do IPASP (Instituto de Pre-
vidência e Assistência Social dos
Funcionários Municipais de Pira-
cicaba), Antônio Carlos Gonçalves
Alves, o Kaká, foi aprovado du-
rante a 59ª reunião ordinária, re-
alizada nesta quinta-feira (17).

Antonio Carlos Gonçalves
Alves é graduado em Adminis-
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Presidente do IPASP será
homenageado com voto

tração pela Faculdade Salesia-
na Dom Bosco, com MBA em
Gestão Empresarial pela Funda-
ção Getúlio Vargas (FGV). In-
gressou na Prefeitura de Piraci-
caba em maio de 1980, aos 13
anos de idade, e soma 40 anos
de serviço público. Kaká, como
é conhecido, assumiu a presi-
dência do IPASP em fevereiro de
2020 e termina seu mandato em
31 de dezembro de 2022.

O vereador Laércio Trevisan
Jr. (PL) cobra do Executivo infor-
mações sobre projeto para revita-
lização da Praça José Bonifácio. A
solicitação foi encaminhada à Pre-
feitura no requerimento 794/2022,
de autoria do parlamentar, e que
foi aprovado na 59ª reunião ordi-
nária, na noite de quinta-feira, 17.

Na propositura, Trevisan
Jr. recorda que, em 6 de julho,
foi realizada a audiência para
discutir a revitalização da pra-
ça, "a qual contou com repre-
sentantes do poder público e de
entidades da sociedade civil",
relata. Na oportunidade, acres-
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Vereador cobra o projeto
de revitalização da praça

centa o vereador, o titular da
Sedema (Secretaria Municipal
de Defesa do Meio Ambiente),
Alex Gama Salvaia, afirmou que
a pasta estava organizando um
planejamento, inclusive com
apoio de arquiteta que fez dois de-
senhos de alterações na praça.

"A Prefeitura já elaborou o
projeto", questiona Trevisan Jr.
Caso tenha sido feito, ele pede uma
cópia e pergunta ainda qual é a
estimativa de custos para a reali-
zação da obra. Em caso negativo,
ele quer saber por qual razão o
projeto e a estima de custos não
terem sido concluídas até agora.
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Requerimento pede isenção de IPTU
para templos em imóveis alugados

A Câmara Municipal de Pi-
racicaba aprovou, na noite desta
quinta-feira (17), o requerimen-
to 792/2022, que solicita ao Exe-
cutivo municipal a regulamenta-
ção da Emenda Constitucional
116/2022, que estabelece a não
incidência do IPTU (Imposto so-
bre Propriedade Predial e Terri-
torial Urbana) sobre templos re-
ligiosos de qualquer natureza,
ainda que em imóveis locados. A
propositura é de autoria do ve-
reador Rerlison Rezende (PSDB).

"Até o presente momento,
não houve adequação da legisla-
ção municipal à emenda consti-
tucional nº 116, gerando enor-
me prejuízo as entidades religio-
sas. Tanto é verdade, que neste
ano de 2022, a Secretaria de Fi-
nanças do município já indefe-

riu diversos pedidos de isenção
de IPTU dos templos religiosos
e/ou imóveis alugados pelas mes-
mas, contrariando diretamente
a mencionada emenda constitu-
cional", diz o texto do requerimen-
to assinado pelo parlamentar.

Rezende pergunta, assim,
"qual a previsão para adequar a
legislação municipal a Emenda
Constitucional 116/2022" e se
"os servidores públicos munici-
pais (secretaria de finanças) já
foram orientados acerca da apli-
cabilidade da emenda constitu-
cional no âmbito municipal".

Ele também pergunta, caso
a orientação ainda não tenha
sido realizada, "qual o prazo
para que os servidores públicos
sejam instruídos acerca da alu-
dida emenda constitucional?".

O vereador Pedro Kawai
(PSDB) solicitou ao Executivo,
por intermédio da indicação
3219/2022, protocolada nes-
ta sexta-feira (18) a criação de
vaga e instalação de placa in-
dicativa de "embarque e de-
sembarque" na rua Gomes
Carneiro, em frente ao núme-
ro 1.260, no bairro Centro. A

EMBARQUE E DESEMBARQUE
indicação pede que a guia
seja rebaixada e sinalizada
em amarelo. "O local não vem
sendo respeitado por alguns
motoristas, que estacionam
por longos períodos e dificul-
tam o embarque e desembar-
que dos alunos da escola ali
instalada", destaca o parla-
mentar no teor da indicação.

Divulgação

O "Aumento na demanda de
crianças com suspeita de autis-
mo" foi o tema abordado pelo
orador popular, Leandro Rafer
Venancio da Silva, na tribuna
popular na noite desta quinta-
feira (17), durante a 59ª reunião
ordinária. Ele desenvolve traba-
lho com crianças autistas.

Com transtorno do espectro
autista, Venancio relatou a proble-
mática da falta de neuropediatra
no Sistema Único de Saúde. "Hoje,
na rede, estamos com zero neuro-
pediatra. Estamos fazendo muito
pouco, principalmente pelas crian-
ças. A Secretaria Municipal de Saú-
de não tem noção de quantas cri-
anças há no município dentro do
espectro autista", denunciou.

Na Atenção Básica, relata o
profissional, há 26 pediatras. "É

pouco, mas é mais que 1 neurope-
diatra. As crianças, hoje, abando-
nadas pelo sistema vão pagar o
preço, porque não tem volta. Tem
muita criança de nível 3, de grau
severo, que precisa de estímulo".

O orador popular comentou
a iniciativa de alguns vereadores
em incentivar a Administração
Municipal a criar uma carteira de
identidade, específica para pesso-
as com o transtorno do espectro
autista, porém, o modelo de saúde
atual, acrescenta Silva, consiste em
prover a assistência e terapia para
crianças a partir de cinco anos. "Es-
tudos científicos da ONU (Organi-
zação das Nações Unidas) compro-
vam que mais de 90% de ganhos
acontecem em crianças até os três
anos de idade. Ou seja: estamos
abandonando nossas crianças".
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Orador cobra neuropediatra na
rede para atendimento a autistas
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Escola do Legislativo da
Câmara lança publicação
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Cidade participa da semana
de combate à dengue
Ações serão intensificadas no bairro Vila Sônia; cerca de 50 pessoas
visitarão casas e comércios da Região Norte de Piracicaba

Piracicaba vai participar da
Semana de Combate ao Mosquito
Aedes Aegypti, promovida pelo
governo do Estado de 21 a 26 de
novembro e traz como slogan "To-
dos podem participar na elimina-
ção do mosquito na sua casa, no
local de trabalho, no seu bairro e
na sua cidade". A ação é uma par-
ceria entre estado e município que
visa engajar a sociedade civil em
atividades focadas na prevenção
à dengue, chikungunya e zika ví-
rus, com foco especial no contro-
le da proliferação do mosquito
transmissor dessas arboviroses.

No município, as atividades
de combate ao Aedes serão inten-
sificadas neste período, a come-
çar pela Região Norte que concen-
tra 842 dos 1.438 casos confir-
mados de dengue na cidade. Des-
ta forma, nos dias 21 e 22, agen-
tes de saúde e da dengue além de
equipe da HelpInsect - empresa
contratada pela Prefeitura para
ações de combate à dengue na ci-
dade - estarão nos bairros Vila
Sônia e Parque Piracicaba (Bal-
bo), das 8h às 16h, com ações ori-
entativas no terminal de ônibus e
corredores comerciais da região,
além de enviar equipes para fis-
calização e orientação casa a casa.

Filemon Silvano, secretário
de Saúde, explica que este plano
de ação tem como objetivo "inten-
sificar as visitas domiciliares aos
imóveis para a eliminação de po-
tenciais criadouros existentes,
realizar a nebulização ambiental,
para eliminação de insetos infec-
tados e mobilizar a população na
adoção de medidas para evitar
criadouros nas residências".

Segundo o coordenador do
PMCA (Programa Municipal de
Combate ao Aedes), Sebastião
Amaral Campos, o Tom, sob ori-
entação do Estado, cada cidade é
responsável por desenvolver as
estratégias apropriadas para sua
localidade. "Para que tudo acon-
teça dentro do previsto pela coor-
denação do evento, ontem (17) e
hoje (18), realizamos capacitação de
mais de 200 agentes de saúde e da
dengue que participarão das ativi-
dades. A participação de vários de-
partamentos da Prefeitura e secre-
tarias, bem como a capacitação de
pessoas para o combate à dengue,
mostra que o poder público traba-
lha incansavelmente para contro-
lar a doença na cidade, mas para
isso ser mais efetivo, convidamos
a população a colaborar e partici-
par destas atividades", afirmou.

As demais ações da semana
serão a promoção de exposição
sobre dengue e animais peço-
nhentos pelas equipes do Centro
de Controle de Zoonoses (CCZ)
junto ao CRAS Algodoal (Centro
de Referência da Assistência So-
cial). A Secretaria Municipal de
Defesa do Meio Ambiente (Sede-
ma) também participará com ação
de nebulização - para eliminação
de mosquitos adultos - e de lim-
peza e retirada de criadouros em
córrego que corta a comunidade
Pereirinha, no bairro São Jorge.

Além da Secretaria de Saú-
de, à qual o PMCA está vincula-
do, os parceiros desta ação são o
Centro de Controle de Zoonoses
(CCZ), Secretaria de Defesa do
Meio Ambiente (Sedema), Depar-
tamento de Atenção Básica
(DAB), Departamento de Vigi-
lância Epidemiológica (DVE) e da
HelpInsect, empresa contratada
pela Prefeitura para ações de
combate à dengue na cidade.

ARRASTÃO - Neste sábado,
19, das 8h às 14h, o PMCA retoma
as ações do Arrastão da Dengue,
desta vez nos bairros Jardim Gil-
da e Bosques do Lenheiro, com
ponto de encontro na Escola Esta-
dual Dom Aniger F.M. Melillo (rua

Pau Brasil). A orientação é para
que os moradores deixem nas cal-
çadas qualquer material que pos-
sa acumular água. Não serão re-
colhidos entulho, lixo doméstico e
galhos de árvores. Em arrastão
no sábado, 05/11, as equipes esti-
veram nos bairros Cecap, Eldora-
do e Terra Rica onde recolheram
5,89 toneladas de inservíveis.

DADOS - De acordo com o
banco de dados da Vigilância
Epidemiológica, de 1/01 a 18/11
de 2022 foram 7.796 notificações
de dengue, com 1.438 casos po-
sitivos e um óbito pela doença.
No mesmo período de 2021 fo-
ram 14.006 notificações, com
5.344 confirmações e um óbito.

PREVENÇÃO - O enfrenta-
mento ao mosquito Aedes aegypti
é uma tarefa contínua e coletiva.
As principais medidas de preven-
ção são: deixar a caixa d'água bem
fechada e realizar a limpeza regu-
larmente; retirar dos quintais ob-
jetos que acumulam água; cuidar
do lixo, mantendo materiais para
reciclagem em saco fechado e em
local coberto; eliminar pratos de
vaso de planta ou usar um prati-
nho que seja mais bem ajustado
ao vaso; descartar pneus usados
em postos de coleta da Prefeitura.

Na tarde da última terça-fei-
ra (16), foi realizado o lançamento
do e-book "Educação para a Cida-
dania e a Experiência da Escola do
Legislativo", a primeira publicação
organizada pela Escola do Legis-
lativo da Câmara Municipal de
Piracicaba, em parceria com e Edi-
tora Metodista, ligada à Unimep
(Universidade Metodista de Pira-
cicaba). São sete artigos ao todo e
a publicação conta com prefácio
do presidente da Câmara, verea-
dor Gilmar Rotta (PP), e apresen-
tações escritas pela vereadora Sil-
via Morales (PV), do Mandato
Coletivo "A Cidade É Sua", dire-
tora da Escola, e pelo vereador Pe-
dro Kawai (PSDB), coordenador.

"A Escola cresceu muito
nestes seis anos, com muitas
parcerias e isso mostra o cres-
cimento da Câmara também.
Hoje a Escola do Legislativo é
da cidade de Piracicaba e esse
primeiro livro traz um pouco de
tudo o que aconteceu neste pe-
ríodo", afirmou Gilmar Rotta.

Sílvia Morales afirmou que
a data é muito especial para a
escola. "Sempre nos deparamos
com algumas burocracias e
agora conseguimos a primeira
publicação da Escola do Legis-
lativo, com temas diversos,
sempre pensando na educação
para a cidadania", afirmou.

Para o vereador Pedro Ka-
wai, a Escola do Legislativo é de
extrema importância porque
abriu as portas para a popula-
ção. "Hoje temos uma grande
participação, seja online ou pre-
sencial, e o livro é um legado de
todo o trabalho de sucesso des-
ses últimos anos", afirmou.

Os artigos tematizam sobre
a promoção à cidadania; o em-
poderamento das mulheres e a
formação cidadã; o empreende-
dorismo da população feminina
encarcerada; a iniciação políti-
ca; a educação para a tolerân-
cia; a regularização fundiária na
construção do ambiente urbano
e, encerrando o livro, reflexões
sobre mérito e democracia.

Os textos têm autoria de fa-
cilitadores voluntários associados
à Escola do Legislativo, que tam-
bém estiveram presentes no even-
to, entre eles Nancy Thame, en-
genheira e secretária da Sema (Se-
cretaria Municipal de Agricultu-
ra e Abastecimento de Piracica-
ba). Ela afirmou que a Escola do
Legislativo é um espaço de diálo-
go no poder mais próximo da po-
pulação, o Legislativo. "Além da
formação e capacitação dos ser-
vidores, fortalece o diálogo, a
consciência cidadã da sociedade,
independente do nível de escola-
ridade. Traz as demandas e as sa-
bedorias da sociedade", afirmou.

Outro autor de um dos tex-
tos, Josué Adam Lazier, doutor
em Educação pela Unimep, onde
atua como docente e diretor de
Extensão e Cultura, além de con-
selheiro da Escola do Legislati-
vo, explicou que, neste livro, as
pessoas encontrarão um históri-
co da Escola do Legislativo. "São
reflexões com boa fundamenta-
ção, em linguagem fácil e acessí-
vel para todas as pessoas e encon-
trarão inspiração para refletir so-
bre cidadania, direitos humanos
e tolerância", afirmou Lazier.

Também estiveram presentes
os autores Marilda Soares, dou-
tora em História Social e assesso-
ra especial de projetos na Secre-
taria Municipal de Educação;
Marcelo Bongagna, jornalista e
professor-orientador dos cursos
de MBA em Marketing e Varejo
Físico e On-line do Instituto Pece-
ge; Humberto Dantas, cientista
social, mestre e doutor em ciência
política pela USP e comentarista
político da Rede Vida de TV.

Também assinam artigos Ali-
ne Meme Gallo, advogada e pós-
graduada em Gerenciamento Am-
biental pela FEALQ/USP; Silvia
Maria Morales, vereadora, enge-
nheira civil e docente da Facul-
dade de Tecnologia de Piracicaba
(Fatep), além de diretora da Es-
cola do Legislativo; e Tiago Cer-
queira Lazier, doutor em Ciência
Política pela USP e coordenador
de projetos e programas do Insti-
tuto Piracicabano de Estudos e
Defesa da Democracia (IPEDD).

A primeira edição do e-book
foi publicada pela Editora Meto-
dista, ligada à Unimep e sua ver-
são digital está disponibilizada
gratuitamente no site da Câmara,
basta clicar aqui para ter acesso.

PALESTRA - Antes do lan-
çamento do livro, foi promovida
uma palestra sobre intolerância. A
data é celebrada anualmente em
16 de novembro em diversas par-
tes do mundo, por meio de ações
desenvolvidas com o objetivo de
combater os mais variados tipos
de intolerância cultural, econômi-
ca, religiosa, sexual e étnico-raci-
al, dentre outras e, para discor-
rer sobre o tema, esteve presente
a historiadora, pedagoga e gesto-
ra pública, Marilda Soares. A ve-
readora Silvia Morales (PV), do
mandato coletivo 'A Cidade É
Sua', diretora da Escola, e o vere-
ador Pedro Kawai (PSDB), coor-
denador, abriram os trabalhos.

Em um contexto histórico,
Marilda Soares ressaltou que o
Dia Internacional da Tolerância
foi criado em 1996, pela Assem-
bleia Geral da ONU (Organização
das Nações Unidas), após a de-
claração de princípios sobre a to-
lerância, adotada em 16 de no-
vembro de 1995 por 185 Estados-
membros. "É importante que se
diga que, em 1995 o mundo vivia
um contexto muito conturbado
de guerras, disputas e manifes-
tações diversas de violência, em
diversos seguimentos da socie-
dade, por isso, essa data não é
aleatória, é uma resposta dos es-
tados-membros da ONU de re-
estabelecimento da paz", disse.

De acordo com a etimologia
da palavra, Marilda explicou que
"tolerância" vem do termo lati-
no "tolerare" que significa "dar
suporte'. Segundo ela, ao longo
do tempo, são incontáveis os
exemplos de intolerância e, na
mesma medida, de formas de or-
ganização para alcançar o equilí-
brio social por meio da tolerân-
cia, do respeito e da conquista dos
direitos individuais e coletivos.

Ao longo do século XX, a his-
toriadora pontuou que existiram
mais de 100 guerras, todas elas
motivadas pela intolerância e pelo
desejo de uma nação manter o do-
mínio sobre a outra. "Esse desejo
surge e é alimentado por uma série
de concepções e ideologias que aca-
bam sendo apropriadas como uma
forma de xenofobia e exclusão do
outro. E não há nesses discursos
um senso de humanidade que
possa nos conduzir", enfatizou.

Para promover a tolerância,
a palestrante destacou que é pre-
ciso ter a educação como parte pri-
oritária do processo. "A declara-
ção universal dos direitos huma-
nos de 1948 cita que todas as pes-
soas tem o direito à liberdade e
ao pensamento, de consciência e
religião, além de opinião e expres-
são. A educação deve fortalecer
assa compreensão", pontuou.

Marilda disse ainda que é pre-
ciso haver um aperfeiçoamento
moral da vida social. "Em Políti-
ca, Aristóteles apresenta o que con-
sidera a melhor forma de viver em
sociedade: praticando o aperfeiço-
amento moral, que consiste em sair
do egoísmo e viver conforme o que
é verdadeiro e objetivamente bom".

Divulgação

Lançamento ocorreu em encontro com palestra sobre intolerância

Em reconhecimento aos 24
anos de fundação da empresa
Sousa Motos e Cia, o vereador
Thiago Ribeiro (PSC) entregou,
quinta-feira (17), o requerimento
743/2022, que concede Voto de
Congratulações aos irmãos e pro-
prietários do estabelecimento, Elai-
ne de Sousa Gonçalves e Eduar-
do Augusto Sousa Gonçalves.
"Essa homenagem passou pelo cri-
vo do plenário e foi aprovada por
unanimidade por todos os verea-
dores", destacou o parlamentar.

No texto da propositura, Thi-
ago Ribeiro fala da história da em-
presa, "que começou com o sonho
de democratizar o acesso a moto-
cicleta populares, e ser um dife-
rencial no varejo, propondo pre-
ços mais interessantes dos prati-
cados por marcas tradicionais".

Além disso, o local é  hoje um
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Empresa revendedora de motos
recebe homenagem da Câmara

dos representantes oficiais de uma
marca de motocicletas elétricas o
que, segundo o vereador, contri-
bui para mobilidade urbana, for-
necendo assistência técnica espe-
cializada e gerando empregos.

"Para mim isso é motivo de
muita alegria e uma grande satis-
fação estar aqui, hoje, para entre-
gar essa honraria. Essa empresa
contribui com a geração de renda
na nossa cidade e, por isso, temos
que dar essa visibilidade aos em-
presários", destacou Thiago.

Para o sócio proprietário
Eduardo Gonçalves, o voto de con-
gratulações representa o reconhe-
cimento do árduo trabalho ao lon-
go de 24 anos de empresa. "Nada é
mais importante para um profissi-
onal do que ser reconhecido por
aquilo que faz. Estamos muito feli-
zes por essa congratulação", disse.

Assessoria Parlamentar

Voto de congratulações foi entregue pelo vereador Thiago Ribeiro

A Prefeitura de Piracicaba,
por meio da Sema (Secretaria
Municipal de Agricultura e
Abastecimento), visitou na ma-
nhã de quinta-feira, 17, o Espa-
ço Jatobá, no bairro Bangé, que
possui plantações de pitaya pe-
los produtores Helena Christo-
foleti e José Ângelo Rizzato.

O casal compartilha o amor
pelo cultivo de pitayas há pelo me-
nos 8 anos, quando plantaram
juntos pela primeira vez e se en-
cantaram com a flor da fruta. A
pitaya, também conhecida como
"fruta-do-dragão", apresenta
sabor adocicado e propriedades
benéficas à saúde humana.

Mesmo sendo professora e
eletrotécnico de formação, Hele-
na e José Ângelo se aprimoraram
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Sema visita propriedade
que produz pitayas

no cultivo de pitayas, com práti-
cas sustentáveis de manejo e
captação de água da chuva.

Hoje, eles mantêm sozinhos
cerca de 500 pés de pitaya, que
produzem aproximadamente
5.000 quilos da fruta por ano,
entre janeiro e maio. O escoa-
mento da produção é feito prin-
cipalmente para mercados e
permissionários dos Varejões
Municipais, que comercializam
direto para o consumidor.

A secretária Nancy Thame,
da Sema, tem feito visitas fre-
quentes em propriedades de
agricultores de Piracicaba. O ob-
jetivo, de acordo com ela, é "co-
nhecer de perto a produção de
alimentos e aproximar os pro-
dutores do Poder Público".

 Thais Passos/Sema

Secretária Nancy Thame, Helena Chstofoleti e José Angelo
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Enduro Baja SAE Brasil
movimenta a Fumep/EEP
33 equipes inscritas e mais de 700 alunos, professores e profissionais da área
automobilística de quatro Estados brasileiros e DF participam da Competição

É grande a expectativa de
alunos, professores, equipes
técnicas, familiares e visitantes
para o Enduro de Resistência
que acontece na tarde de hoje,
19, na Fumep/EEP - Escola de
Engenharia de Piracicaba, onde
a Sociedade de Engenheiros da
Mobilidade promove, pela quin-
ta vez consecutiva, a Etapa Su-
deste da Competição Baja SAE
Brasil. A movimentação, po-
rém, começa cedo, a partir das
7h30, com as provas dinâmicas
na parte da manhã, quando
será testado todo o sistema de
funcionamento dos veículos
como resistência, aderência em
curva, dirigibilidade e confor-
to dos 33 carros inscritos para
a Competição. A entrada é
franca e aberta ao público.

"Trata-se de um dos maio-
res e mais importantes eventos
do mundo na área da engenha-
ria automobilística, movimen-

Divulgação

tando milhares de alunos em
torno da construção de um veí-
culo off-road do zero", disse o
Profº André de Lima, coorde-
nador da equipe EEP Baja, que
competirá com o carro de Nº 05.

Ao falar da importância da
iniciativa para os alunos, Lima

Carros se concentram no campus da EEP à espera das avaliações estáticas e dinâmicas

lembra que, além da fabricação
do carro, o processo exige que
ele seja inserido também nas
áreas de marketing, planejamen-
to, desenvolvimento tecnológi-
co, tecnologia da informação e
gestão de pessoas, revelando a
magnitude da Competição.

"A iniciativa também traz vi-
sibilidade para Piracicaba, prin-
cipalmente neste momento em que
a cidade integra a região metro-
politana em que o setor automo-
bilístico aparece como o segundo
maior em oportunidades de ne-
gócios e inovação", ponderou.
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Vereador destaca reforço de sinalização em vias públicas
O vereador Josef Borges (So-

lidariedade) utilizou a tribuna da
Câmara, durante a 59ª reunião
ordinária, realizada nesta quin-
ta-feira (18), para fazer um resu-
mo de algumas melhorias que fo-
ram realizadas pelo Executivo re-
centemente. "A Semuttran (Secre-
taria Municipal de Trânsito e
Transportes) fez 239 reforços de
sinalização horizontal em vias,
próximas às escolas, em um perío-
do de seis meses. Isso garante mais
fluidez no trânsito", afirmou. Ele
mostrou fotos das melhorias.

Ele também trouxe um ba-

lanço dos trabalhos de drena-
gem e pavimentação realizados
da comunidade Portelinha. "Es-
sas melhorias garantem mais
qualidade de vida para os mora-
dores. Nesta etapa foram conclu-
ídos pavimentos em concreto, é
uma obra que vai beneficiar
aquela comunidade que espera
por muito mais", afirmou.

APARTE - A vereadora Rai
de Almeida (PT) parabenizou o go-
verno municipal pelas obras. "Nós
conhecemos a Portelinha, sabemos
da carência que eles tem e sabe-
mos que o Barjas Negri (ex-prefei-

to de Piracicaba), na sua gestão,
fez uma parte do fornecimento da
água e energia e precisa fazer em
toda a comunidade. Tinha uma
parte que era beneficiada e outra
parte, não. Eu quero parabenizar
a Secretaria de Obras", finalizou.

O vereador Josef Borges con-
tinuou com sua explanação, mos-
trando imagens da inauguração
do projeto Areninha no bairro
Campestre. O espaço, localizado na
avenida Laranjal Paulista, contém
um campo socity e uma quadra
de basquete. As obras foram re-
alizadas com emenda parlamen-

tar do deputado estadual Alex de
Madureira (PL) e com pedido da
vereadora Ana Pavão (PL).

Josef disse também que, em
breve, o prefeito Luciano Almei-
da (sem partido) vai inaugurar
outra unidade no Bem Viver, a
pedido do vereador Paulo Hen-
rique (Republicanos). "O prefei-
to quer que mais oito sejam ins-
taladas em Piracicaba", disse.

Outro tema abordado por Jo-
sef Borges foi a abertura do agen-
damento da vacinação contra a
Covid-19 para crianças entre 6 me-
ses e 2 anos com comorbidades.

Aldo Guimarães

Na tarde de sexta (18), o de-
putado Alex de Madureira es-
teve com a secretário de Es-
portes de Piracicaba, Her-
mes Balbino. A reunião acon-
teceu na Secretária de Espor-
tes (Selam), que fica nas de-
pendências do Parque Enge-
nho Central, e contou ainda
com a presença da Supervi-
sora da Secretaria de Espor-
tes, Branca (ex-jogadora da
Seleção Brasileira Feminina
de Basquete) e o líder do Pro-
jeto Voleibol, Lade Carraro.
"Viemos conhecer um pouco
mais sobre o projeto de vo-
leibol que atende crianças e
adolescentes na cidade de
Piracicaba e propor melhori-
as para que atenda cada vez
mais a população", disse o

ALEX PELO VÔLEI
deputado estadual Alex de
Madureira, recém eleito para
mais um mandato frente a
Assembleia Legislativa do
Estado de São Paulo (Alesp).
Recentemente, a equipe pira-
cicabana de vôlei masculino
de sagrou campeã nos Jogos
da Região Metropolitana de
Piracicaba - Metropira 2022,
que terminou no último fim de
semana. Já a equipe de vôlei
feminino ficou com o vice-
campeonato. "Minha intenção
é contribuir a melhorar a es-
trutura da Secretaria de Espor-
te de Piracicaba e disponibili-
zar a estrutura existente para
esses projetos do voleibol e,
assim, ampliar a prática do
desse esporte na cidade",
completou Alex de Madureira.
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Começam obras em vias da região central
Obra faz parte de convênio de R$ 5 milhões entre a Prefeitura e o Governo do Estado através do programa Respeito à Vida
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"E.T. - O Extraterrestre" volta às telas após 40 anos
Fotos: Divulgação

Um dos filmes mais adorados
de todos os tempos,o clássico "E.T.
- O Extraterrestre" retorna às te-
las em comemoração aos seus 40
anos. Fenômeno de bilheteria nos
anos 1980, o filme  divide as telas
do Cine Shopping Piracicaba com
as estreias do filme nacional de
temática espírita  "Nada é Por Aca-
so", uma adaptação da obra da
médium Zíbia Gasparetto, e o ter-
ror sul-coreano "A Maldição -
O Despertar dos Mortos". "A
destacar a comédia musical de
aventura "Lilo, Lilo, Crocodilo"
que terá neste sábado, às 13hs,
na sala 6  do Cine Shopping, uma
sessão adaptada para autistas.

"E.T. - O EXTRATERRES-
TRE", clássico da ficção científica
e um dos filmes mais adorados de
todos os tempos, retorna aos cine-
mas em comemoração aos seus 40
anos. Lançado no Brasil no Natal
de 1982, o filme só chegou em Pi-
racicaba no dia 30 de julho de 1983
no saudoso Cine Rivoli.  Passado
todo esse tempo, o filme retorna
para encantar novas gerações de
cinéfilos  com toda a  sua magia
visual e o sentimentalismo que só
o mago Steven Spielberg é capaz. A
história gira em torno de Elliott
(Henry Thomas), um garoto que
faz amizade com um feioso mas
simpático ser de outro planeta que
ficou sozinho na Terra, protegen-
do-o de todas as formas para evi-
tar que ele seja capturado por agen-
tes do governo e transformado em
cobaia. Gradativamente, surge
entre os dois uma amizade que não
conhece fronteiras. Desmistifica-
ção do preconceito de que o ser di-
ferente, mesmo que de outro mun-
do,  representa perigo em potenci-
al.  É uma história cheia de ternu-
ra e lirismo em meio a muitos sus-

tos, gargalhadas e suspense.Com
roteiro escrito por Melissa Mathi-
son, Spielberg rodou a maior par-
te do filme com sua câmera  à al-
tura dos olhos das crianças Ao
contrário da maioria dos filmes,
"E.T." foi filmado em ordem cro-
nológica aproximada para facili-
tar performances emocionais con-
vincentes  do jovem elenco, forma-
do por Henry Thomas, Drew Bar-
rymore e Robert MacNaughton,
que interpretam os irmãos Elliott,
Gertie e Michael, respectivamen-
te. Ganhou 4 Oscars (Trilha So-
nora, Som, Efeitos Visuais e Efei-
tos Sonoros) e 2 Globos de Ouro
(Filme e Trilha Sonora). Destaque
para a inesquecível trilha sonora
assinada pelo grande compositor
e maestro John Williams, atual-
mente com 90 anos de idade.

"NADA É POR ACASO" é
um drama espírita nacional diri-
gido por Marcelo Trigo e baseado
no best-seller psicografado por Zi-
bia Gasparetto (1926-2018), que
foi uma grande escritora espírita
que se notabilizou como médium.
O filme relata os aspectos mais de-
licados do casamento e da vonta-
de de gerar um filho, além das ar-
madilhas da ganância.A trama
acompanha duas mulheres, Ma-
rina (Giovanna Lancellotti) e Ma-
ria Eugênia (Mika Guluzian), que
possuem temperamentos fortes e
percebem ao longo de suas traje-
tórias, a importância da evolução
espiritual e como isso pode aju-
dar nos relacionamentos que
ambas constroem ao longo da
vida. O filme transita entre espi-
ritualidade, suspense e romance.

"A MALDIÇÃO - DES-
PERTAR DOS MORTOS" (The
Cursed) é um filme de terror sul-
coreano do mesmo criador de "In-

Com temática espírita,  Nada É Por Acaso é uma adaptação da
obra psicografada da escritora espiritualista Zíbia Gasparetto

Henry Thomas e o simpático alienígena vivem uma história
de ternura e lirismo em E.T., que volta às telas após 40 anos

vasão Zumbi". Na trama, uma sé-
rie de assassinatos são cometidos
por mortos vivos. No primeiro caso,
o corpo do suspeito é encontrado
ao lado da vítima na cena do cri-
me, mas a polícia descobre que o
cadáver morreu há três meses. En-
quanto isso, uma jornalista recebe
uma ligação misteriosa de um ho-
mem que afirma ser o culpado do
assassinato.  O suspeito avisa que

mais três assassinatos estão por vir,
e que serão executados por cadáve-
res que ressuscitaram dos mortos.
A trama certamente irá mostrar
quem está por trás de tudo isso e
qual o motivo. A direção é de Kim
Jong-wan e nos papéis centrais es-
tão Jung Ji-so, Uhm Ji-won e  Oh
Yoon-ah. O filme é uma versão es-
tendida da série sul-coreana "The
Cursed", disponível na Netflix.

Fotos: Isabela Borghese

Na primeira etapa de recape, serão contempladas seis ruas do Centro Rua Campos Salles está contemplada pelo Programa Respeito à Vida

Começaram ontem (18) as
obras de recape asfáltico de con-
vênio firmado entre a Prefeitura
de Piracicaba, por meio da Semut-
tran (Secretaria Municipal de Mo-
bilidade Urbana, Trânsito e
Transportes), com o Governo de
SP, via Detran SP (Departamento
Estadual de Trânsito de São Pau-
lo). O repasse se dá por meio do
programa Respeito À Vida. Nesta
primeira etapa serão contempla-
das cinco vias, totalizando apro-
ximadamente 5 km, com investi-
mento de R$ 5 milhões, recursos
provenientes de multas de trân-
sito recebidas pelo Detran. A pri-
meira rua contemplada é a Cam-
pos Salles, na região central.

O cronograma de serviços
também inclui sinalização, ilumi-
nação de faixas de pedestres e
lombadas (redutores de veloci-
dade). Durante a execução das
obras, agentes da Semuttran dão
apoio com interdição das vias, si-
nalização e remoção de veículos
estacionados nos trechos.

As vias contempladas nesta
primeira etapa do programa são
rua São José, entre a rua Boa Mor-
te e a avenida Beira Rio e também
entre a rua Silva Jardim e Praça
José Bonifácio; rua Regente Fei-
jó, entre a rua Luiz de Queiroz e
a avenida Armando de Salles Oli-
veira; rua Voluntários, entre a
rua Luiz de Queiroz e a avenida
Armando de Salles Oliveira; rua
Campos Salles, entre a rua do
Vergueiro e a avenida Armando
de Salles Oliveira, e avenida Presi-

dente Kennedy, entre a Rua Luiz
Nozella e a rua dos Maçons.

O prefeito Luciano Almeida
destaca a importância das obras
de recape nessas vias que são al-
gumas das principais e mais mo-
vimentadas do município e estão
na área central. "As parcerias
com o governo estadual são sem-
pre importantes para continuar-
mos desenvolvendo Piracicaba
em todos os sentidos, proporcio-
nando à população qualidade de
vida. O asfalto não recebe ma-
nutenção há décadas e por isso
foi tão importante conseguir fir-
mar esse convênio", destacou.

"Para estarmos aptos a rece-
ber esse importante investimento
de melhorias nas vias da cidade,
fizemos todo um processo seguin-
do as diretrizes do convênio e,
após todo o envio da documenta-
ção, fomos contemplados. Os ser-
viços acontecerão em diversas ruas
e a Semuttran dará todo o suporte
para desvios dos veículos devido
às interdições, auxiliando na se-
gurança e minimizando o impacto
para os motoristas, ciclistas e pe-
destres", explicou a titular da Se-
muttran, Jane Franco Oliveira.

De acordo com o responsá-
vel pela Semob (Secretaria Muni-
cipal de Obras), Paulo Sérgio Fer-
reira da Silva, esse trabalho foi
viabilizado mediante parceria en-
tre a Semuttran e a Semob. "É uma
ação em conjunto que se baseou
em um levantamento de dados e
informações sobre localidades que
têm mais necessidade de receber

recapeamento, para que esse ser-
viço alcance locais estratégicos.
E ações em que as Pastas atuam
em parceria geram resultados
ainda mais satisfatórios", falou.

COOPERAÇÃO - Segundo
o supervisor geral de trânsito mu-
nicipal Eliezer de Castro, algumas
vias a receberem o recape preci-
sam de fechamento total da passa-
gem de veículos, pois antes do re-
cape acontece o fresamento, que é a
remoção de pavimentos antes da
execução de um novo revestimento
do asfalto. Por isso será necessária
a cooperação e compreensão dos
motoristas no período das obras.

Hoje, o recape aconteceu na
rua Campos Salles, entre a rua
do Vergueiro e a avenida Arman-
do de Salles Oliveira. Amanhã,
sábado, 19/11, das 7h às 20h, os
serviços acontecem na rua São
José, entre a rua Silva Jardim e
rua são João, e na segunda-fei-
ra, dia 21/11, no mesmo horário,
na rua São José, entre a rua São
João e Praça José Bonifácio.

Nos próximos dias, as ruas a
receberem os serviços são rua São
José (trecho da rua boa Morte até
a rua Luiz de Queiroz), dia 22/11;
rua Voluntários (trecho da rua
Luiz de Queiroz até a rua Alferes
José Caetano), dia 23/11; rua Vo-
luntários (trecho da rua Alferes
José Caetano até a avenida Arman-
do de Salles Oliveira), dia 24/11; rua
Regente Feijó (trecho da rua Luiz
de Queiroz até a rua Alferes José
Caetano), dia 25/11; rua regente
Feijó (trecho da rua Alferes José

Caetano até a avenida Armando de
Salles Oliveira), dia 26/11, e aveni-
da Presidente Kennedy (trecho da
rua dos Maçons até a avenida Ar-
mando Cesare Dedini), dia 28/11.
Nestes dias, os trabalhos têm iní-
cio às 7h, com previsão de térmi-
no às 20h, com interdições nas
vias e agentes da Semuttran ori-
entando e sinalizando o tráfego.

BENEFICIADOS - O inves-
timento de R$ 5 milhões, segundo
o Governo Estadual, faz parte de
um montante de R$ 500 milhões
que será distribuído em todo o ter-
ritório paulista - o maior investi-
mento da história do programa.
As obras são feitas em parceria
com a CDHU (Companhia de De-
senvolvimento Habitacional e Ur-
bano), que desenvolve o projeto, e
o Detran SP executa a obra viária.

Outros 25 municípios da re-
gião serão contemplados com mais
de R$ 19,6 milhões. Os montantes
variam de R$ 200 mil a R$ 5 mi-
lhões e são distribuídos conforme
a população e as ocorrências re-
gistradas em cada cidade.

Na plataforma digital do Res-
peito à Vida, as cidades escolhe-
ram as intervenções que foram de-
senhadas para melhorar a segu-
rança viária, como recapeamento
asfáltico, sinalização horizontal e
vertical, rampas de acessibilidade,
faixas de pedestres, lombofaixas e
lombadas, iluminação de faixas de
pedestres, ciclofaixas e ciclovias, ins-
talação de conjuntos semafóricos,
gradis de proteção e cercamento,
equipamentos de pintura e faixa.

CCCCCALENDÁRIOALENDÁRIOALENDÁRIOALENDÁRIOALENDÁRIO

Dia do Torcedor Quinzista
é aprovado na Câmara

O projeto de lei 192/22, de
autoria do ex-vereador Reinal-
do José Pousa (PSDB), que ins-
titui no Calendário Oficial do
Município o "Dia do Torcedor
Quinzista", foi aprovado duran-
te a 59ª reunião ordinária, rea-
lizada nesta quinta-feira (17).

De acordo com a proposta, o
objetivo é reunir os torcedores e
amantes do XV de Piracicaba para
contribuir e agregar com a cultu-
ra e história no processo de evolu-
ção no município. "É oportuno re-
alçar que esta ação poderá incen-
tivar e enriquecer as atividades
de turismo e visitantes no nosso
município, trazendo assim um
crescimento de trabalho e renda
e, consequentemente, crescimen-
to econômico", afirma o texto.

HISTÓRICO - No dia 11 de
outubro de 1913, nascia em nossa
cidade o time que viria ser a pai-
xão dos piracicabanos, possuin-
do atualmente a maior e a mais
apaixonada torcida do interior do
estado de São Paulo. Embora a
data oficial de fundação do time
seja 15 de novembro de 1913, te-
mos que a história do esporte em
Piracicaba se iniciou muito antes.

Em 1903, foi fundado o Club
Sportivo Piracicaba, onde, desde
então, seus associados realizavam
corridas na antiga Raia do Salto e
praticavam futebol com material
vindo da Inglaterra. Alguns anos
depois, na década de 20, funcio-
nários de uma marcenaria apro-
veitavam o horário de almoço para
se divertirem jogando futebol com
uma bola feita de meia. Os jogos
sempre aconteciam no quintal da
empresa, onde as mulheres dos
proprietários costumavam pendu-
rar as roupas lavadas no varal.

Por diversas vezes, a bola
acabava batendo nas roupas
limpas que estavam no varal,
vindo sujá-las, o que acabava
causando desconforto entre os
funcionários e as mulheres que
acara de lavar as roupas.

A fim de evitar maiores
desconfortos, os empregados

transforam um pasto em campo
e passaram a realizar as parti-
das na Rua Regente Feijó, fun-
dando assim, a equipe que atri-
buíram o nome de 12 de Outubro,
cujo time se tornaria a primeira
equipe do XV de Piracicaba.

Paralelamente ao time dos
funcionários da marcenaria, ha-
via outro grupo de apaixonados
por futebol na cidade: o Esporte
Clube Vergueirense, pertencente à
família Pousa. Desta forma, os
dois times passaram realizar par-
tidas entre si, fortalecendo a ami-
zade e a paixão pelo futebol.

Paixão essa que se firmou
ao passar dos anos e, pela ami-
zade e respeito mútuo, da união
dos dois times, sendo o 12 de
outubro da família Guerrini e o
Vergueirense, da família Pousa,
fundaram o Esporte Clube XV
de Novembro de Piracicaba.

Representantes da família
Guerrini e Pousa convidaram, en-
tão, o capitão Carlos Wingeter, ci-
rurgião dentista, integrante da
Guarda Nacional, para se tornar
presidente do clube que acabara
de surgir. Wingeter aceitou pron-
tamente, impondo apenas uma
condição: o time deveria ser in-
titulado XV de Novembro, em
homenagem à data da Procla-
mação da República do Brasil.

Na época, Piracicaba tinha
cerca de 40 mil habitantes. A
economia local baseava-se na
agricultura canavieira para
produção de açúcar e aguar-
dente, e do café, o que lhe rendia
o apelido de "Pérola Paulista". O
reconhecimento dos piracicaba-
nos ao time de futebol aconteceu
de imediato, até mesmo pelo en-
volvimento de famílias tradicio-
nais na agremiação, o que ren-
deu ao XV afinidade ímpar pela
identificação que o município
tinha com seus integrantes.

Mais de 100 anos se passa-
ram e hoje os irmãos Pousa e Guer-
rini são responsáveis pela funda-
ção de um time que possui uma
torcida apaixonada pelo clube.

EEEEESTRADASTRADASTRADASTRADASTRADA

Concessionária Eixo SP
conclui recuperação da SP 191

A Eixo SP Concessionária de
Rodovias concluiu os trabalhos
de recuperação da SP 191 - Ro-
dovia Carlos Mauro, entre os mu-
nícipios de Charqueada e São Pe-
dro. As obras tiveram início em fe-
vereiro com intervenções profun-
das para remover o material anti-
go e refazer a base do pavimento,
deixando-a mais reforçada.

Os serviços foram realizados
em etapas e começaram pelo seg-
mento considerado mais crítico da
rodovia, do quilômetro 102 ao 105.
A técnica utilizada nos trechos
mais desgastados consistiu na re-
tirada da camada de asfalto e da
base até uma profundidade de 20
centímetros, aproximadamente.

Nesse processo, a Eixo SP uti-
lizou uma máquina recicladora
que misturou o material extraído
a uma massa nova de cimento. Em
seguida, essa mistura foi aplicada

Divulgação

Os serviços foram do quilômetro 102 ao 105, considerados críticos

novamente na base, dando origem
a um material asfáltico diferenci-
ado, mais resistente e ecologica-
mente correto, pois contribui com
a preservação do meio ambiente.

Ao todo, são 16 quilômetros
de rodovias completamente recu-
peradas, que passam a oferecer
aos usuários uma viagem mais
segura entre os dois municípios.
Foram meses de trabalhos, que
exigiram a colaboração dos usu-
ários. Durante o período de obras,
a Concessionária adotou o siste-
ma Pare e Siga, visando a segu-
rança de todos, tanto dos usuári-
os quanto dos trabalhadores.

Para o superintendente de
obras da Eixo SP, José Geraldo
de Andrade, a espera valeu a
pena. Segundo ele, a partir de
agora, os usuários desse trecho
da rodovia terão à disposição um
pavimento novo e reforçado.
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USADOS PARA VENDER
- Motor Bomba D´Agua, motor de 15 HP acoplado com bom-
ba de 3 estágio – R$ 1.500,00

- Bomba D´Água de pistão para poço marca schmaider ma-
nual ou com motor – R$ 700,00

- Rodas para Ford 2000 – R$ 500,00

- Duas Torres com 5 metros , eleva mais 4 metros, total de
altura 9 metros com redutor mecânico – R$ 3.000,00

- Cofre com 1,40 mt de altura x 60 de largura de 1 porta - R$ 800,00

- Cofre fichet com 1,20 mts x 60 com 1 porta - R$ 2.500,00

- Estufa de secagem e esterilização famen – modelo 315 –
SE – R$ 300,00

- Engate para Estrada Fiat.

Vários outros cofres novos e usados.

Tratar com Sr. Geraldo – Chaveiro Expresso.
Rua Moraes Barros, 1205 – fone: 3422-5162

FALECIMENTOS

VENDE-SE APARTAMENTO PRÓ-
XIMO À ESALQ - Apto c/ 64 m2
mobiliado na Vila independên-
cia 02 quartos, banheiro amplo,
sala de jantar, sala de estar, co-
zinha, lavanderia, varanda e ga-
ragem coberta; Móveis planeja-
dos e acabamento em porcela-
nato; Condomínio c/ piscina,
elevadores, salão de festas e
churrasqueira; Direto c/ Propri-
etário (19) 99646 8616.
------------------------------------------
APTO ED. GREEN PARK – Área
116m2 privativos. 3 dorm., sen-
do 1 suíte. Sala p/ home office,
copa-coz planejada, sala 2 am-
bientes c/ sacada. 2 vagas. Va-
lor R$ 550.000,00/Venda. R$
2.500,00/Locação. Tratar fone
(19) 99781-5464.
------------------------------------------
COMPRA-SE CASA — Valor bá-
sico de negociação até R$
50.000,00 (cinqüenta mil reais).
Falar com Karen pelo cel (19) 9-
9895-5892, das 8 às 18 horas.
------------------------------------------
ALUGA-SE apartamento Praia
Grande, cels: 9 8430-8712 e 9
9340-0417.
------------------------------------------
VENDO/ ALUGO Barracão 360 m²,
na R. Olavo Bilac, 836, Vila Lobos,
S. Pedro. F. (19) 3483-1505.
------------------------------------------
VENDE-SE TERRENO 6300m²-
Centro Mombuca ótima locali-
zação-maiores informações
19998963876.
------------------------------------------

proprietário, a cinco minutos do
Centro. Ideal para depósito,
com 450 metros quadrados,
com mezanino. Escritório em 2
pisos. Fone 9.9806-6622.
------------------------------------------
VENDO CASA EM ANHUMAS
PIRACICABA - com 5 cômo-
dos mais quarto para passar
roupa, lavanderia cobertura
mais quarto de ferramentas.
Piscina infantil, terreno me-
dindo 20 X 25 mts. Tratar fone:
99440-6695.
------------------------------------------

MORADIA VITALÍCIA – O ME-
LHOR SEGURO DE VIDA no Lar
dos Velhinhos de Piracicaba.
Chalés e Flats. Estuda permu-
ta com imóvel. Fone e Whatza-
pp (19) 3372-9484.
------------------------------------------
MUROS PARA PUBLICIDADE –
O Lar dos Velhinhos de Pira-
cicaba oferece por contribui-
ção ou permuta. Av.: Renato
Wagner, 770. Telefone e What-
zapp (19) 3372-9484 e (19)
99970-2630.
------------------------------------------

TORNEIRO MECÂNICO - Para
trabalhar em São Pedro,com
torno paralelo de 1 metro, não
precisa ser tempo integral,
Bom salário contato Zap (19)
996755952.
------------------------------------------

VENDO OU ALUGO, para
temporada e finais de sema-
na - 01-apto no Guarujá - S.P.
- praia da enseada, mobilia-
do, 02 - vagas  ( garagem ) -
04- quadras da praia - eleva-
dor - salão de jogos - churras-
queira - valor = R$ 250.000,00
, ou troco por chácara de igual
valor, na região metropolita-
na de Campinas. (19 )
9.9124-4751  / (19) 9.9488-
3437 , FALAR COM MARCIO.

CONTRATA-SE
Auxiliar Depto Fiscal
e Estudantes de Con-
tabilidade curriculum

para RHPIRACICABA@
HOTMAIL.COM
WhatsApp  (19)

984063682

SRA. LUCIANA CRISTINA RAN-
DO PIMENTEL faleceu ontem,
nesta cidade, contava 49 anos,
filha do Sr. Antonio Roberto Pa-
checo Pimentel e da Sra. Auro-
ra Rando Pimentel, deixa o fi-
lho: Alexandre Rosario Junior,
demais familiares e amigos.
Seu sepultamento será realiza-
do hoje, saindo o féretro às
17h00 da sala “01” do Velório
do Cemitério Municipal da Vila
Rezende, para a referida necró-
pole. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. THERESINHA ANTONIO
DE MORAES faleceu anteon-
tem, nesta cidade, contava 93
anos, filha dos finados Sr. Jor-
ge Antonio e da Sra. Luiza Mot-
ta, era viúva do Sr. Deovaldo de
Moraes; deixa os filhos: Deo-
valdo de Moraes Jr, casado
com a Sra. Marlene de Moraes;
Jorge Marcos de Moraes, ca-
sado coma Sra. Anne Helene
Foster; Sebastião Pires de Mo-
raes Neto, casado com a Sra.
Erica de Moraes; Ana Luiza de
Moraes, já falecida e Marta Lei-
la de Moraes, já falecida. Dei-
xa netos, bisnetos, demais fa-

miliares e amigos. Seu sepul-
tamento foi realizado ontem,
tendo saído o féretro às 11h30
da sala “C” do Velório do Ce-
mitério Parque da Ressurrei-
ção, para a referida necrópole.
À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. LAUDYR MEDEIROS GLOTA
faleceu anteontem, nesta cida-
de, contava 81 anos, filho dos
finados Sr. Leonel Medeiros
Glota e da Sra. Vitoria Borges
Glota, era viúvo da Sra. Arlette
Sozzi Medeiros Glota; deixa os
filhos: Ariovaldo Medeiros Glota
e Jefferson Medeiros Glota, ca-
sado com a Sra. Glaucia Bea-
triz Ciappina Medeiros Glota.
Deixa netos, bisneto, demais
familiares e amigos. Seu sepul-
tamento foi realizado ontem,
tendo saído o féretro às 16h00
da sala “D” do Velório do Ce-
mitério Parque da Ressurrei-
ção, para a referida necrópole.
À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. ANTONIO GERALDO BAR-
BOSA faleceu ontem, nesta ci-

dade, contava 85 anos, filho
dos finados Sr. Izaltino Antu-
nes Barbosa e da Sra. Joa-
quina do Amaral Barbosa, era
casado com a Sra. Antonia
Aparecida dos Santos Barbo-
sa; deixa os filhos: Dr. Fernan-
do Cesar Barbosa e Claudia
de Cassia Barbosa Pinho.
Deixa 2 netas, demais famili-
ares e amigos. Seu sepulta-
mento foi realizado ontem,
tendo saído o féretro às 13h00
da sala “B” do Velório do Ce-
mitério Parque da Ressurrei-
ção, para a referida necrópole.
À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. PEDRO JOSE NETO fale-
ceu ontem,  nesta  c idade,
contava 80 anos, filho dos fi-
nados Sr. Miguel Pedro Jose
e da Sra. Diva Tardivo Jose,
era casado com a Sra. Neu-
sa Maria Rosato Jose. Deixa
demais familiares e amigos.
Seu sepultamento foi realiza-
do ontem às 17h00 no Cemi-
tério Municipal da Saudade.
À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. MARIONIDES SOUZA DA-
MASCENO DE ALMEIDA faleceu
ontem, nesta cidade, contava 57
anos, filha dos finados Sr. José
Pedro Damasceno e da Sra. Pe-
rolina Alves de Souza, era viúva
do Sr. Abel Damasceno de Al-
meida, deixa os filhos: Jonas
Damasceno de Almeida, casa-
do com a Sra. Janilce Campos;
Gesivaldo Damasceno de Al-
meida, já falecido; Isabel Da-
masceno de Almeida; Joel Da-
masceno de Almeida, casado
com a Sra. Rosalina Brau; Jo-
sue Damasceno de Almeida,
casado com a Sra. Adriana Lu-
cas Damasceno de Almeida;
Josias Damasceno de Almei-
da; Geremias Damasceno de
Almeida, casado com a Sra.
Rose Cordeiro e Ildete Damas-
ceno de Almeida, casada com
o Sr. Ademir da Costa. Deixa
netos, bisnetos, demais fami-
liares e amigos. Seu sepulta-
mento será realizado hoje, sa-
indo o féretro às 13h30 da sala
“02” do velório do Cemitério
Municipal da Vila Rezende,
para a referida necrópole. À fa-
mília e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

FALECIMENTOS
SRA. AMABILE MUNHOZ CARI-
OLATTO faleceu anteontem na
cidade de Piracicaba, aos 84
anos de idade e era viúva do Sr.
Florindo Claudio Cariolatto. Era
filha do  Sr. Domingos Munhoz
e da Sra. Leonilda Bortolotti, fa-
lecidos. Deixa as filhas: Clarice
Aparecida Cariolatto casada
com Rui Barbosa de Andrade
Filho e Claudenice Maria Cari-
olatto Oliveira casada com Dir-
ceu Jose Barbosa de Oliveira.
Deixa também netos, bisne-
tos, demais parentes e ami-
gos. O seu sepultamento deu-
se ontem as 14:30hs, saindo
a urna mortuária do Velório da
Saudade - Sala 04, seguindo
para o Cemitério da Saudade.
À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar do
Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. ALCIDES FERREIRA faleceu
anteontem na cidade de Char-
queada, aos 78 anos de idade
e era casado com a Sra. Tere-
sinha da Silva Ferreira. Era fi-
lho do Sr. Benedito Ferreira e
da Sra. Natalia Lopes, faleci-

dos. Deixa os filhos: Juliana
Regina Ferreira dos Santos e
Júlio Cesar Ferreira casado com
Lídia Ferreira. Deixa netos, de-
mais parentes e amigos. O seu
sepultamento deu-se ontem as
17:00 hs, saindo a urna mortuá-
ria do Velório Municipal de Char-
queada, seguindo para o Cemi-
tério Municipal naquela localida-
de. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar do
Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. NAIR PONTIN PREZOTTO
faleceu ontem na cidade de Pi-
racicaba, aos 93 anos de ida-
de e era viúva do Sr. Dorival Pre-
zotto. Era filha do Sr. Attilio Pon-
tin e da Sra. Eliza Manesco, fa-
lecidos. Deixa os filhos: Cleu-
sa Aparecida Prezotto, Elizabe-
te Prezotto, Jose Prezotto casa-
do com Lilian Prezotto e Clau-
dete Prezotto.  Deixa também
netos,  demais parentes e ami-
gos. O seu sepultamento deu-
se ontem as 16:00hs, saindo
a urna mortuária do Velório da
Saudade - Sala 05, seguindo
para o Cemitério da Saudade.

À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar do
Grupo Bom Jesus Funerais.

MENINO MIGUEL GOMES CHA-
VES faleceu anteontem na cida-
de de Piracicaba e era filho de
Matheus Chaves de Almeida e
Leia Gomes.O seu corpo foi
transladado para a cidade de
São Pedro e o seu sepultamen-
to deu se ontem saindo o fére-
tro ás 09:00 h do Velório Munici-
pal de São Pedro seguindo para
o Cemitério Parque São Pedro
onde foi inumado em jazigo da
família. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar
do GRUPO BOM JESUS.

JOVEM ALLAN DA SILVA TO-
MAZELLA faleceu  anteontem
na cidade de Piracicaba, aos
24 anos de idade e era filho
do Sr. Adilson Antonio Toma-
zella e da Sra. Silvia Helena da
Silva Tomazella. Deixa demais
parentes e amigos. O seu cor-
po foi transladado em auto fú-
nebre para a cidade de Rio
Claro e o seu sepultamento

deu-se ontem as 16:00 hs sa-
indo a urna mortuária do Velo-
rio Municipal de Rio Claro se-
guindo para o Cemiterio São
João Batista naquela localida-
de.  À família e amigos enluta-
dos os sentimentos do GRU-
PO BOM JESUS FUNERAIS.

SRA. MARIA DE LOURDES ME-
NUCCI faleceu ontem na cida-
de de Piracicaba, aos 75 anos
de idade. Era filha do Sr. Anto-
nio Menucci e da Sra. Laura
Casale Menucci, falecidos.
Deixa os filhos: Lauro Arthur
Neto casado com Marilia Spi-
ronelo e Jamile Sabrina Arthur
Gonçalves casada com Rodri-
go Gonçalves. Deixa netos,
demais parentes e amigos. O
velorio ocorrerá hoje na Sala
Diamante no Memorial Metro-
politano de Piracicaba a partir
das 08:00 as 15:00hs, em se-
guida houverá a Cerimônia de
homenagens póstumas no Sa-
lão Nobre também no mesmo
local. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos do GRU-
PO BOM JESUS FUNERAIS.
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Laranjal Paulista registra
5 novos casos de Covid-19
Secretaria de Saúde recomenda uso de máscaras em locais fechados
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Laranjal Paulista terá
programação especial
neste mês de novembro

Depois de sete semanas se-
guidas sem nenhum caso de co-
ronavírus registrado na cidade,
Laranjal Paulista voltou a ter no-
vas notificações por COVID-19.
Foram cinco pacientes no total.

Ainda não há informações se
as ocorrências estão relacionadas
à nova variante BQ11, originária
da Ômicron, que vem trazendo
novas infecções em todo país, em

especial no estado de São Paulo.
Com o aumento de casos, é reco-
mendado o uso de máscaras em
ambientes fechados. É importante
lembrar que o equipamento de pro-
teção evita que uma pessoa infec-
tada possa dispersar o vírus no ar
e, consequentemente, diminui as
chances de contágio. A Secretaria
Municipal de Saúde também res-
salta a importância de manter o

ciclo vacinal em dia, lavar as mãos
e utilizar o álcool em gel 70%. Pro-
teja-se e cuide de quem você ama.

CRIANÇAS - A partir da
próxima quarta-feira (23) as cri-
anças que têm entre 6 meses e 2
anos e possuem comorbidades po-
derão ser imunizadas contra a co-
vid-19! A vacinação acontece toda
quarta-feira das 7h às 14h, no Pos-
to de Saúde Central (CSII). Como

o frasco do imunizante é multido-
se, caso seja aberto, e o horário do
público-alvo já tenha encerrado,
será aberta a "xepa", das 14h às
16h, para crianças da mesma fai-
xa etária que não possuem comor-
bidades. A Secretaria Municipal de
Saúde destaca que as crianças a
partir dos 3 anos, com ou sem co-
morbidades, também já podem se
imunizar contra o coronavírus.

Em novembro, neste domin-
go (20), é celebrado o Dia da
Consciência Negra. Para isso, a
Prefeitura de Laranjal Paulista
em parceria com o Movimento
Cultural "Respeito não tem cor,
tem consciência" e a vereadora
Claudia Regina Martins Correia
Alves preparou uma programa-
ção especial, a partir deste sába-
do (19). O coreto do Largo São
João receberá, no primeiro dia,
diversas apresentações. A aber-
tura será às 10h, com a fanfarra
da escola municipal "Iara Selma
Baddo". Às 10h30, acontece o
espaço educativo CRIARTES,
com a apresentação "Consciên-
cia Negra e Respeito". Às 11h,
será realizada a exposição "Bele-
zas do Laranjal", com as fotos
de Vitor Hugo e desenhos de
Claudinei da Costa Souza. Às
12h, acontece a apresentação do
coral Afro Laranjalaense.

Ainda no sábado, das 13h às
15h, terá o show de pagode com o
grupo Ynocência A+, seguido da
conversa com o lutador de MMA,
Reginaldo Rodrigues dos Santos
(Vudu). A partir das 15h30, acon-
tece a apresentação da bateria dos
"Meninos da Vila". Já às 16h,
Carlão Salgado apresenta a sele-

ção de música e vídeos "De Volta
Para o Passado". A seleção de ví-
deos segue até às 17h30, seguida
do "Batuque de Umbigada". Das
18h30 às 19h30, terá o "Open
Mic", com "Sanxs" e convidados.

O evento será encerrado às
20h, com a capoeira. Vale res-
saltar as presenças ilustres no
dia. O Núcleo de Artesanato e as
Trancistas Priscila Braids e Ke-
lly Cristina participarão das ati-
vidades. A primeira estará pre-
sente das 9h30 às 13h30, en-
quanto a segunda participará
das 13h30 às 17h30. No domin-
go, a Rádio Dynâmica FM terá
uma programação diferente. Das
13h às 16h, Cláudia Martins, Sal-
gado e convidados farão o progra-
ma "Consciência Dynâmica", para
seguir com as comemorações.

No mesmo dia, a Paróquia
São Roque recebe uma Missa em
Ação de Graças, às 18h. Ao longo
do mês, até o dia 30, o Centro Cul-
tural "Dr. Victor Rodrigues Ma-
chado" receberá uma exposição
de fotos, do fotógrafo Vitor Hugo,
e de desenhos, de Claudinei da
Costa Souza. As obras estarão
disponíveis para visitação das 8h
às 17h. O endereço é Rua Nico-
lau Jacob, 465, Vila Campacci.

PPPPPREVENTIVOSREVENTIVOSREVENTIVOSREVENTIVOSREVENTIVOS

Saúde realiza exames
de câncer de próstata

Novembro é mês oficial de
combate ao câncer de próstata e
cuidados com a saúde do homem.
Por isso, a Secretaria Municipal
de Saúde de Laranjal Paulista re-
aliza uma programação especial!
De 21 de novembro a 1º de de-
zembro, no Posto de Saúde, das
17h às 20h, será realizada a cole-
ta de PSA para homens com mais
de 40 anos, teste rápido para HIV
e sífilis, além de abordagem e ori-

entação sobre o câncer de prósta-
ta. Durante os dias de jogos do
Brasil na Copa do Mundo não
haverá atendimento.  O Dia D da
campanha acontece no sábado, 3
de dezembro, quando, além dos
procedimentos já ofertados para
os homens, as mulheres poderão
coletar o papanicolau, e toda a po-
pulação poderá aferir a pressão,
realizar teste de glicemia e atuali-
zar a carteirinha de vacinação.

DDDDDENGUEENGUEENGUEENGUEENGUE

Semana de Mobilização será entre dias 21 a 26
Com a chegada do verão e

as mudanças de temperatura,
o mosquito Aedes Aegypti se
prolifera com muito mais ra-
pidez, portanto é tempo de
combater  com a inda  mais

atenção o transmissor da den-
gue e de outras doenças com
o Zika Vírus e Chikungunya.

Por isso, na próxima se-
mana, de 21 a 26 de novem-
bro, acontece a Semana de

Mobilização Contra a Dengue.
É importante que toda a po-
pulação se una e confira em
suas casas ou locais de traba-
lho, qualquer ponto em que a
água possa se acumular. As

atenções devem ser redobra-
das com os vasos de plantas,
pias, ralos e bandeja externa
de geladeiras. É preciso ficar
de olho nos vasos sanitários e
caixas de descargas também.

Divulgação

TURISMO
PEDAGÓGICO
Viva a cultura local! O projeto
Turismo Pedagógico levou
mais de 1300 alunos, que es-
tudam do 4º ao 7º ano, das
escolas municipais e particu-
lares para conhecerem os prin-
cipais pontos turísticos de La-
ranjal Paulista. As crianças,
junto com guias de turismo,
puderam passear por locais
importantes como o Monu-
mento do Tropeiro, Estação
da Cultura e Turismo, Parque
Pedro Zanella Centro Cultural,
Mirante Municipal, Criatório
Ximbó, Capela da Laras e, é
claro, a belíssima Igreja de
São João Batista.  A inciativa
é fruto da parceria entre as se-
cretarias municipais de Cul-
tura e Turismo e de Educa-
ção. O objetivo é promover a
valorização da cultura local.
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Programação temática de parque
aquático encanta os visitantes
Próximas temáticas de Natal e verão prometem transformar experiências de quem estiver no Thermas Water Park

Quem buscou por experiên-
cias diferentes no mês de outu-
bro em comemoração as crian-
ças, aproveitou uma programa-
ção especial. Com a temática de
circo, os personagens foram os
que mais encantaram os visitan-
tes do Thermas Water Park. Com
isso, o parque aquático já está
programando uma nova temáti-
ca para surpreender ainda mais
seus visitantes com a chegada
das festas de final de ano, férias
escolares e, claro, o verão.

A partir da segunda quinze-
na de novembro até a primeira
semana de janeiro de 2023, a te-

mática natalina promete encan-
tar e trazer uma experiência in-
crível para todos os visitantes.
Com muita música, guloseimas,
entretenimento e, claro, muita
água, os visitantes podem usu-
fruir de uma estrutura que conta
com a maior Piscina de Ondas do
Estado de São Paulo, complexos
de piscinas, rampa de boias, qui-
lômetros de toboáguas em forma-
tos reto e caracol; o Free Fall, que
possui incríveis 12 metros de que-
da livre; e a Fazendinha do Vô
Bráulio, que conta com uma ex-
periência a parte, permitindo
momentos únicos para pais e fi-

lhos interagirem com a vida no
campo e com animais como gali-
nhas, porquinhos, avestruz, pa-
vão e muitos outros bichinhos.

O parque ainda conta com o
maior Parque Infantil da Améri-
ca Latina. São 8.000 metros qua-
drados divididos em área baby
(com brinquedos para crianças de
até 6 anos), área infantil (para
crianças de 7 a 12 anos) e o Rio
Lento para todas as idades. Para
ajudar mamães e papais, a área
infantil dispõe de playground,
banheiro da família, fraldários,
espaço para amamentação, e
uma área especial com bangalôs

e atendimento vip para as famílias
que buscam mais privacidade.

É na área infantil que está o
Castelo de Doces, com cores vi-
brantes e formas lúdicas, inspi-
rado na loja Candylicious de Du-
bai. Por dentro dele foi inaugu-
rado, agora em outubro, um
mundo de guloseimas para ado-
çar ainda mais a experiência.

Além de tudo isso, duran-
te a Copa do Mundo, o Ther-
mas Water Park irá fazer as
transmissões dos jogos do Brasil
em diversos pontos do parque
aquático para a família e amigos
torcerem muito pela seleção.

Os ingressos com descontos
nas compras antecipadas podem
ser comprados pelo site www.
thermas.com.br , ou ainda, atra-
vés do telefone 4000-2998 (a liga-
ção é direta sem DDD) e via What-
sApp pelo número (19) 3112-3389.
Para grupos e excursões a partir de
15 pessoas, existem condições espe-
ciais que podem ser conferidas por
atendimento via WhatsApp atra-
vés do número (19) 3112-3394.

A cerca de 180 km da capital
paulista, o Thermas Water Park
São Pedro (SP) é um dos parques
aquáticos mais completos do Bra-
sil. Com reconhecimento interna-

cional, foi apontado como o 8º
parque mais visitados da América
Latina pela Themed Entertain-
ment Association (TEA). Em sua
estrutura, o parque possui restau-
rantes, lanchonetes, sorveteria,
lojas de conveniência, locação de
armários, estacionamento, en-
fermaria e segurança aquática.

SERVIÇO
O Thermas Water Park São
Pedro fica na Rodovia Geral-
do de Barros - SP 304 - Km
189 - Fazenda Limoeiro.
Mais informações pelo (19)
3181-2111, (19) 3481-0900
ou www.thermas.com.br.

Fotos: Divulgação

O parque ainda conta com o maior Parque Infantil da América Latina. São 8.000 m2 divididos em área baby (para crianças de até 6 anos), área infantil (para crianças de 7 a 12 anos) e o Rio Lento para todas as idades
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IGREJA EM COMUNICAÇÃO

Pastoral Social

Seguindo as orientações da-
das por Jesus Cristo e de acordo
com a Doutrina Social da Igreja,
a Pastoral Social busca estar atu-
ante na sociedade em diversas
formas. Não quer ser a resposta,
mas, com a ajuda da comunida-
de, pretende encontrar a melhor
resposta para as diferentes situ-
ações vividas pelo povo de Deus.

De acordo com a CNBB
(Conferência Nacional dos Bis-
pos do Brasil), a Pastoral Social
deve ser uma presença, um aler-
ta, uma ação social e uma arti-
culação-parceria (cf. https://
cnbbs2.org.br/pastorais-sociais/
), ou seja, a Igreja precisa estar
presente entre os mais necessita-
dos, olhando a situação que de-
sagrada a Deus, denunciando
aos órgãos competentes para que
providencias sejam tomadas e, a
partir daí, despertar para que
algo novo possa acontecer. Gri-
tar muitos gritam, porém, é ne-
cessário encontrar o caminho de
saída. Como cada comunidade,
ou cada grupo tem sua identida-
de própria, é preciso ver o que
melhor atende as diferentes rea-
lidades. Não adianta querer pa-
dronizar o trabalho pastoral.

Diante disso, é preciso pro-
mover uma mudança de vida em
todos os níveis: social, econômi-
co, religioso, político. Essa mu-
dança vem do interior de cada

IGREJA EM NOTÍCIAS
TRANSFERÊNCIAS I - O bis-
po de Piracicaba, Dom Devair
Araújo da Fonseca, deu início às
alterações nos setores do gover-
no pastoral da Diocese de Pira-
cicaba, conforme havia anunci-
ado na última semana, logo
após a divulgação das transfe-
rências de párocos para 2023. A
primeira mudança a ser concre-
tizada no governo diocesano foi
na Chancelaria. O padre Clau-
demir da Silva, pároco da Paró-
quia São José, em Piracicaba, já
responde como novo chanceler
do bispado na Diocese, posto que
era ocupado pelo monsenhor
Monsenhor Jamil Nassif Abib.

TRANSFERÊNCIAS II - O
padre Claudio Henrique Fur-
lan, atualmente vigário paro-
quial da Paróquia São João
Batista Precursor, em Piracica-
ba, foi nomeado pelo bispo Dom
Devair Araújo da Fonseca, na
quarta-feira (16), para o ofício
de Cerimoniário Episcopal e
Mestre de Cerimônias do Sólio
Episcopal. Com a nomeação,
padre Claudio passa a ocupar
a função que até então era exer-
cida pelo padre Mateus Kerches
Nicolucci, que atualmente de-
sempenha também o ofício de
Assistente Pastoral da Paróquia
São José de Tupi, em Piracicaba.

MÃES - O Movimento das Mães
que Oram pelos Filhos realiza, no
dia 27, a partir das 13h30, en-

Padre Claudemir Aparecido da Rocha
Coordenador da Pastoral Social, Fé e Política e pároco

da Paróquia Sant'Ana, em Piracicaba

pessoa, porém, numa sociedade
sem objetivos, como atingir isso?
O anúncio de esperança vem de
diversas formas, através das
pastorais da Criança, do Menor,
da Sobriedade, Afro, Carcerária,
da Aids, Pessoa Idosa, da Saú-
de, dos Migrantes, Surdos e In-
dígena. É saber olhar para quem
está à nossa frente como Jesus
olhava para aqueles que esta-
vam ao seu redor e continua, até
hoje, a olhar através da Igreja.

A Diocese de Piracicaba
está buscando desenvolver um
trabalho dentro das comuni-
dades e, a cada dia, profissio-
nais estão se apresentando
para ajudar o nosso povo. São
médicos, estudantes de diver-
sas áreas, leigos e leigas com o
coração aberto para caminhar,
para ouvir e para abraçar aque-
les que estão em situações di-
fíceis. Pessoas que deixam
momentos de lazer, da família
para ser a família do Reino.

É dessa forma que o diálo-
go acontece quando todos, cris-
tãos e não cristãos, unindo as
mãos, buscam transformar a
sociedade que Deus colocou di-
ante de todos nós. Não quere-
mos outra sociedade, mas que-
remos uma sociedade voltada
para os mais necessitados, na
esperança de que, um dia, "to-
dos sejam um" (Jo 17,21a).

contro formativo na Escola
Claudete Aparecida Guidolim
Nicolai, em Rio das Pedras.
As pessoas interessadas em
participar já podem preen-
cher a ficha de inscrição on-
l ine ( l ink:  https://bit . ly/
3ghRRrW). O evento contará
com a presença do padre Car-
los Guimarães, diretor espiri-
tual estadual do movimento, e
Mara Ortiz, coordenadora es-
tadual. Haverá celebração da
Santa Missa presidida por Dom
Devair a partir das 17h30.

NOVA SUÍÇA I - O espaço onde
funcionava o Seminário Prope-
dêutico Imaculada Conceição, no
bairro Nova Suíça, em Piracica-
ba, será reativado a partir de fe-
vereiro de 2023 como Centro de
Espiritualidade Nossa Senhora
de Pentecostes, atendendo como
casa de retiros para grupos de
fiéis, pastorais e movimentos de
toda a região. A agenda para
atividades está aberta e as re-
servas já podem ser feitas pelo
telefone (11) 99685-8082.

NOVA SUÍÇA II - A propri-
edade onde funcionará  a
nova casa de retiros pertence
à Diocese de Piracicaba e a
administração do espaço foi
confiada pelo bispo diocesano
ao Instituto Missionário Ser-
vos de Jesus Salvador, insti-
tuição formada pelos sacerdo-
tes e religiosos salvistas (SJS).

povo brasileiro fez sua opção".
A troca de manifestações pú-

blicas entre oficiais generais na re-
serva revela a encruzilhada que li-
deranças militares, ao se associa-
rem politicamente ao governo Bol-
sonaro, lançaram as Forças Arma-
das brasileiras. O governo Bolso-
naro funcionou como uma opor-
tunidade de redenção política para
setores militares que ainda se vin-
culam com as políticas e ideologias
da ditadura militar. Os generais
bolsonaristas seguem uma tradi-
ção de guerra política e quebra da
hierarquia no interior das Forças
Armadas que perseguem toda a
história republicana do Brasil.

O General Augusto Heleno,
Ministro-Chefe do Gabinete de Se-
gurança Institucional da Presidên-
cia da República de Bolsonaro, por
exemplo, formou-se no interior das
quezílias e lutas internas da dita-
dura. Ajudante de Ordens do Ge-
neral Sílvio Frota, participou in-
tensamente das conspirações con-
tra a direção do regime para im-
pedir a abertura de volta à demo-
cracia. Conspiração que teve a evi-
dência maior no atentado terro-
rista do Rio Centro, em um ato
do primeiro de maio de 1981.

Augusto Heleno e Villas Bôas
são expressões de uma política
cujo sentido fundamental é esta-
belecer a supremacia da ideia de
que o fim da Ditadura Militar e a
democracia no Brasil foram gran-
des erros. Suas saudações e rego-

Jorge Branco

OGeneral Villas Boas publi-
cou em suas redes sociais
uma manifestação que

mantém alimentado o golpismo no
Brasil. Diz o General da reserva:
"pessoas de todas as idades, iden-
tificadas com o verde amarelo
que ostentam, protestam contra
os atentados à democracia, à in-
dependência dos poderes, amea-
ças à liberdade e as dúvidas so-
bre o processo eleitoral", se refe-
rindo às operações empresariais
de desestabilização do sistema de-
mocrático brasileiro que acompa-
nhamos desde a derrota de Bol-
sonaro no segundo turno.

No dia 13 último, o General
Rêgo Barros, também na reser-
va, publicou artigo  que vai em
sentido contrário ao de Villas
Boas. Afirma Rêgo Barros que:
"Não há justificativa para que al-
guns cidadãos se acreditem se-
nhores exclusivos da verdade,
esperando mudar no grito o cur-
so da história" se referindo ao
legitimo resultado das eleições.

Logo depois, outro General da
reserva e ex componente do Gover-
no Bolsonaro como os outros dois,
Santos Cruz, afirmou  que as elei-
ções foram legítimas e que "não há
risco nenhum de golpe militar. Os
comandantes (...) não vão tomar
uma atitude fora da Constitui-
ção e desrespeitar o resultado de
uma eleição em que maioria do

O desafio passaráO desafio passaráO desafio passaráO desafio passaráO desafio passará
por reconstruir ospor reconstruir ospor reconstruir ospor reconstruir ospor reconstruir os
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forças militaresforças militaresforças militaresforças militaresforças militares
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e com o povoe com o povoe com o povoe com o povoe com o povo

A guerra dos generais

zijos às manifestações que apelam
à intervenção militar, o que quer
que isto signifique, soam como
uma tentativa de indulto político
e justiça histórica ao regime au-
toritário e aos radicais sinceros -
nos termos de Ernesto Geisel  -
aos quais se afiliaram e cultuam.

A guerra agora é outra. Ain-
da que longe do papel que cum-
priram generais da resistência,
como Newton Estilac Leal ou Peri
Bevilaquia, Rêgo Barros e Santos
Cruz, expressam um campo distin-
to de preocupações entre os gene-
rais. Se posicionam na esteira dos
que conduziram o regime para o
acordo da anistia e da transição
para um governo civil e que acaba-
ram por assegurarem a sobrevivên-
cia a das lideranças e da estrutura
militar, no novo sistema democrá-
tico que se abria a partir de 1985.

 As posições de Barros e
Cruz apontam, para a transição
do governo Lula, um caminho de
acordo com a hierarquia militar.
O reconhecimento da hierarquia
em contra partida a garantia da
normalidade democrática com o
recuo das Forças Armadas para
posições legalistas e no abando-

no público do ativismo e da poli-
tização das Forças Armadas.

Talvez seja suficiente momen-
taneamente para superar essa
disjuntiva criada por Bolsonaro.
Contudo, a gestão da questão mi-
litar no Brasil deverá passar por
uma revisão profunda. Mais de
meio século depois do golpe de 1964
e mais de um século do movimen-
to tenentista de 1922, não é plau-
sível a um Estado ser ver a frente
de instituições militares que se
projetam como poderes modera-
dores e reguladores da estratégia
de desenvolvimento e da política.
Em um país com tamanhos pro-
blemas estruturais, atrasos eco-
nômicos e dívidas sociais, as
Forças Armadas devem servir
como garantia da soberania naci-
onal e como instrumentos logísti-
cos da integração e da igualdade.

Lula, e a quem ele delegar a
condução desta questão, terá que
identificar líderes militares capazes
de superar, definitivamente, a he-
rança dos "radicais sinceros". O
desafio passará por reconstruir os
vínculos das forças militares com a
democracia e com o povo brasileiro
para reestabelecer a legitimidade das
Forças Armadas, tão erodida com
a experiência regressiva e brancale-
ônica da patologia bolsonarista.

———
Jorge Branco, sociólo-
go,  mestre  e  douto-
rando em Ciência Po-
lítica pela UFRGS
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Disco voador, verdade ou mito?
Artesã, designer e estilista, Karol Mathos compartilha suas artes na página Tô
Aqui. Nesta edição vamos comentar sobre relatos de espaçonaves extraterrestes

Olá querido leitor, sou a Karol Mathos, pau-
listana, residindo hoje na linda cidade de Pira-
cicaba, amante do universo artístico, artesã, de-
signer e estilista de modas para bonecas de pano,
cantora, locutora, apresentadora e animadora
de palco e TV, agora todos os domingos, venho
compartilhar um pouquinho das minhas artes
com você e comentar sobre moda, maquiagem,
costura, crochê, bordado, decoração, jardina-
gem, pets, tecidos, tintas e pincéis, vamos pintar
e bordar em nossas edições de domingo. Hoje
vamos falar de um assunto do qual muitos se
perguntam, se há vida em outros planetas.

"Um disco voador evolucionou sobre Passo
Fundo!", era uma das manchetes que estampa-
vam a capa do jornal "O Nacional", na data de 25
de setembro de 1954. Segundo a reportagem lo-
cal, por volta das 11 horas da manhã um objeto
circular voava pelo céu de Passo Fundo alcançan-
do uma grande altura, movimentando-se para es-
querda e direita, acima e abaixo, desaparecendo e
aparecendo algumas vezes. O tema discos voado-
res se fez muito presente naquele contexto, com

muitas reportagens publicadas e diversos relatos
sobre suas aparições em várias partes do mundo.

O ser humano ainda não havia alcançado a
Lua - fato que aconteceria em 1969 -, mas os discos
voadores, supostamente de outros planetas, alcan-
çaram a Terra, novamente em Passo Fundo/MG.
No dia 26 de novembro do mesmo ano, outra apa-
rição é noticiada, com o título "Teriam cruzado
discos voadores em Passo Fundo?". A reportagem,
baseada nos relatos daqueles que viram os objetos,
descreve que por volta das 16 horas do dia anteri-
or, esses discos andavam a uma velocidade incrí-
vel. Um deles brilhava fortemente, com luz pratea-
da, talvez devido ao reflexo do sol". Já no dia se-
guinte, o local por onde esses objetos sobrevoaram
teria sido a cidade de Lagoa Vermelha.

Relatos sobre aparições de discos voando no
céu são comuns nas páginas do jornal "O Nacio-
nal" da época. Publicações de casos de objetos vo-
adores também foram relatados nos EUA, Chile,
Argentina, Recife, mais aparições em Passo Fun-
do, entre outros lugares. O tema, ainda hoje, car-
rega muitos questionamentos e mistérios sendo um

terreno fértil para conjecturas como, por exemplo,
o artigo de Antonio Danese no ano de 1947 sobre
"Como serão os discos voadores" publicado em seis
partes ao longo de duas semanas em edições do
jornal O Nacional, onde ele imagina como deve ser a
construção desses objetos. Acreditava-se também
que os alienígenas que pilotavam os discos eram
habitantes de Marte, porém ainda não há provas de
que exista vida no planeta vermelho, muito menos
de que, se existir, seja um pequeno ser verde.

Até hoje muitas pessoas afirmam já terem visto
Ovnis (Objeto voador não identificado), que na sua
grande maioria não são dirigidos por seres extrater-
restres, mas são apenas balões meteorológicos, avi-
ões, fenômenos atmosféricos e outras situações plau-
síveis. Mas, outra explicação encontrada para essas
inusitadas aparições, de acordo com um artigo de
outro jornal local, de 13 de novembro de 1968, seria
que esses discos nada mais eram do que satélites ar-
tificiais orbitando ao redor da Terra, que com o refle-
xo da luz solar, tornavam-se brilhantes e visíveis.

As aparições em Passo Fundo fazem parte do
contexto da época onde a tecnologia avançava cada

vez mais e a preocupação com o que poderia exis-
tir além da Terra era noticiada por vários jor-
nais, revistas e filmes, com posicionamentos tan-
to céticos, quanto defendendo a existência dos
discos voadores, fomentando o debate. Contudo,
o tema não é exclusivo das décadas de 40 e 50.  É
possível encontrar relatos de Ovnis em vários
períodos, em diversas partes do mundo - o tema
ainda mobiliza e gera opiniões concorrentes.

Os mistérios envolvendo os objetos voadores
e seres extraterrestres dão espaço a teorias de
arquivos secretos dos governos, inclusive brasi-
leiro, que comprovariam suas existências. Ou ain-
da da famosa Área 51, local onde supostamente o
governo estadunidense manteria naves espaciais
e alienígenas. Mito ou realidade, o assunto dos
discos voadores está presente no imaginário da
população e ganha cada vez mais espaço com a
ufologia - estudo dos Ovnis e afins. Sendo eles
inventados ou não, o certo é que Passo Fundo
fez-se presente na "rota dos discos voadores".

A pergunta que não quer calar é saber se você
caríssimo leitor, acredita ou não em seres e discos
voadores de outro planeta? Eu particularmente
acredito que não estamos sozinhos no universo,
assim como já tivemos dinossauros e outros seres
que habitaram o planeta há milhões de anos. Nos-
so sol é um entre os 100 bilhões de estrelas em
nossa galáxia. Nossa galáxia é uma entre bilhões
de galáxias do universo. Seria o cúmulo da pre-
sunção pensar que somos os únicos seres viventes
nessa imensidão O príncipe Hans Adams II Lie-
chtenstein, aparentemente acredita em "uma raça
de alienígenas que visitam a terra para capturar
pessoas saudáveis que lhes ajudam a curar suas
doenças.O que você acha, concorda ou discorda?

O Tô Aqui de hoje, falou um pouco sobre:
Disco voador, verdade ou mito? No próxi-
mo domingo estarei aqui novamente com
muitas novidades para você. Obrigada pela
gentil atenção dos leitores do Jornal A Tri-
buna Piracicabana, aos meus ouvintes, fãs
e admiradores que me acompanham no
rádio, todas as quintas-feiras, ao vivo, às 13h
do Brasil e às 16h de Portugal, na rádio Fun-
chal FM, pelo site: www.radiofunchalfm.com,
aos amantes da nobre arte das Bonecas
de pano KM, no site: www.bonecaskm.com,
w h a t s a p p  11 9 7 8 2 2 - 3 8 0 9 ,  e m a i l :
ateliedasbonecaskarolmathos@gmail.com e
com muitas novidades no instagram,
www.instagram.com/bonecas_km. "Se não
existe vida fora da terra, então o universo é um
grande desperdício de espaço", é ou não é?.
Otima semana. Beijinhos da Karol Mathos.

1- Karol Mathos e seu Etêzinho em sua nave espacial. 2- Hahaha, eu vim te buscar, te prepara! 3- Espaçonaves: mito ou verdade?

Fotos: Divulgação
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TAÇA SÃO PAULO DE
FUTEBOL JR. E

CAMPEONATO BRASILEIRO
DA SÉRIE D...

“EITA CHEIRINHO BOM DE
COMPETIÇÃO NACIONAL”

CAMPEONATO PAULISTA
SÉRIE A2 2023

PRIMEIRA RODADA
O XVZÃO ESTRÉIA FORA DE CASA
CONTRA O NOROESTE EM BAURÚ

109 ANOS

João Luis de Almeida,
Bacharel em Administração,

corredor e quinzista sofredor

João Luis de Almeida

Bom dia caros leitores!
A cerca de 110 anos atrás,

jovens mancebos de uma marce-
naria situada na Rua Santo An-
tônio, no quintal da casa dos
Guerrini, sendo que a frente era
a loja de móveis da família (a lo-
calização seria aproximadamen-
te onde se encontra hoje a chur-
rascaria Monte Sul), resolveram
após quebrar muitas vidraças e
um ultimato da matriarca da
família, buscar outro local para
os bate-bolas da hora do almoço
no quintal da marcenaria.

Nesse processo, por sugestão
de Francisco Pelegrino o "Paco",
barbeiro e músico, que fazia par-
te dos bate-bolas do almoço vem
uma proposta que casava com o
interesse de todos, uma fusão
entre o time dos Guerrini com o

dos rapazes da família Pousa,
músicos que conheciam o Paco
de outros "carnavais", surge o
XV de Piracicaba no ano de 1913!

Ali começava uma longa
história de alegrias, tristezas,
sucessos e fracassos.

Um clube que através dos
anos formou não só atletas, mas
pintores, músicos, professores,
políticos da estirpe de um João
Félix de Arruda, Belmácio, Ero-
tides de Campos, Renato Wag-
ner, Leandro Guerrini, Geraldo
Pinto de Toledo, Tales Castanho
de Andrade, entre outros.

Pioneiro da Lei do Acesso e o
maior Campeão do Interior, for-
mou também esquadrões de bas-
quete que foram bases da Seleção
Brasileira Campeã do Mundo em
59 e 63 no masculino e o bicho-pa-
pão no feminino na década de 60.

Antes, no ano de 1964 a
equipe de futebol fez excursão
pelo exterior jogando na Bolí-
via e depois Europa e Ásia con-
tra times e seleções como a da
URSS que tinha Levin Yashin
no gol e a Seleção Polonesa.

Chegou ao auge em 1976 con-
quistando o Vice-Campeonato
Paulista, disputou o Brasileirão
de 77/78/79 com destaque para
finalmente em 1980 ter novamen-
te o dissabor de ser rebaixado,

mas como todos os grandes quan-
do caem, levanta-se com mais
disposição, voltando novamente
a Divisão Especial em 1983.

Mas, em 1995, o XV começa o
Campeonato Paulista de forma
fantástica, mantendo a liderança
até o início do returno do mesmo,
quando problemas internos come-
çam a deixar transparente que o
futuro iria ser desfavorável.

A queda foi inevitável e
amarga, pois o comando estava
perdido, o time desfigurado até
em suas cores não correspondia
a sua verdadeira linhagem e
apesar do título do brasileiro da
série C no segundo semestre o
pior ainda estava por vir.

Após nova queda, desta feita
para a 3° Divisão do Estado, o clu-
be quase fechando suas portas, eis
que Piracicabanos retomam a dire-
ção do clube, o acesso em 2010 a
série A2 e o título de Campeão da
A2 em 2011 põe fim a 16 longos anos
de luta, com a volta à série A1.

Não duraria muito essa esta-
dia na principal divisão, em 2016
novo rebaixamento e hoje o Nhô
Quim ainda luta tentando voltar
a um lugar de destaque no Estado
e também porque não no Brasil!

A conquista da Copa Pau-
lista e a vaga no Brasileiro da
série D nos fazem sonhar com

dias melhores e nessa última
segunda-feira com a eleição
do novo mandatário alvine-
gro é que teremos a noção de
qual o caminho será tomado.

Continuará as mudanças im-
plantadas nos últimos tempos por
Rodolfo Geraldi e Arnaldo Borto-
letto, principalmente na gestão do
futebol ou teremos retrocesso com
a volta de tudo aquilo que não
andou dando certo até o fatídico
5x1 contra o São Bento?

Nesse momento quem pode
nos dar essas repostas é Luis
Guilherme Schnor, novo presi-
dente quinzista! Também qual
será o caminho quanto a tal pro-
pagada SAF, que não me empol-
ga, depois de TAM e Player, nada
mais me empolga quando se fala
em deixar o comando do time na
mão de empresários, quase fe-
chamos as portas exatamente
fazendo isso e como diz o dita-
do: "Cachorro mordido por co-
bra tem medo de linguiça".

E n f i m ,  f e l i z  1 0 9  a n o s
XVzão, que voltemos a ser o
glorioso esquadrão.

Uma lágrima: Com tantas
perdas nesses últimos dias a mor-
te que mais me impactou foi a de
Isabel, musa e ídolo do vôlei brasi-
leiro, mulher inigualável que fará
muita falta ao esporte nacional!

- Óia nóis aqui de nooovooo.

- É bom demais voltar a falar
"cum tudo ocêis".

- Até semana que vem, "eita
como nóis gosta desse time".

- O novo presida foi escolhido

- Luís Guilherme Schnorr dei-
xa o comando do conselho
deliberativo e assume a pre-
sidência do Nhô-Quim.

- Para seu lugar no conselho
fica Marcelo Magro Maroun,
homem sério e apaixonado
pelo clube.

- O novo presidente tem Ro-
dolfo Geraldi como vice, e
Rodolfo acumula a diretoria
de futebol.

- Arnaldo Bortoleto assume a
diretoria financeira do clube.

- Um ar de tranquilidade e
confiança enfim paira de
uma vez por todas no clu-
be, não tem o famoso "mais
fulano está lá também".

- Agora o trabalho e prin-
cipalmente a gestão finan-
ceira está entregue em
mãos corretas.

- Arnaldo não é presidente
da maior cooperativa agrí-
cola do país por ser simpá-
tico, a qualidade em admi-
nistração é seu ponto alto.

- A SAF logo será uma re-
alidade, e como ando sem-
pre bem informado, mas
não sou X9 não revelo o
nome da empresa que será
detentora dos 90% do clu-
be nesta transição.

- A única coisa que posso di-
zer é estaremos ainda mais

tranquilos e confiantes em
uma gestão correta, idônea
e sem as famosas "loucuri-
nhas" na montagem de elen-
cos e n contratação de "sal-
vadores da pátria", que na
verdade só salvaram o seu
território.

- A taça São Paulo já está
chegando, dia 02/01/23 os
Nhô-Boys iniciam mais
uma trajetória visando me-
lhorar sua colocação.

- Samarone e Carlão estão
sempre atentos aos deta-
lhes, e como o futebol sem-
pre trás algumas surpresas,
quem sabe nesta edição os
garotos do DNA XV não fi-
gurem nesse modelo.

- No profissional, os jogado-
res e comissão técnica co-
meçaram os trabalhos para
a série A2 que começa dia
15/01/23 com o Nhô-Quim
estreando fora de casa con-
tra o Noroeste de Bauru.

- Jogo de tradição que guar-
da péssimas lembranças
ao torcedor piracicabano....
Edilson Pereira da Silva e o
finado e saudoso Michel fo-
ram os protagonistas de
passagem infeliz deste ar-
bitro por Piracicaba.

- Agora só nos resta fazer o
que mais amamos que é tor-
cer cada segundo para que
o XVZÂO voe neste paulista
com o acesso em abril, que
atropele quem estiver no ca-
minho no nacional para 2024
estarmos na elite paulista e
na série C do brasileiro. So-
nhar não custa nada!!!!

-  Vamos lá XVZÂO, as
pessoas passam,  mas
você velho e centenário
senhor, és IMORTAL!

Bem amigo muito bom estar
de volta neste espaço que é total-
mente democrático para darmos
os nossos "pitacos" esportivos. Em
relação ao XV estamos com pou-

O QUE ESPERAR DA SELEÇÃO NA COPA?
Daniel Campos

cas informações, tem contratações
já feitas que a gente já temos o co-
nhecimento, porém não podemos
divulgar sem antes estar assinado
porque a gente sabe que pré-con-
trato realmente não vale nada en-
tão vamos deixar o clube divulgar
e nós comentamos em cima.

Em relação à Copa do Mun-
do que vai ser realizado no Catar
e já tem estreia no domingo, o
que esperar desta competição?
Olhem só caros amigos, eu sou
da época e acompanhei muito
Ronaldo fenômeno, Ronaldinho
Gaúcho, Rivaldo e muitos outros

Daniel Campos é empresário
e enlouquecido pelo Nhô-Quim

craques, nós tínhamos os melho-
res laterais do mundo que foram
Cafu e Roberto Carlos, no meio
campo Kaká entre outros nomes
nostálgicos. Vendo esses jogado-
res de hoje em dia como Lucas
Paquetá, por exemplo, me chega
a dar náuseas, esse treinador o
"empatite" só convoca jogadores
"estranhos". O termo jogador
estranho se refere a uma leve
impressão que não são os joga-
dores em melhores momentos
convocados e sim jogadores es-
colhidos a mando de empresári-
os para ganhar visibilidade, e isso

ninguém tira da minha cabeça.
Nossa parte como patriotas ire-
mos fazer torcendo em todas as
partidas e para dar que tudo de
certo e assim vamos acompa-
nhando a seleção canarinho. Que
2023 seja o ano de uma mudan-
ças profundas no futebol do Bra-
sil, que venham pessoas para res-
gatar as tradições criadas em pas-
sado tão rico e cheio de glórias.

Deixe a sua opinião nas re-
des sociais do Passe de Letra
pelo Instagram, Facebook e
WhatsApp será muito bem-vin-
da um abraço a todos leitores.

Taça São Paulo de
Futebol Junior

O treinador Samarone e o supervisor
técnico Carlos Querino o “Carlão” e

atletas vivem a expectativa da estréia.
Samarone e o supervisor téc-
nico do DNA XV falaram so-
bre a preparação, treinamentos
e expectativa para o início da
disputa de base mais disputa-
da e visualiada do mundo.

Após o título da copa paulis-
ta 2022 aonde vários atletas da
base se destacaram e ganaharam
a oportunidade de se profissio-
nalizar no clube, vários gaoro-
tos renovaram suas esperanças
em crescer no clube e ganhar vi-
sibilidade nacional na competi-
ção. A competição teve seu auge
em 2022 quando o XV conseguiu
passar de fase e chamou a aten-
ção pela equipe que jogava para
frente e bem postada em campo.

Para esta edição o DNA XV
tem pela frente adversários co-
nhecido em todo o Brasil pela força
de sua base, “Nacional SP, Juven-
tude RS são escolas tradicionais
e com certeza vem não somente
para participar e colocar um ou
outro atleta em evidência, eles
vem para disputar em alto nível e
chegar o mais longe possível na
competição”, resumiu Samarone.

Em entrevista coletiva re-
alizada na sala de imprensa do
XV de Piracicaba, o treinador

ASSINE E
ANUNCIE:
2105-8555

HORÁRIO DAS PARTIDAS AINDA NÃO DEFINIDOS
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VERSOPROSA

Na pressa da viagem
O porto passa

E o barco me leva.
Espiando pela escotilha
Uma dúvida me assalta:

Haverá outro porto nesta imensa ilha?

Subo em busca da leve aragem,
Respingos frios molham os meus pés

Olho o horizonte e não vejo nada.
Apenas longo e vazio convés.

Será que arrumo a minha bagagem?
Pergunto ansiosa ao comandante,

Será que o próximo é o porto seguro?
Não, senhora, temos que seguir adiante!

VIAJAR É PRECISO...
Lídia SendinLídia SendinLídia SendinLídia SendinLídia Sendin

"Vida é um ponto de intercepção do universo: chegada e partida."

Pudesse eu fazer com que a vida parasse e tudo mais se interrompes-
se sentindo-me leve e solta. Faria o intelecto retroceder aos grandes
acontecimentos a começar pelo nascimento, momento feliz dos pais,
avós, irmãos e familiares.  Da parteira embora minha mãe falasse sempre
sobre ela, fatos interessantes, esqueci seu nome: Que pena.!.

Da infância recordo-me o cuidado dos pais quanto ao desenvolvimen-
to físico e intelectual, das brincadeiras na praça da igreja, da catequese,
dos piqueniques em sítios e chácaras, da risonha e atuante professora da
pré-escola.

Da adolescência, hoje considerada fase conflitiva, com emoção me
recordo das festas de aniversários, dos brinquedos e em especial do pati-
nete, meu preferido. Intensa era também a participação dos chamados
cirquinhos onde as crianças inclusive eu, éramos os atores.

Entusiasmada registro a feliz escolha da profissão "Ser professora",
vocação despertada num passado distante quando brincava de ser profes-
sora de meus amigos. Sentávamos na calçada frente à casa, com material
escolar improvisado e a lousa, onde ficava.? - Pendurada no poste de luz!
Isso aconteceu numa cidade bem pequena, aconchegante e amada.

Relembro com saudade do antigo grupo escolar, da direção, profes-
sores, funcionários e colegas. Do diretor sua rígida disciplina, sua serie-
dade no olhar, competência profissional, por ele tínhamos muito respeito,
como também, medo assustador.

Dos professores e colegas poderia relacionar vários que estão pre-
sentes no meu relicário e atualmente comunico-me com alguns na inter-
net (troca de e-mails).

Dos estudos, era costume formar grupos para: fazer tarefas compar-
tilhadas, pesquisas, estudos e trabalhos manuais, como tricô, pintura,
bordado, enfeites diversos. Em círculos menores os amigos mais próxi-
mos, discutíamos sobre os passeios de final de semana, como ir a mati-
nês, nos bailinhos, na produção e declamação de poesias, na participação
catequética e da cruzada e dos flertes acontecidos. Isto será colocado
em outra crônica.

Naquela época formavam-se os grupos de acordo com a série escolar
e a classe social.

Bem! No final da adolescência lembro-me com nitidez a saudade
intensa do excelente Instituto de Educação Estadual, em especial do cur-
so de magistério. Foram três anos marcantes de profunda aprendizagem e
preparo profissional inclusive com o estágio supervisionado pela compe-
tente professora da disciplina didática.

Expresso profunda gratidão aos professores e amigos por estarem
ainda incrustrados em minha memória e hoje lançados no meu superego;
e aos familiares agradeço pelo que sou.

Sinto-me circulada entre flores e amores.

RELEMBRAR É VIVER
Aracy Duarte FerrariAracy Duarte FerrariAracy Duarte FerrariAracy Duarte FerrariAracy Duarte Ferrari

"Você pode me"Você pode me"Você pode me"Você pode me"Você pode me
disparar com suasdisparar com suasdisparar com suasdisparar com suasdisparar com suas
palavras, pode mepalavras, pode mepalavras, pode mepalavras, pode mepalavras, pode me

cortar com seuscortar com seuscortar com seuscortar com seuscortar com seus
olhos, pode meolhos, pode meolhos, pode meolhos, pode meolhos, pode me
matar com seumatar com seumatar com seumatar com seumatar com seu

ódio, mas, aindaódio, mas, aindaódio, mas, aindaódio, mas, aindaódio, mas, ainda
assim, como o arassim, como o arassim, como o arassim, como o arassim, como o ar,,,,,
eu me levantarei."eu me levantarei."eu me levantarei."eu me levantarei."eu me levantarei."

Maya AngelouMaya AngelouMaya AngelouMaya AngelouMaya Angelou

PALAVRA DO ESCRITOR:

Maya Angelou, pseudónimo
de Marguerite Ann Johnson
foi uma escritora e poetisa
dos Estados Unidos

Nascimento: 4 de abril de 1928, San Luis, Missouri, EUA
Falecimento: 28 de maio de 2014, Winston-Salem, Carolina
do Norte, EUA

Fonte: WikipediaFonte: WikipediaFonte: WikipediaFonte: WikipediaFonte: Wikipedia

O livro Sulwe de Lupita Nyong'o conta
a história da pequena Sulwe que tem a pele
da cor da meia-noite.

Ela é mais escura que todos de sua
família e de sua escola. A Sulwe só queria
ser bonita e cheia de luz como sua mãe e
sua irmã. E começa a ficar triste.

Mas quando ela menos espera, uma
jornada mágica no céu da noite abre seus
olhos e faz com que tudo mude. E ela en-
tão entende que todos possuem um brilho
especial dentro de nós, independente do
tom de pele. Recomendamos!

Faixa etária: 08 a 10 anos
Encontramos essa bela história narra-

da em: https://youtu.be/XPWkr-LiWn0

Dicas de livros de Alessandra e
Tiago Guarnieri Betti

Visite o Bloguinho Infantil
http://bloguinho-

infantil.blogspot.com/
Siga no Instagram:

livros_inesqueciveis

CANTINHO INFANTIL

 No último sábado, a
Academia Piracicaba-
na de Letras lançou
sua Revista número
19, relativa ao ano de
2022, em celebração
aos 50 anos da insti-
tuição. Trata-se de
uma coletânea com
poesias, crônicas e ar-
tigos dos "imortais"
desta casa de letras.
Confira algumas fotos
de acadêmicos e con-
vidados que marcaram
presença. Vida longaVida longaVida longaVida longaVida longa
e profícua Acade-e profícua Acade-e profícua Acade-e profícua Acade-e profícua Acade-
mia Piracicabanamia Piracicabanamia Piracicabanamia Piracicabanamia Piracicabana
de Letras!de Letras!de Letras!de Letras!de Letras!

 NOTÍCIAS:

"Se tem algo que me alegra, é ver alguém mais preto que eu"
Essa frase saiu da boca de um aluno meu. Um aluno preto, negro,

como mais de 50% da população brasileira. É para este meu aluno que
escrevo, não em forma de acusação, porém como ensinamento. Sereno,
como devem ser os professores.

Caro aluno,
Já faz dois anos que disse essa frase em sala de aula. Mas eu nunca

a esqueci. Sabe por quê?
Porque você foi honesto.
É difícil achar pessoas honestas hoje em dia, sabia? A maioria

mente. Crescer é aprender a ser hipócrita. Mas eu queria te contar algu-
mas coisas, se me permite.

Há uns duzentos anos havia uns caras que dividiram a humanidade
em níveis raciais. Chamaram de Racialismo.

Segundo esses caras, os brancos são superiores e os negros são o
último grau.

Os negros eram considerados animais.
Quem tivesse quaisquer características de um negro, cabelo cres-

po, pele mais escura, nariz mais largo, ia sendo rebaixado de nível.
Chegou-se ao ponto, querido aluno, de as investigações de polícia

partirem do pressuposto de que os culpados normalmente teriam um tipo
de nariz mais largo, um tipo de cabelo mais crespo, um tipo de crânio mais
avantajado… os culpados eram os negros! É, eu sei que hoje ainda é assim.

Toda essa teoria foi disseminada mundo afora. E sabe quem acredi-
tou nela? Quem não deveria acreditar:

Os próprios negros.
A partir daí, nossos antepassados negros começaram a negar sua

aparência. Com medo. Com raiva. Com ressentimento de ter nascido
como nasceram.

Portanto, meu querido aluno, antes de qualquer coisa, você precisa
se aceitar. Mais que isso: você precisa se valorizar.

Afinal, os primeiros humanos eram negros. E, não fosse o cabelo
crespo, o sol fortíssimo da África assaria o nosso cérebro. Não fosse a
pele escura, o sol fortíssimo da África derreteria os nossos ossos.

Veja, o teu cabelo salvou a espécie. Tua pele salvou a espécie.
Entende a importância disso?

O Dia da Consciência Negra deve ser o dia da consciência do indiví-
duo negro. Da sua consciência, meu aluno.

Em vez de abrir concorrência pra ver quem é menos preto, pra ver
quem tem cabelo menos duro, reconheça-se como um ser singular. Dife-
rente de tudo o que já passou neste planeta, único em relação a tudo que
irá passar.

Sua beleza e seu valor estão naquilo que você é. Naquilo que só você é.
Um abraço,
Professor Jonatan Magella
Escritor, professor de História e especialista em educação para as

relações raciais
———
* Jonatan Magella é paracambiense, escritor, roteirista e profes-
sor. Publicou os livros "O funeral das minúcias" e "Tempo Seve-
ro". Saiba mais sobre o autor em www.jonatanmagella.com.br

DIA DA CONSCIÊNCIA NEGRA
"Sua beleza e seu valor estão naquilo que você é""Sua beleza e seu valor estão naquilo que você é""Sua beleza e seu valor estão naquilo que você é""Sua beleza e seu valor estão naquilo que você é""Sua beleza e seu valor estão naquilo que você é"

crônica de Jonatan Magellacrônica de Jonatan Magellacrônica de Jonatan Magellacrônica de Jonatan Magellacrônica de Jonatan Magella
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VOU
Cláudia Regina SalgadoCláudia Regina SalgadoCláudia Regina SalgadoCláudia Regina SalgadoCláudia Regina Salgado

Caminho
Lugar de sonhos

Sinto a brisa leve em minha face
Minha face refresca

Respiro
Sinto o cheiro da terra

Do perfume das plantas e flores
Árvores gigantescas

O verde enche meus olhos
O amarelo vibra

Olho para os lados
Nada vejo

Percebo que estou só
Mas sinto algo diferente

Minha alma grita
Grita por algo que não sei

Silêncio
Meus passos aceleram

Meu coração quer me falar
O quê?

Ainda não sei...
Ouço uma sinfonia

São pássaros
Procuro, mas não consigo ver onde se escondem

Entre os galhos estão. Nada vejo
Meus passos aceleram

Sinto a brisa mais forte em meu rosto
Meu coração acalma

A paz me domina
Então respiro

Sinto a vida leve
Continuo com passos mais rápidos

Caminho em direção a um mundo só para mim
A me amar

Caminho para o infinito...

ooOoo

 Hoje, dia 19 de novembro, O Instituto Histórico e Geográfico de Piracica-
ba realiza às 10 horas, na Biblioteca Pública Municipal "Ricardo Ferraz de
Arruda Pinto", o evento Estudos Piracicabanos sobre ImigraçãoEstudos Piracicabanos sobre ImigraçãoEstudos Piracicabanos sobre ImigraçãoEstudos Piracicabanos sobre ImigraçãoEstudos Piracicabanos sobre Imigração.
A programação inclui palestra do Instituto Martius-Staden, de São Paulo,
que será realizada pelo seu diretor Mauritius Reisky von Dubnitz e abor-
dará os objetivos da instituição e o acervo disponível para pesquisas
genealógicas.
Sylvana Zen, representando a Sociedade Beneficente Sírio Libanesa de
Piracicaba, apresentará informações sobre a imigração síria e libanesa
no Brasil e em Piracicaba. Também faz parte da programação o lançamen-
to do 9º volume da série Famílias Brasileiras de Origem Germânica, publi-
cado pelo Instituto Martius-Staden, cujo objetivo da publicação é resga-
tar a genealogia dos primeiros imigrantes austríacos, alemães e suíços
que contribuíram para o desenvolvimento e o crescimento de algumas
cidades do interior paulista, como Campinas, Rio Claro, Piracicaba, Li-
meira, entre outras.
Para Edson Rontani Júnior, a história de Piracicaba e dos piracicabanos
está diretamente relacionada à cultura, valores e conhecimento dos imi-
grantes, portanto, é muito importante, através deste evento, discutir e
desenvolver maior conhecimento sobre nossas origens.
O evento é aberto ao público.O evento é aberto ao público.O evento é aberto ao público.O evento é aberto ao público.O evento é aberto ao público.

 A Prefeitura do Município de Piracicaba, por meio da Semac (Secreta-
ria Municipal da Ação Cultural), CEDHU Piracicaba (Centro Nacional de
Documentação, Pesquisa e Divulgação de Humor Gráfico de Piracicaba)
e Biblioteca Pública Municipal "Ricardo Ferraz de Arruda Pinto", anunci-
aram os vencedores do 12º Concurso Micro contos de Humor de 12º Concurso Micro contos de Humor de 12º Concurso Micro contos de Humor de 12º Concurso Micro contos de Humor de 12º Concurso Micro contos de Humor de
Piracicaba 2022.Piracicaba 2022.Piracicaba 2022.Piracicaba 2022.Piracicaba 2022.
Além dos três primeiros lugares, foram selecionados 97 micro contos. As
obras serão reunidas na antologia do concurso, que estará disponível para
download gratuito em breve, no site da Biblioteca.
A Comissão Julgadora desta edição, responsável pela escolha das obras,
foi composta pelas escritoras da APL Carmelina Toledo Piza e Carmen
Pilotto; pelo presidente do AHA Kevin de Freitas; pelo jornalista e escritor
Rafael Bitencourt e pelo cartunista Willian Hussar.
Essa edição recebeu 356 inscrições. Foram representados 21 estados
brasileiros, incluindo o Distrito Federal. Do exterior, vieram textos de
Angola, Japão e Portugal. Os piracicabanos participaram com 21 micro
contos. A acadêmica Carla Ceres Oliveira Capeleti teve seu micro conto
"Use meu nome, maninha" classificado.

Micro contos vencedoresMicro contos vencedoresMicro contos vencedoresMicro contos vencedoresMicro contos vencedores
1º lugar: 1º lugar: 1º lugar: 1º lugar: 1º lugar: A economia é mais importante - Thiago Oliveira de Carvalho |
Rio de Janeiro/RJ
- Devemos viver nossas vidas normalmente. Ficarmos trancados em uma
arca fará naufragar a economia. Esse tal de Noé é um alarmista! - Disse o
unicórnio.
2º lugar: 2º lugar: 2º lugar: 2º lugar: 2º lugar: Opcional - Ana Cristina Melancieri Simão | Bauru/SP
O motorista do Uber pergunta ao passageiro que acaba de entrar em seu carro:
- Boa tarde! Com ideologia ou sem?
- Sem, por favor.
- Acho que hoje chove, hein?
- Por curiosidade, com ideologia é como?
- Depende, em quem você votou?
- Fulano.
- Cai fora do meu carro.
3º lugar: 3º lugar: 3º lugar: 3º lugar: 3º lugar: Instagramabilidade - Demilson Malta Vigiano | Belo Horizon-
te/MG
Estava deprimido, dormiu. Acordou sem condições mais de levantar da
cama. Sentia que desaparecia, se apagava e ninguém notava. Simples-
mente se tornava parte da mobília daquele quarto. De repente… sopro de
vida e renovação… o sinal de wi-fi voltou!
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UVUVUVUVUVA EM PA EM PA EM PA EM PA EM PALMEIRA d'OESTE (SP)ALMEIRA d'OESTE (SP)ALMEIRA d'OESTE (SP)ALMEIRA d'OESTE (SP)ALMEIRA d'OESTE (SP)
Município de interesse
turístico, Palmeira d'Oeste
também é a capital re-
gional da uva. Encontra-
se no noroeste do Esta-
do, a 610 km da capi-
tal. O município desco-
briu a sua vocação no
turismo rural, cicloturis-
mo e pesca esportiva,
através de fazendas,
chácaras e sítios. As
uvas, no entanto, são o
seu 'carro-chefe', pois ali
produzem os mais vari-
ados tipos por seus mui-
tos produtores rurais.
Uma delas é destaque
internacional por se tra-
tar de uva sem semente
e extremamente doce.

Um só dos seus produtores consegue perto de 200 tonela-
das/ano. Uvas, o verde das matas e o azul das águas fazem
o sucesso de Palmeira d'Oeste que aguarda a sua visita.

HISTÓRIA COM SHISTÓRIA COM SHISTÓRIA COM SHISTÓRIA COM SHISTÓRIA COM SANTANTANTANTANTANA DE PANA DE PANA DE PANA DE PANA DE PARNAÍBA (SP)ARNAÍBA (SP)ARNAÍBA (SP)ARNAÍBA (SP)ARNAÍBA (SP)

Santana de Parnaíba é uma das pioneiras cidades do
Brasil. Foi fundada como povoado em 1580, por isso al-
guns a chamam de 'cidade-mãe'. Seu território era tão
grande que dele saíram uma dezena de municípios (Itu,
São Roque, Sorocaba, por exemplo). Era ponto de parti-
da de Bandeirantes que iam até Minas Gerais, Mato Gros-
so e Goiás. Santana de Parnaíba ficou esquecida por
linhas férreas e grandes rodovias, mas a sua história fê-
la crescer novamente. Ali está o maior conjunto arquite-
tônico em taipa de pilão, tombado e preservado. E o seu
centro histórico contém mais de 200 edificações dos sé-
culos XVII, XVIII e XIX. Visite Santana de Parnaíba.

MÚSICMÚSICMÚSICMÚSICMÚSICA EM BOA EM BOA EM BOA EM BOA EM BOTUCTUCTUCTUCTUCAAAAATU (SP)TU (SP)TU (SP)TU (SP)TU (SP)
Entre os vários atrativos turísticos da cidade de Botuca-
tu, destacamos aqueles ligados à música. É excelente a
Orquestra Sinfônica de Botucatu, criada por Lei em 1987.
Aconselhamos acompanhar a sua agenda de apresenta-
ções. Mas, composta por talentosos jovens daquela cida-
de, existe a Orquestra Jovem de Botucatu, a qual tem por

Orquestra Sinfônica de Botucatu

Cacho Gigante. Foto Martim Prene

A agradável Santana de Parnaíba

Prova dos 3 tambores em Novo Horizonte.  Foto Alf Ribeiro

USADOS PARA VENDER
- Motor Bomba D´Agua, motor de 15 HP acoplado com bom-
ba de 3 estágio – R$ 1.500,00

- Bomba D´Água de pistão para poço marca schmaider ma-
nual ou com motor – R$ 700,00

- Rodas para Ford 2000 – R$ 500,00

- Duas Torres com 5 metros , eleva mais 4 metros, total de
altura 9 metros com redutor mecânico – R$ 3.000,00

- Cofre com 1,40 mt de altura x 60 de largura de 1 porta - R$ 800,00

- Cofre fichet com 1,20 mts x 60 com 1 porta - R$ 2.500,00

- Estufa de secagem e esterilização famen – modelo 315 –
SE – R$ 300,00

- Engate para Estrada Fiat.

Vários outros cofres novos e usados.

Tratar com Sr. Geraldo – Chaveiro Expresso.
Rua Moraes Barros, 1205 – fone: 3422-5162

VENDE-SE APARTAMENTO PRÓ-
XIMO À ESALQ - Apto c/ 64 m2
mobiliado na Vila independên-
cia 02 quartos, banheiro amplo,
sala de jantar, sala de estar, co-
zinha, lavanderia, varanda e ga-
ragem coberta; Móveis planeja-
dos e acabamento em porcela-
nato; Condomínio c/ piscina,
elevadores, salão de festas e
churrasqueira; Direto c/ Propri-
etário (19) 99646 8616.
------------------------------------------
APTO ED. GREEN PARK – Área
116m2 privativos. 3 dorm., sen-
do 1 suíte. Sala p/ home office,
copa-coz planejada, sala 2 am-
bientes c/ sacada. 2 vagas. Va-
lor R$ 550.000,00/Venda. R$
2.500,00/Locação. Tratar fone
(19) 99781-5464.
------------------------------------------
COMPRA-SE CASA — Valor bá-
sico de negociação até R$
50.000,00 (cinqüenta mil reais).
Falar com Karen pelo cel (19) 9-
9895-5892, das 8 às 18 horas.
------------------------------------------
ALUGA-SE apartamento Praia
Grande, cels: 9 8430-8712 e 9
9340-0417.
------------------------------------------
VENDO/ ALUGO Barracão 360 m²,
na R. Olavo Bilac, 836, Vila Lobos,
S. Pedro. F. (19) 3483-1505.
------------------------------------------
VENDE-SE TERRENO 6300m²-
Centro Mombuca ótima locali-
zação-maiores informações
19998963876.
------------------------------------------

proprietário, a cinco minutos do
Centro. Ideal para depósito,
com 450 metros quadrados,
com mezanino. Escritório em 2
pisos. Fone 9.9806-6622.
------------------------------------------
VENDO CASA EM ANHUMAS
PIRACICABA - com 5 cômo-
dos mais quarto para passar
roupa, lavanderia cobertura
mais quarto de ferramentas.
Piscina infantil, terreno me-
dindo 20 X 25 mts. Tratar fone:
99440-6695.
------------------------------------------

MORADIA VITALÍCIA – O ME-
LHOR SEGURO DE VIDA no Lar
dos Velhinhos de Piracicaba.
Chalés e Flats. Estuda permu-
ta com imóvel. Fone e Whatza-
pp (19) 3372-9484.
------------------------------------------
MUROS PARA PUBLICIDADE –
O Lar dos Velhinhos de Pira-
cicaba oferece por contribui-
ção ou permuta. Av.: Renato
Wagner, 770. Telefone e What-
zapp (19) 3372-9484 e (19)
99970-2630.
------------------------------------------

TORNEIRO MECÂNICO - Para
trabalhar em São Pedro,com
torno paralelo de 1 metro, não
precisa ser tempo integral,
Bom salário contato Zap (19)
996755952.
------------------------------------------

Em Serra Negra você pode se sentar num banco com Ronald Golias

objetivo principal a preparação de jovens músicos para
o trabalho em conjunto e profissionalizante para futuro
breve. Como se não bastasse, Botucatu acaba de come-
morar o seu 10º aniversário do Villa Blues com mais
uma edição do "Botucatu Villa Blue Festival" atraindo
grande de público. Visite Botucatu, você vai gostar.

SERRA NEGRA (SP)SERRA NEGRA (SP)SERRA NEGRA (SP)SERRA NEGRA (SP)SERRA NEGRA (SP)

Perto da capital (150 km) e encravada na Serra da Manti-
queira, temos a Estância Turística Hidromineral de Serra
Negra. O clima, sempre agradável, apresenta temperaturas
amenas. Existe na cidade uma dezena de fontes de águas
minerais. Possui, ainda, uma das maiores redes hoteleiras
do interior, três parques ecológicos, dois mirantes (1.080m
e 1.399m) teleférico, turismo rural, de negócios, de aventu-
ra, cultural etc. Em qualquer época do ano, Serra Negra é
uma ótima opção. Mais informações (19) 3842-2521.

NOVO HORIZONTE (SP)NOVO HORIZONTE (SP)NOVO HORIZONTE (SP)NOVO HORIZONTE (SP)NOVO HORIZONTE (SP)

Novo Horizonte investe no desenvolvimento sustentável e é
um dos municípios paulistas com a maior área de matas
nativas preservadas. Encontra-se no município um dos maio-
res plantéis de cavalos do país. Assim, você pode contar na
cidade com cavalgadas, ter aulas de equitação, domar ca-
valos, avaliar e prevenir doenças dos animais. Até porque, ali
está uma das principais clínicas especializadas em equinos.



PROGRAMA PIRACICABA
HISTÓRIAS E MEMÓRIAS
JOÃO UMBERTO NASSIF
Jornalista e Radialista -
joaonassif@gmail.com

Entrevista: Publicada aos
sábados no caderno de

domingo da Tribuna Piraci-
cabana; As entrevistas

também podem ser acessa-
das através do seguinte

endereço eletrônico:
https://historiasdenassif.com.br

A Tribuna Piracicabana
Domingo, 20, e segunda-feira, 21 de novembro de 2022 A7

"O diretor, Padre Baron,
era um homem com
visão avançada para
o seu tempo"
Eduval Morales Fogaça é uma pessoa dinâmica, carismática
e objetiva. Sua simplicidade e empatia tornaram um nome
conhecido, e é chamado por quase todos como "Du Fogaça"

Qual é a origem do
nome Eduval?

Na verdade, é um erro de
grafia, o meu nome deveria ser
Durval. Meu pai tinha um so-
brinho que ele gostava muito, e
que se chamava Durval, seria
uma homenagem a ele. Só que
na hora houve um erro na gra-
fia e acabou sendo Eduval.

Você nasceu em que dia?
Nasci em 1 de abril de 1940,

aqui em Piracicaba. Nasci na
Rua São José, entre as ruas Ver-
gueiro e Luiz de Queiroz. Em
frente à Delegacia de Polícia.

Na época ali funciona-
va a Cadeia também?

Exatamente!

Você tem irmãos?
Tenho um irmão, Walfrido

Morales Fogaça, ele é um ano e
meio mais novo do que eu, que tem
escritório de despachante, Despa-
chante Fogaça, no local vizinho
onde nasci. Tenho uma irmã, tre-
ze anos mais nova do que eu, a
Ana Maria. Ela trabalhou muitos
anos na Dedini, depois prestou
concurso na área da saúde da Pre-
feitura Municipal, foi aprovada e
trabalhou até aposentar-se.

Como se chamavam os
seus pais?

Meu pai Leônidas Andrade
Fogaça e Ana Morales Fogaça.
Meu pai foi. Contador. Depois ele
optou pela área de trânsito. Ele foi
o primeiro despachante policial em
Piracicaba. Isso foi em 1941.

Você estudou o curso
primário em que escola?

Estudei no Grupo Escolar
Moraes Barros que era mais pró-
ximo da minha casa. O Curso
Preparatório para ingressar no
Ginásio, e o curso. Cientifico no
Colégio Salesiano Dom Bosco. O
diretor era o Padre Baron. Era
um homem com uma visão
avançada para o seu tempo.

Você praticou esporte
no Dom Bosco?

Joguei futebol, era meia-direi-
ta, jogava razoavelmente! Naque-
la época p ensino era em tempo
integral, tinha aulas de manhã e à
tarde. Aos sábados até o meio-dia.
Esses dias ouvi uma entrevista
de um secretário da Educação,
quando ele afirmou: "Ensino tem
que ser em período integral.

Você almoçava lá?
Apesar de ter uma lancho-

nete na escola, eu almoçava na
casa de uma tia, irmã da minha
mãe, que morava a duas qua-
dras da escolheu almoçava lá e
já estava proximo do colégio.

Chegou a estudar latim?
Estudei latim durante quatro

anos. Isso me ajudou muito! É
uma pena que não se ensine mais
o latim, a gente recorre tanto ao
latim! As bases das palavras, a
origem. Tínhamos aulas de inglês,
francês, espanhol e latim. Havia o
ensino de quatro idiomas estran-
geiros no ginásio.  Infelizmente o
nível do nosso ensino caiu muito.
O sistema de aprovação automáti-
ca é cruel para o aluno. Isso irá
fazer uma diferença enorme na
vida profissional dele. Eu estudei
no Colégio Dom Bosco por sete
anos e meio. Naquela época não
havia cursinho preparatório para
entrar na faculdade, você ia com a
bagagem que tinha conseguido.
Com 17 anos fui até Campinas e
prestei vestibular na PUC - Ponti-
fícia Universidade Católica, fui
aprovado até relativamente bem.

Aonde você foi morar?
Fui morar em uma pensão.

Nós não tínhamos acesso a repu-
blicas de estudantes como exis-
tem hoje. Elas praticamente nem
existiam. A pensão onde fiquei ti-
nha vários estudantes e era ad-
ministrada por um casal. A mai-
oria eram estudantes da PUC pela
proximidade da faculdade. Mo-
rei um ano lá. Meu pai ficou do-
ente, eu tinha que trabalhar, via-
java todos os dias, eu era o filho
solteiro mais velho, levantava as
5:00 horas da manhã, ia para
Campinas, assistia as aulas, vol-
tava, sem almoço ia direto para o
serviço. Pela AVA- Auto Viação
Americana, íamos até o famoso
Posto 7, logo ali, onde hoje é a
Anhanguera, era terra, do Posto 7
até Campinas era asfalto, mas pis-
ta única. Levávamos 1:30 a 1:40
hora para chegarmos a Campinas.

Como era a PUC na época?
Era muito rígida! O reitor era

Monsenhor Salim, seguia uma li-
nha muito rígida, os alunos ti-
nham que ter uma conduta exem-
plar, o ensino era muito bom. Era
uma época em que quem estudava
era a elite. A escola era paga, pre-
cisávamos estudar bastante, para
fazer juz aos esforços dos pais para
manter um filho na faculdade.

Lá você fez muitas ami-
zades?

Fiz muitas amizades! Colegas
que depois acabaram se distinguin-
do, tornaram-se promotores pú-
blicos, juízes, inclusive um que se
tornou político: Orestes Quércia.
Estudamos juntos cinco anos.
Nessa época não era necessário
fazer o exame da OAB. Simples-
mente se retirava a carteira. Quem
assinou a minha carteira foi o pre-
sidente da OAB de Piracicaba que
era Jacob Diehl Neto. Como o
mundo é pequeno, o neto dele,
Ciro de Souza Aguiar Filho, é ca-
sado com a minha filha há 25
anos.  Tenho duas netas e um
neto. Tenho uma neta advogada,
fez estágio em Harvard e hoje está
no Canada, onde faz mestrado,
já editou quatro livros, é escrito-
ra também, é casada com um ad-
vogado. Outra neta fez publicida-
de na ESPM, já está noiva. Mi-
nha filha é formada em pedago-
gia, e p meu filho é engenheiro
mecânico ele tem um menino que
está no segundo ano da Faculda-
de de Odontologia da PUC.

Voltando um pouco na
história, você saiu forma-
do em Direito e decidiu
fazer o que?

Comecei a trabalhar junto
com dois colegas, um já era for-
mado há mais tempo, ele veio de
fora para Piracicaba, morava vizi-
nho da minha casa, era um advo-
gado experiente, o outro era cole-
ga de turma, montamos os três um
escritório. O meu pai estava lá can-
sado, sem disposição física de es-
tar à frente do escritório. Depois
de uns seis meses, não achei que
era justo estar recebendo os mes-
mos valores e oferecendo um Tra-
balho menor do que eles estavam
fazendo. Me retirei da sociedade e
passei a trabalhar exclusivamente
com o meu pai. Fui muito amigo
do delegado Dr. Geraldo Lopes
Vieira, que me presenteou com um
livro que preservo e por vezes re-
leio chama-se "Os grandes Pensa-
dores". No ginásio também tínha-
mos aula de filosofia. Tínhamos
uma amplitude maior do que atu-
almente. Infelizmente. Por Piraci-
caba passaram muitos delegados,

um dos que marcaram muito foi
Zenom Batista Sitrângulo. Nossa
amizade era tão grande que ele foi
meu padrinho de casamento.

O senhor tem algum li-
vro publicado?

Com um amigo escrevemos e
publicamos, com uma tiragem de
500 exemplares que se esgotaram
rapidamente. Talvez ainda escre-
va outro livro.

Porque os livros no
Brasil são caros?

Esa é uma boa pergunta! Eu
estava em uma grande livraria na
Argentina e fiz essa pergunta.
Uma vez que os livros lá, no Uru-
guai, são muito mais baratos. AO
resposta foi simples: " Vocês fa-
zem tiragens de 1.000 livros, e
não vendem todos, nós fazemos
tiragens de 10.000 livros e ven-
demos barato e muitos livros".

Voce casou-se em qual
igreja?

Casei na Igreja Dos Frades!

Lembra-se do cele-
brante?

Lembro-me sim! Foi Monse-
nhor Jorge, pároco da Vila Re-
zende. Foi necessária uma licen-
ça do bispo para ele realizar a ce-
rimonia na Igreja dos Frades.O
bis´p na época era Dom Aniger.

Entre uma vasta clien-
tela, tinha nomes expres-
sivos da cidade.

Tínhamos além dos clientes
regulares, também clientes como
Mario Dedini, eu ia na siderúrgi-
ca, ele me recebia muito bem, seu
escritorzinho pequeno, do tipo bu-
reau e nós conversávamos mui-
to, quando ele faleceu eu senti
muito a morte dele.  Luciano Gui-
dotti também, também era nosso
cliente. Assim como Leopoldo
Dedini, Arnaldo Ricciardi, Cássio
Paschoal Padovani, que foi pre-
feito. Eu tinha clientes que eram
da metalurgia ou das usinas de
açúcar e álcool. Dovilio Ometto
também era nosso cliente.

Piracicaba tem memori-
as históricas importantes.

Infelizmente se não houver
conservação o tempo é implacá-
vel. O Engenho Central é um mar-
co histórico. Meu pai trabalhou
como contador na Société Sucre-
ries Brésiliennes, nome dado pela
empresa francesa que adquiriu
o engenho. Eles tinham uma em-
presa que fabricava bebidas,
chamava-se Industrias Anexas.
Faziam licores, whisky, a receita
do licor Napoleon era francesa,
eram produtos de primeiríssima
qualidade! Permod-45. Todo
aquele complexo de prédios tinha
apena 1, isso mesmo, 1 aparelho
de telefone, as demais comuni-
cações eram feitas por estafeta!

O que você pode dizer
sobre a Revolução Consti-
tucionalista de 1932?

Eu nasci em 1940. Mas o meu
pai foi revolucionário, foi comba-
tente. Geralmente em 9 de Julho é
feita uma homenagem, normal-
mente com a presença dos famili-
ares, onde entregam certificados,
diplomas, medalhas alusivas a
Revolco de 1932. Tenho muito or-
gulho em falar da Revolução de
1932. Meu pai se alistou, quando
ele anunciou em sua casa quw ti-
nha se alistado, a mãe dele chorou
muito. Ele era solteiro na época. O
seu pai disse a ele: "- Você não fez
mais do que a sua obrigação!". A
educação era completamente dife-
rente da nossa!  Meu pai sempre
foi muito reservado em revelar es-
sas passagens, era um homem
bom, mas humilde, não ficava con-
tando vantagens. Assinávamos o

Diário Oficial, para saber as mo-
dificações da Lei. Um dia li Tenente
Leônidas Fogaça, me questionei:
"Por que Tenente? Meu pai nunca
serviu o Exército!". O irmão dele
na época já era Capitão, aposen-
tou-se como Major. Eu achei que
tinha havido algum engano. Um
dia perguntei ao meu pai: "Por que
vem Tenente no Diário Oficial?".
Ele nos contou. Na Revolução, ele
e um outro grande amigo dele, aqui
de Piracicaba também, Oscarlino
Assis, se alistaram-se juntos, E os
dois foram promovidos a Tenente
por ato de bravura! Havia uma
dificuldade muito grande em
transportar, em lombo de burro, a
comida, conhecida no meio mili-
tar como "xepa". E se a xepa não
chegasse ao front. O meu pai e o
Oscarlino Assis, meu pai contava
que, em uma das madrugadas,
transportando a comida, o com-
bate estava intenso, eles achavam
que não iriam conseguir chegar ao
destino. As metralhadoras inimi-
gas estavam castigando bastante.
Eles se acomodaram, deitados no
chão, esperando passar aquela sa-
raivada de balas. Estavam embre-
nhados no meio do mato, eviden-
temente. Quando cessou a artilha-
ria inimiga, meu pai levantou-se e
disse aos amigos: "- Nós não va-
mos morrer, oçhem aonde eu dei-
tei! ". Era uma medalha de Nossa
Senhora Aparecida! Ele trouxe
essa medalha, era uma medalhi-
nha sextavada, com \nossa Se-
nhora Aparecida. Ele dizia que em
razão disso Nossa Senhora Apa-
recida era a Santa padroeira dele.
Ele narrava que daqueles que se
expuseram a fazer esse trabalho,
nenhum foi ferido a bala.

O senhor andou de bonde?
Muito! Quando o Colégio

Dom Bosco começou ele não ti-
nha prédio próprio. Ele funcio-
nava no prédio do Grupo Esco-
lar Dr. João Conceição, ao lado
da Igreja dos Frades. Nós subía-
mos e descíamos a Rua Boa Mor-
te de bonde. Já naquela época vi-
gorava o regime integral de aula.
Com isso subíamos pela manhã,
voltávamos para o almoço, subí-
amos logo após o almoço e voltá-
vamos a tardezinha. Compráva-
mos na Prefeitura uma carteira
de passe, ficava bem mais barato.

Você gostava de cururu?
Gostava muito! Fui amigo de

cururueiros famosos aqui de Pi-
racicaba: Pedro Chiquito, Parafu-
so, Nhô Serra, Abel Bueno, O fato
de estarmos sempre juntos, o Nhô
Serra nos contava que quando
Carvalho Pinto era Governador do
Estado de São Paulo, veio para Pi-
racicaba para um almoço, um jan-
tar ou uma cerimônia qualquer.
Nhô Serra foi fazer alguns versos
para o Governador. E Carvalho
Pinto era um gentleman, quando
o Nhô Serra terminou as músicas
e versos alusivos ao Governador,
este levantou-se e abraçou Nhô
Serra que cochichou em seu ouvi-
do:   "Governador!  Por favor! Me
arruma uma colocação, eu não

posso viver só da música! Não te-
nho condições de viver! ". Carva-
lho Pinto não disse nada a ele.
Passados uns 40 dias, Nhô Serra
recebeu uma carta para se apre-
sentar á ESALQ para trabalhar.

Nhô Serra dirigiu-se à ESALQ
para trabalhar vestido com um
terno branco, chapéu panamá
branco, sapato branco, gravata.
Quando ele se apresentou, o recep-
cionista disse-lhe, vou levar o as-
sunto ao vice-diretor porque o di-
retor está de férias. Depois con-
taram para o Nhô Serra o que se
passou. O recepcionista explicou
ao vice-diretor: "Deve ter havi-
do algum engano! O homem que
está aí não é jardineiro, pelos
seus trajes, mãos finas, não são
mãos de quem trabalha com enxa-
da. Deve haver algum engano, a
função dele está como jardineiro.

O vice-diretor disse ao recep-
cionista: "Dê-lhe alguma coisinha
para ele ir fazendo e explique que
o diretor está de férias, quando
voltar iria definir uma função para
ele!" Assim foi feito. O recepcista
explicou a situação e disse-lhe: "-
O senhor já está empregado!" O
senhor sobe a escadaria, verá a
quantidade de janelas que tem. (O
prédio principal da ESA LQ é imen-
so). E continuou: "O senhor abre
todas as janelas de manhã, para
ventilar, e depois a tarde o senhor
fecha! Se perceber que o tempo
mudou, começou a chover, o se-
nhor sobe e fecha as janelas! " Nhô
Serra aposentou-se lá! Edu diz: "Eu
me recordo que fiz uma permuta a
ele: "Nhô Serra você se aposentou
lá, você trabalhou como jardinei-
ro? "Ele disse-me: "O que eu fazia é
quando tinha festas eu cantava".
Levava um violão e cantava, ou
nas festas de ázigos que fui me
relacionando lá, ou nas festas da
Esalq. Perguntei-lhe: "Mas por 30
anos você abriu e fechou janelas?
". Ele disse-me: "Isso fiz por um
mês, um mês e meio, depois eu ar-
rumei um para fazer esse serviço!"

O senhor tem algum
hobby?

Meu hobby é a leitura!
Sou aficionado pela leitura.
Minha neta que é escritora,
escreveu no preambulo do seu
primeiro livro que ela aprendeu
comigo o habito da leitura.

O senhor sempre teve
uma participação social im-
portante em Piracicaba.

Fui fundador do Lions Inde-
pendência que completou agora
este ano 50 anos. Dos fundado-
res, estão vivos uns 3 ou 4, eu sou
um deles. Aquela sede que está lá,
nós ajudamos a construir. Fui o
primeiro presidente do Lions In-
dependência. Fiquei lá por 41 anos.
Pertencia e pertenço até hoje a Loja
Maconica. Ingressei na Loja Ma-
çônica Piracicaba, ingressei muito
jovem, evidentemente porque o
meu pai também pertencia a Ma-
çonaria. Eu digo que entrei na Loja
nos ombros do meu pai. Eu tinha
23 anos, já estava formado, tra-
balhando, era solteiro ainda. No
ano que vem completo 60 anos de
Maçom, ativo, continuo. Depois
fundamos a Loja Prudente de
Moraes, a Loja Esplendor, a Loja
Phoenix, Loja Estrela da Serra, de
São Pedro. Ainda continuo nas
duas Lojas, Loja Prudente de Mo-
raes e Loja Esplendor. No ano que

vem a Loja Prudente de Moraes
completa 40 anos, eu sou um dos
fundadores. Em agosto a Loja Es-
plendor completou 20 anos, eu sou
um dos fundadores. Em razão dis-
so acabamos sendo um dos fun-
dadores da Academia Maçônica de
Letras de Piracicaba. São 40 aca-
dêmicos, já contamos com 31. Com
a benevolência dos meus frater-
nos acadêmicos, estou como Pre-
sidente da Academia, fui eleito em
2019, com mandato até 2021, fui
reeleito em 2021sendo que o meu
mandato vai até julho de 2023.

O senhor tem uma carac-
terística acentuada, voltada
para o aspecto social, não só
intelectual como tampem
humano, fraterno.

Eu acho que cada um deveria
dar uma participação. Vivemos em
sociedade. Uma participação ati-
va, trabalhando! Temos que ten-
tar melhorar não podemos espe-
rar que os órgãos públicos, os go-
vernos, só eles façam! Não irão
conseguir! Há necessidade de um
rompimento de baixo para cima!
Eu tento fazer a minha parte. Não
é muito. Mas eu tento fazer a mi-
nha parte. Temos há 40 anos a
hospitalar ia da Loja Prudente de
Moraes procura atender com ca-
mas hospitalares, cadeiras de ro-
das, muletas, àqueles que não po-
dem adquirir equipamentos que
são relativamente caros. Eu gos-
to muito da frase que o Presiden-
te Kenndy quando tomou posse:
Não pergunte o que o seu pais
pode fazer por você. Pergunte a si
mesmo o que você pode fazer pelo
seu país. "  É evidente que a cola-
boração da gente é pequena, mas
se cada um contribuir um pou-
quinho, vai fazer a diferença.

No seu ponto de vista,
o que é fé?

É fácil deduzir a ciência. É
formada por experiências, por
números, por materiais. A fé
transcende a ciência! A fé é algo
interior, você não consegue im-
por a fé. A medida que se vai fi-
cando mais velho, a fé aumenta
dentro de nós, assim iremos com-
preende um pouco mais o mun-
do. Em que nós vivemos. A fé e a
ciência andaram muito tempo se
digladiando. Sob o meu ponto de
vista, estamos caminhando para
que a ciência e a religião (fé) irão
caminhar juntas. Baruch Espino-
sa, filósofo, judeu, dizia que: " A
fé vem de dentro de nós"Nós
jamais podemos perder a fé.

InfelizmenteInfelizmenteInfelizmenteInfelizmenteInfelizmente
se não houverse não houverse não houverse não houverse não houver
conservaçãoconservaçãoconservaçãoconservaçãoconservação
o tempo éo tempo éo tempo éo tempo éo tempo é
implacávelimplacávelimplacávelimplacávelimplacável

A fé transcendeA fé transcendeA fé transcendeA fé transcendeA fé transcende
a ciência! A fé éa ciência! A fé éa ciência! A fé éa ciência! A fé éa ciência! A fé é
algo intalgo intalgo intalgo intalgo interioreriorerioreriorerior, v, v, v, v, vocêocêocêocêocê
não conseguenão conseguenão conseguenão conseguenão consegue
impor a féimpor a féimpor a féimpor a féimpor a fé

Eduval Morales
Fogaça, ou apenas
Du Fogaça, é o
entrevistado do
jornalista João
Umberto Nassif

Divulgação
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